
В Гтипрокурлтуру они вошли вдвоем — Антон Титов (славв) и ого адвокат Михаил Бурмистров. А вышел пока только адвокат.

Начальник управления инфор
мации и общественных связей 
Генпрокуратуры РФ Леонид Тро
шин официально подтвердил: 
начальнику финансового управ
ления ЗАО «Медиа-Мост» Анто
ну Титову предъявлено обвине
ние в мошенничестве (ст. 159, 
часть 3 УК РФ). Мерой пресече
ния Титову избран арест.

«Такая мера пресечения Тито
ву избрана в связи с тяжестью 
обвинения», —  уточнил Л. Тро
шин. По его словам, Титов про
ходит также по «делу Грейнско
го» как соучастник главы «Ме
диа-Мост» Грейнского при полу
чении кредитов на сумму в 300 
миллионов долларов.

Подробности — на стр. 2.

«Мы открываем 
белорусам 

не только двери, 
но и свои сердца»

Такими словами Президент РФ  
Владимир Путин открыл 

Д ни культуры Республики Беларусь 
в Российской Федерации

Подробности читайте в газете

СОЮЗ
Периодическое издание Совета Министров Союзного государства.

СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ -----------

«Рыбный день»
КАВКАЗСКИЙ УЗЕЛ

Начальник взят в заложники Зачем
академик

Защита
контратакует
Защита на проходя

щем в Голландии про
цессе о взрыве самоле
та "Пан-Ам" в 1988 году 
над шотландским по
селком Локерби сдела
ла решительную попыт
ку посеять сомнения в 
аргументы прокурату
ры, которая обвиняет в 
убийстве 270 человек 
двух граждан Ливии. 
Адвокат ливийской сто
роны заявил, что у об
винения нет серьезных 
доводов в пользу вер
сии, согласно которой 
чемодан со взрывным 
устройством был отпра
влен из аэропорта 
Мальты.

Назначена
награда

А д м и н и с т р а ц и я  
США официально на
значила награду в 5 
млн. долларов за ин
формацию, которая по
может арестовать орга
низаторов или участни
ков теракта против аме
риканского эсминца 
"Коул" в порту Адена.

Виноваты
американцы

“За попытками дис
кредитации российско- 
турецкого проекта “Голу
бой поток" стоят высту

пающие против него 
американские нефтяные 
компании", — заявил ту
рецкий вице-премьер 
Месут Йылмаз, назвав
ший сделку, предусмат
ривающую строительст
во трансчерноморской 
магистрали для поставок 
его стране российского 
природного газа "весьма 
важной" для двусторон
них отношений.

Переломный
год

Товарооборот между 
Россией и Японией в ми
нувшем году возрос на 
20 процентов и составил 
5 млрд, долларов. Об 
этом сообщил вице-пре
мьер Правительства РФ 
Виктор Христенко после 
встречи с министром 
иностранных дел Японии 
Иохэем Коно. 2000 год, 
по его словам, вообще 
можно считать пере
ломным для двусторон
них торгово-экономи
ческих отношений.

Приглашение 
в Белград

Глава МИД Югосла
вии Горан Свиланович, 
который прибыл вчера с 
визитом в Москву, при
вез Президенту РФ 
Владимиру Путину по
слание президента 
Югославии Воислава 
Коштуницы с приглаше
нием посетить Белград.

МИР И РОССИЯ
Голым телом на полицию, 

и все ради бедных коров

Прикрывая свою полную наготу лишь бумажными 
плакатиками, вышли активистки японской организа
ции “ Народ за этичное обращение с животными” на 
токийскую площадь перед зданием Международной 
выставки одежды. Таким образом они решили засту
питься за коров, которых убивают, чтобы сделать из 
их кожи куртки, сумки, ботинки. Бездушная полиция, 
однако, не разделила чувств манифестанток и аре
стовала их.

-------- (“ Российская газета”  — ИТАР-ТАСС). -------------

ВЧЕРА СЕГОДНЯ ЗАВТРА М И М !
Абрамович
пророет
туннель?

Группа разработчи
ков проекта туннеля 
под Беринговым про
ливом намерена встре
титься в ближайшие 
дни с вступившим се
годня в должность гу
бернатора Чукотки Ро
маном Абрамовичем. 
Ш и р о ко м а сш та б ны е  
исследования по про
екту транспортного ко
ридора "Северная 
Америка—ЮВА" ведут
ся уже 8 лет специали
стами России, США,

Канады, Великобрита
нии и Франции. Грузо
поток по туннелю из 
Северной Америки в 
Азию должен достигать 
40—50 млн. тонн в год, 
а по широтному напра
влению Япония—Евро
па — 15—20 млн. тонн 
в год.

Выборы
назначены

Повторные прямые 
выборы главы местного 
самоуправления горо
да-курорта Сочи назна
чены на 22 апреля.

Губернатор Кубани 
Александр Ткачев зая

вил, что состоявшийся 
24 декабря второй тур 
выборов главы Сочи за
кончился безрезультат
но. Обсуждался также 
вариант избрания мэра 
из числа депутатов Со
чинского городского 
собрания, однако депу
таты практически еди
ногласно высказались 
за повторные выборы.

Исполняющим обя
занности главы Сочи на 
время выборной кампа
нии назначен замести
тель главы администра
ции Краснодарского 
края Леонид Мостовой.

Мы тоже
Элегантен, надежен, доступен расследуем

скандал

Российская компания “ Камов” выиграла междуна
родный тендер на поставки Турции пяти медицинских 
вертолетов. Сделка оценивается в 31,5 миллиона 
долларов.

Предлагаемая “ Камовым” модель Ка-62 оказа
лась лучше вертолетов итальянской фирмы “ Агуста" и 
машин франко-немецкого консорциума “ Еврокоптер" 
по всем показателям: цене, дальности полета, спо
собности выполнять задачи в любых погодных усло
виях. Российская фирма единственная среди конку
рентов по тендеру заявила о готовности наладить со
вместное с турками производство таких машин.

----------------------------------- -—— —— (“ Российская газета

Последствия приме
нения НАТО боеприпа
сов с обедненным ура
ном изучит рабочая 
группа представителей 
Минатома, Миноборо
ны и Минздрава РФ.

Перед рабочей груп
пой поставлена задача 
объективной оценки 
последствий примене
ния боеприпасов с 
обедненным ураном 
для окружащей среды, 
гражданского населе
ния и военнослужащих, 
в том числе российских 
миротворцев в Косово.

Итоговый документ 
представят в Совет 
безопасности РФ до 20 
февраля.
-И ТА Р -ТА С С ). ----------

До спокойствия на Кавказе еще далеко. Вчера в Назрани со
общили о захвате в заложники начальника отдела МВД Ингу
шетии по обеспечению безопасности на административной 
границе Амерхана Дударова и его водителя.

По заявлению ингушского 
МВД, завхат произвели сотруд
ники службы безопасности гла
вы администрации Чечни. Жур
налистам ИТАР-ТАСС инцидент 
в администрации Чеченской 
Республики комментировать от
казались. А священники Шарой- 
ского района из-за угроз со сто
роны боевиков решили не участ
вовать в собрании духовенства 
Республики, намеченного на 20 
января в Гудермесе. Как извест
но, Масхадов и Басаев состави
ли список чеченцев, которых бо

евики должны убивать. В него 
вошли все жители республики, 
сотрудничающие с властями.

Тем временем руководители 
райнных администраций, мини
стерств и ведомств согласовали 
свои позиции по программе 
восстановления Чечни и готовы 
передать ее на утверждение в 
Москву. По мнению чеченских 
властей, в этом году жизненно 
необходимо выделить на ре
монт и строительство жилья 
миллиард рублей, на ремонт 
энергетических комплексов еще

600 млн. рублей. На здравоох
ранение и физкультурные меро
приятия решено направить 1,7 
млрд, рублей.

Пока разрабатываются меры 
по нормализации жизни в рес
публике, в Гудермесе подорвал
ся при установке взрывустрой- 
ства местный житель. На нем на
шли целый арсенал оружия, а во 
дворе соседнего дома опера
тивники обнаружили еще полто
ра мешка гексогена и техниче
ские приспособления для под
готовки взрывов

А вот, Салман Радуев, кото
рый уже отвоевался, ждет суда. 
Почему так долог его путь на 
скамью подсудимых?

Ответ — на стр. 2.

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

Держись, земляк!
Мировые информационные агентства передали 
тревожную новость: известный путешественник 
Федор Конюхов терпит бедствие...

Ирония судьбы: 
космический вариант

Сегодня в 9 часов 56 минут московского времени с космодро
ма Байконур стартует грузовой корабль-танкер “ Прогресс 
М 1-5 ” к орбитальной станции “ М ир".

Что и говорить, запуск груст
ный: с него начинается отсчет пос
ледних дней "Мира" 22 января гру
зовик пристыкуется к нему со сто
роны модуля "Квант". Если подве
дет автоматика, в полет отправит
ся "аварийный" экипаж. Примерно 
10 февраля на станции будут вклю
чены гиродины, которые обеспе
чат ориентацию комплекса.

Заключительные операции за
планированы на начало марта. Как 
рассказывают специалисты, пер

вые два тормозных импульса, ко
торые будут даны двигателями 
"Прогресса” , уменьшат скорость 
комплекса на семь метров в секун
ду каждый. Третий — уже на четыр
надцать метров в секунду. Послед
ний импульс будет выдан 6 марта: 
скорость комплекса уменьшится 
еще более чем на семнадцать мет
ров в секунду. "Мир" сойдет с ор
биты и устремится к Земле...

Наталия ЯЧМ ЕНИИКО ВА.

ездил в Чечню
Вице-президент Россий

ской академии наук, академик 
Владимир Фортов вернулся из 
командировки в Чечню.

Как представитель Россий
ской комиссии по делам ЮНЕ
СКО по вопросам образования, 
науки и культуры, он должен был 
на месте оценить ситуацию и 
дать свое заключение по разра
ботке программы восстановле
ния интеллектуального потенциа
ла Чечни.

Кроме этого, президиум Рос
сийской академии наук принял 
решение о создании в Чечне мно
гопрофильного научно-исследо
вательского института, ориенти
рованного на нефтехимию, мате
риаловедение, геологию и исто
рию. По поручению президента 
РАН академика Ю. Осипова нача
та его организация. Вопрос за
ключается в том, где разместить 
ученых, потому что найти для это
го подходящее здание в разру
шенном Грозном — серьезная 
проблема.

— Знаете, что больше всего 
меня поразило в этой поездке? — 
говорит В. Фортов. — Около 140 
тысяч молодых чеченцев хотят 
учится А это значит: в 140 тыся
чах семей есть школьники и сту
денты. Лидеры преступного ре
жима рассуждали просто: для че
ченца вполне достаточно, чтобы 
он умел вычитать и складывать. 
За эти годы выросло целое поко
ление, незнакомое с основами 
грамоты. Сейчас оно, к счастью, 
наверстывает потерянное время.

Мария УЛЬЯНОВА.

на Сретенке
На фоне разгорающихся страстей вокруг рыбных квот вчера 
подал в отставку председатель Госкомрыболовства РФ Юрий
Синельник.

Как подтвердили в Минэконом
развития отставка принята. Заме
тим, что это произошло на фоне 
требований дальневосточных гу
бернаторов и промысловиков от
менить аукционы по квотам на вы
лов рыбы. Но как раз их-то отме
нять и “отправлять в отставку" ни
кто не собирается.

Главным лоббистом требований 
промысловиков в последние дни 
выступил губернатор Приморья 
Евгений Наздратенко, которого 
поддержали и другие губернаторы 
региона. Причем огонь критики

был сосредоточен прежде всего на 
руководстве Госкомрыболовства 
РФ, которое, мол, хочет обанкро
тить всех российских рыбаков.

Что ж, проблем в отрасли нако
пилось действительно немало. 
Ведь, скажем, легальный экспорт 
рыбопродуктов только в Японию 
достигает полутора миллиардов 
долларов, а японская статистика 
фиксирует российские рыбопо- 
ставки в размере как минимум 
10—12 миллиардов в год.

(Окончание на 2-й стр.)

По-видимому, Федор не сможет закончить 
кругосветную парусную гонку, стартовавшую 
6 ноября прошлого года. На его яхту обру
шился сильнейший шторм. Электрический 
автопилот не выдержал нагрузки и перего
рел. Пока Конюхов включал запасной пилот, 
яхта оставалась неуправляемой, произошел 
переброс парусов с одного борта на другой. 
Несмотря на технические проблемы на яхте 
Конюхова, существует проблема и посерьез
нее: состояние здоровья шкипера.

Главврач гонки доктор Шув, который регу
лярно связывается из Парижа с Федором по 
поводу его болезни, сообщил, что у того подня
лась температура, что является признаком на
чала воспалительного процесса в почках. Чем 
больше Федор будет находиться в холодных 
условиях (температура внутри яхты + 7 граду
сов), тем быстрее болезнь будет прогрессиро
вать. Федору нужно как можно скорее подни
маться в теплые широты и делать заход в порт. 
Однако сам шкипер сообщает, что это невоз
можно — из парусов остался только штормо
вой стаксель, размером восемь квадратных 
метров при максимальной парусности яхты в

400 "квадратов". На яхте есть 
ходовой двигатель, но запас то
плива 100 литров предназначен 
только для захода в порт.

Сейчас яхта Федора нахо
дится в центре Индийского 
океана, под килем австрало
антарктическая котловина, 
справа по борту антарктиче
ское море Моусона. До бли
жайшего порта Хобарта (Тас
мания) 1500 миль, в то вре
мя как до побережья Антаркти 
ды 800 миль. Федор после
довал рекомендациям глав
врача гонки и попытается по
спать. Тем временем гоночный 
комитет передал спецпрогноз 
для Конюхова, что от побере
жья Антарктиды по направле
нию к яхте движется новый 
шторм, который достигнет Ф е
дора сегодня вечером.

Итак, помимо тяжелого фи
зического состояния путеше
ственника, на яхте возникли 
серьезные неполадки закли
нило основной парус. Правда, 
хотя он порван, тем не менее 
все равно создает парусность. 
Но при усилении ветра до 50 
узлов на яхте может сломаться 
мачта.

Что же дальше?
(Окончание на 2-й стр.)

НА ТЕМУ ДНЯ

К гимну 
ие явились

Вчера начала сво ю  рабо
ту  ве сенняя  с е с с и я  Госу
д а р стве нн о й  Д у м ы . Нача
лась она, как и полож ено , с 
ги м на  России, п о д  первые 
зв уки  которого  все  д еп ута 
ты  встали . Все, кром е  о д 
но го , — Ю лий Ры баков, д е 
путат ф ракции СПС, остал
ся сид еть  на сво ем  месте, 
ка к и обещ ал накануне . Та
ки м  образом  п р о д е м о н ст
рировав, что принятую  Гос
д ум о й  в качестве од н о го  из 
госуда рственны х сим волов 
страны  м елодию  лично он 
не принял ни д уш о й , ни ра
зум ом .

Большинство других депу
татов этой фракции решили 
дилемму, как не поступиться 
принципами и одновременно 
остаться законопослушными, 
точно так же, как решает про
блему невыученного урока не 
очень прилежный ученик. Они 
просто опоздали к началу ра
боты сессии. Правда, этого 
демарша почти никто не за
метил, кроме журналистов.

Впрочем, не все правые 
таким образом демонстриро
вали приверженность приня
тым ими же законам. Павел 
Краш енинников, комменти
руя ситуацию с гимном, ска
зал: "М ожно было спорить, 
отстаивая свою гражданскую 
позицию, когда вопрос еще 
обсуждался. Но коли Дума его 
решила именно таким обра
зом, законодатель должен 
быть законопослушным” ...

А поспорить по поводу гим
на — теперь текстовой его ча
сти — депутатам еще пред
стоит. Глава государства на
правил в Госдуму поправку к 
закону, официально закрепля
ющую в качестве дополнения 
к мелодии Александрова сло
ва, утвержденные президент
ским Указом накануне Нового 
года. В первый месяц работы 
депутатам предстоит также 
рассмотреть в первом чтении 
закон о политических партиях, 
который также может вызвать 
бурную дискуссию. Продол
жат депутаты совершенство
вать законы о чрезвычайном 
положении и конституцион
ном собрании, будут решать 
судьбу гарантий Президенту в 
отставке.

Однако в весеннюю сес
сию главным экзаменом для 
Госдумы станет экономика. 83 
законопроекта вынесено в по
вестку сессии. Среди важней
ших — Земельный кодекс и 
Налоговый, частично уже при
нятый в прошлом году. Теперь 
депутаты должны законода
тельно решить налогообложе
ние прибыли предприятий, 
ресурсные платежи. И здесь 
тоже придется поспорить.

Но в первый день в кулуа
рах Думы особенно много го 
ворили о долгах — собствен
но российских и советских. 
Платить или не платить — вот 
в чем теперь для нас гамле
товский вопрос. Для того, 
чтобы платить, надо внести 
поправки в уже принятый 
бюджет. В округ этого, как 
считают депутаты, могут раз
вернуться чисто политиче
ские баталии.

Тамара Ш КЕЛЬ.
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ТОЛЬКО ФАКТ 

Налогов собрали 
больше, чем планировали

Министерство РФ по налогам и сбо
рам мобилизовало в 2000 году в феде
ральный бюджет 613 млрд, рублей, что в 
1,8 раза выше показателей 1999 года.

Задание перевыполнено на 56 про
центов, дополнительно в федеральный 
бюджет перечислено свыше 220 млрд, 
рублей.

В декабре в федеральный бюджет бы
ло мобилизовано налогов и сборов, конт
ролируемых МНС (без целевых бюджет
ных фондов), свыше 75 млрд, рублей, что 
на 30 процентов превышает поступления 
в ноябре — это самый высокий показа
тель работы МНС за последние годы.

(ПРАЙМ -ТАС С).

Так кто же у кого в заложниках: 
«пресса рейнского» у прокуратуры 
или прокуратура у его прессы?
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Коротко
Азовский оптико-механи

ческой завод (АОМЗ) разрабо
тал и предлагает потенциаль
ным заказчикам комплект све
тотехнического оборудования 
(СТО) для модернизации бое
вых вертолетов. Совместно с 
вертолетной фирмой “ Рост
вертол” он уже установил ком
плект СТО на вертолеты Ми- 
24, что позволило использо
вать боевые машины круглосу
точно.

Государственная служба 
гражданской авиации (ГСГА) 
Минтранса РФ запретила 
авиакомпании “ Русавиа” ра
ботать на рынке авиаперево
зок, так как она не справилась 
с обязательствами по пере
возке российских туристов за 
рубеж. В результате возникли 
проблемы с отправкой их из 
московских аэропортов, а в 
дальнейшем — с возвращени
ем на родину. В той или иной 
мере пострадала примерно 
одна тысяча человек.

В Петербурге прошла ак
ция водителей маршрутных 
такси, протестующих против 
повышения налогов. Водители 
пяти предприятий на своих 
микроавтобусах пикетировали 
Мариинский дворец.

Большинство из 190 тысяч 
школьников Бурятии возобно
вили вчера учебу после пяти
дневного перерыва, вызван
ного 40-градусными мороза
ми. Впервые после окончания 
зимних каникул столбик тер
мометра в республике поднял
ся до минус 28—30 градусов 
мороза, что позволяет присту
пить к занятиям в школах.

Победил Сбербанк
Официальное уведом ление  Министерства ф инансов Россий

ской  Федерации.

В соответствии с Порядком 
проведения открытого конкурса 
среди кредитных организаций по 
определению платежного агента 
для обслуживания облигаций го
сударственного сберегательного 
займа Российской Федерации, ут
вержденным приказом Минфина 
России от 15 декабря 2000 г. 
№ 109н, Министерство финансов 
Российской Федерации сообщает 
о подведении итогов конкурса, со

стоявшегося 15 января 2001 года. 
При равенстве баллов (по 5 бал
лов) у Сбербанка России и 000 
“Импэксбанк" победителем при
знан Сберегательный банк Рос
сийской Федерации, в связи с на
личием у него филиальной сети в 
79 субъектах Российской Федера
ции против 40 у ООО "Импэксбанк".

Управление по связям 
с государственными 

и общественными организациями.

Трамвай желания
Уникальный голубой трамвай 

начал курсировать в Ижевске.
По инициативе работников 

"Ижгорэлектротранса” городская 
администрация разрешила люби
телям экзотики отмечать в вагоне 
семейные торжества. Первыми ри
скнули молодые ижевчане. Брак 
Дарьи и Владимира Крюковых сот
рудники загса зарегистрировали в 
трамвае прямо на ходу. На его зад
ней площадке даже прикреплена 
табличка с надписью: "Места для 
поцелуев".

Вера КРАСНОВА.

Всем хорош, только лаять не умеет

Карнавальный автопробег по улицам древнего Пскова финишировал на стадионе “ Машиностроитель” . 
В пробеге участвовали декорированные автомобили и мотоциклы. Например, эта “ Ока” в наряде “ далма
тинца” .

Отстояли и воду, и деньги
Высший арбитражный суд РФ 

сотен обманутых жителей Орла.
474 частных домовладельца, 

большинство из которых инвали
ды и пенсионеры, решили хоть на 
старости лет пожить по-челове
чески — провести в свои дома во
ду и канализацию. На врезку в ма
гистральные сети надо было по
лучить “добро" от Орелводокана- 
ла. Но начальники предложили 
заключить договор на развитие 
водопроводно-канализационного 
хозяйства города. Умолчали о 
том, что это правило распростра
няется только на юридических 
лиц. И собрали со стариков: за 
подключение к системе водо
снабжения по 952 рубля и канали
зации — по 604 рубля.

Но вскоре обман раскрылся. 
Антимонопольное теруправление

защ итил интересы нескольких

МАП России по Орловской и Бел
городской областям установило 
незаконность действий Орелво- 
доканала, направило в адрес ру
ководства предприятия предпи
сание о недопустимости произво
ла и возврате незаконно получен
ных денег. Однако его генераль
ный директор А. Никулин не захо
тел расставаться с деньгами, а 
это более полумиллиона рублей, 
начал судебную тяжбу... Дело 
дошло до Высшего арбитражного 
суда РФ, который поставил точку 
в длительном противостоянии: 
деньги обманутым людям обяза
ли вернуть.

Николай КИРЕЕВ, 
соб. корр.

Орел.

Жертвой стала сама виновница заразы
Госпитализирована одна из двух подозреваемых в переработ

ке зараженного мяса, приведш его к  многочисленным случаям за 
болевания трихинеллезом в станице Киевская Крымского района 
Краснодарского края.

У начальника колбасного цеха 
агрофирмы "Киевская" А.Зелен- 
ской выявлен трихинеллез в ост
рой форме — распухла голова, 
произошли изменения в составе 
крови, возникли сильные боли в 
суставах.

Больница, в которую положили 
Зеленскую, держится в секрете. 
"Люди настроены воинственно 
против Зеленской, поэтому госпи
тализировали ее в другую больни
цу” , — сообщили в районном упра
влении здравоохранения.

По предварительной инфор

мации, Зеленская вместе с му
жем — технологом колбасного 
цеха еще 15 декабря переработа
ли несколько туш зараженных 
трихиллами свиней. Из этого мя
са потом на празднике урожая го
товились шашлыки, беляши, кол
баса. Эти продукты ели десятки 
жителей станицы Киевской. Мно
гие из них сейчас госпитализиро
ваны. Курс лечения одного чело
века колеблется в пределах 10 — 
12 дней.

По данному факту возбуждено 
уголовное дело.

Ц ентральны й банк Российской Ф едерации
1 установил с 18/01/2001 г. следующие курсы иностранных валют к рублю I
| Российской Федерации для целей учета и таможенных платежей * |

1 Австралийский доллар 15.76
10 Австрийских ш иллингов 19.45

1 Английский ф ун т  стерлингов 41.79
1000 Белорусских рублей 22.71

100 Бельгийских ф р а н к о в 66.33
1000 Греческих д рах м 78.67

10 Д атских крон 35.90
1 Доллар СШ А 28.39
1 Евро 26.76
1 Ирландский ф у н т 33.98

100 Исландских кр ои 33.46
100 Испанских п е с е т 16.08

1000 Итальянских лир 13.82
100 Казахских те н ге 19.56

1 Канадский доллар 18.85
1 Нем ецкая м арка 13.68
1 Нидерландский гульден 12.14

10 Норвеж ских к р он 32.63
100 П ортугальских эск уд о 13.35

1 СД Р 36.92
1 Сингапурский доллар 16.38

ЮООООО Турецких лир 42.42
10 Украинских гр и в ен 51.51
10 Ф инляндских м а р о к 45.00
10 Ф ранцузски х ф р ан ко в 40.79
10 Ш ведских кр ои 30.00

1 Ш вейцарский ф р а н к 17.40
Ю О Японских иен 24.21

*  Кур сы  уст ановлены  без обязательств Б а н к а  России покупат ь и 
занные валю т ы  по данном у курсу.

г продават ь у к а -

Кто отравил Кивелиди?
Судебным экспертам  удалось то чн о  установить причину см ер 

ти известного  российского бизнесм ена  Ивана Кивелиди.
Она, как сообщил директор 

Российского федерального цен
тра судебной экспертизы Миню
ста РФ Александр Каледин, явля

ется насильственной и наступила 
в результате действия отравляю
щ его вещества очень редкой 
формулы.

( “ Российская газета”  — ИТАР-ТАС С — РИА “ Новости” ).

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Так кто-же у кого 
в заложниках: 
«пресса Гусинского» 
у прокуратуры 
или прокуратура 
у его прессы?
Начало года ознаменовано невиданной активностью Гене
ральной прокуратуры. Что ни день — новость, одна сенсация 
следует за другой. Стены здания на Большой Дмитровке, 
пожалуй, еще не видели столько У1Р-персон, прибывающих 
сюда по тому или иному иделу”. Пока общественность гада
ет, что кроется за действиями прокурорских работников —  

личная инициатива, желание продемонстрировать не только 
на словах активность и профессионализм в борьбе с корруп
цией или что-то иное, представители российского истеб
лишмента дают показания следователям.

О СОБЫЙ колорит происхо- ществует для того, чтобы заду- 
дящему придает агрес- шить независимую прессу или 
сивная информационная упечь в тюрьму (неважно какого 

среда, в которой приходится государства!) очередного невин- 
действовать представителям ного олигарха.
“государева ока". Ибо каж- , 
дый шаг прокуратуры пре
подносится оппозицион
ными СМИ как акция поли
тическая, направленная 
против свободы слова в 
целом и Владимира Гусин
ского, в частности.

Журналисты "Медиа- 
Моста" (и их понять можно) 
вопрошают: неужто кроме 
СМИ проверять некого?
Действительно, в нефтя
ных компаниях, алюминие
вой промышленности неу
жто все в порядке? В Гене
ральной прокуратуре, как 
нам стало известно, разде
ляют такую озабоченность.
В производстве у Генпро
куратуры находятся сотни 
тысяч дел о серьезных эко
номических преступлени
ях. При этом стоит отме
тить, большинство из них 
доведено до суда, по зна
чительной части выносятся 
обвинительные пригово-
ры. И, как сообщил недав- И см , Густеют теперь не мотет остановить
но Генпрокурор Устинов на маховмк скандала. 
страницах“Российской га-

Приходится еще раз напоми
нать, что Владимир Гусинский не 
узник совести, а человек, на
бравший многомиллионные кре
диты и не сумевший в срок рас
платиться с кредиторами. Его 
грехи — экономического, а не 
политического свойства.

Но о своих долгах говорить не

зеты , в течение лишь прошлого 
года более двух миллионов гра
ждан обратились за помощью в 
органы прокуратуры.

Но об этой “рутине" упомина
ют далеко не все СМИ. Гражда
нам же — зрителям и читателям 
— в массе скоро будет казаться, 
что прокуратура специально су-

интересно, не тот информацион
ный повод. Другое дело — рассу
ждать об интригах Кремля, насту
плении на свободомыслие или во
обще можно удариться в большую 
политику с  подключением к про
цессу мирового сообщества.

Никто не собирается загля
дывать в чужой карман, и хоро
шо, когда люди за свою работу 
могут получать большие зарпла
ты. Другое дело, как это делает
ся? Говорят, в недрах “Медиа- 
Моста" были придуманы хитро
умные схемы. Например, 
оформление беспроцентной 

"потребительской ссуды" 
на 10 лет или займа под 
символический процент, 
часто даже "без определе
ния условий погашения". 
Не будем называть фами
лии ведущих тележурнали
стов: один, по оперативным 
данным Генпрокуратуры, 
получил по такой схеме 230 
тысяч долларов, другой — 
100 тысяч, третий — 60 ты
сяч и т.д. Если эти данные 
подтвердятся, то вопрос 
более чем серьезен: а вно
сились ли эти суммы в дек
ларацию о доходах?

Видимо, многие теле
журналисты НТВ уже и сами 
не рады, что ввязались в ис
торию. Но информацион
ный маховик медиа-импе
рии раскручен так, что оста
новить его, видимо, не мо
гут теперь ни сам Гусин
ский, ни его доверенные 
лица, приезжавшие недав
но в Москву и предлагав
шие своим идеологическим 
бойцам “затаиться, лечь на 
дно".

Тем временем прокуратура 
предпочитает методично вести 
уголовные дела к их логическо
му завершению. И, что особен
но стало заметно в первые не
дели наступившего года, дел 
достаточно помимо "Медиа-Мо
ста".

Вениамин ЛОКТЕВ.

Комментарий отдела общественной безопасности 
и права «Российской газеты >

В ИДИМ и слышим мы, ко
нечно, в основном адвока
тов, они весьма красноре

чивы. Прокуроры в ответ либо 
молчат, ссылаясь на тайну след
ствия, либо отделываются крат
кими сообщениями, вызываю
щими волну новых нападок на 
них же самих. Наверное, их надо 
понять. Какой бы свободы и про
зрачности следственных дейст
вий мы ни требовали, следствие 
нельзя вести на стадионе. Нель
зя и судить на стадионе.

Есть ли огрехи в делах сегод
няшних прокуроров? Конечно, 
есть. Вызывает недоумение, ко
гда мы видим, как в помещения 
редакции, банка или офиса вдруг 
вламывается спецназ в масках. 
Конечно, и этому есть объясне
ние — сегодня в стране 3,5 мил
лиона охранников, ребят не сла
бых и не пугливых, да еще и хоро
шо вооруженных, охранные стру
ктуры имеются у любой крупной 
фирмы и изъять документы “теп
ленькими" бывает подчас непро
сто. Но и уподобляться всякий 
раз слону в посудной лавке пра

воохранителям вроде бы не к ли
цу-

Возникают вопросы, когда в 
ходе следствия по "громкому" 
делу вдруг начинают меняться 
следователи, как это было не 
раз. Конечно, и в прокуратуре 
работают разные люди, может 
возникнуть такая потребность, 
но почему она появляется имен
но на переломном моменте 
следствия? Словом, вопросы 
есть, и именно о них говорилось 
на Всероссийском совещании 
работников прокуратуры.

А что касается нас, граждан, 
то обществу, видимо, тоже надо 
привыкать и учиться жить в пра
вовом, демократическом госу
дарстве, если мы именно этого

хотим. Ведь это нормально, ко
гда у Генеральной прокуратуры 
появляются сомнения или воп
росы и она открыто задает их 
своим согражданам. К примеру, 
Юрию Лужкову, уважаемому ру
ководителю столичного града, и 
он отвечает на вопросы, не видя 
в этом чего-либо предосуди
тельного. Или приглашает в про
куратуру в качестве свидетеля 
председателя ЦБ РФ Виктора Ге
ращенко по делу СБС-АГРО Но 
почему, если речь заходит о ком- 
либо из хозяев “заводов, газет, 
пароходов", то всякий раз это 
преподносится как “возврат к то
талитаризму". "37-й год” , “дикта
тура спецслужб”?

Борис ЯМШАНОВ.

А в это время
Арбитражный суд Москвы отложил слушания исков о ликвидации 

ЗАО "НТВ-плюс” , ОАО “ Телекомпания НТВ" и головной компании 
холдинга — ЗАО “ М едиа-М ост” . Основанием стало удовлетворение 
ходатайства адвокатов “ Медиа-Моста” о том, что данные иски 
должны рассматриваться не одним судьей, а тремя, то есть колле
гиально. Иск о ликвидации ЗАО “ Медиа-Мост" суд планирует рас
смотреть 31 января, а о ликвидации телекомпании НТВ и "НТВ- 
плюс” — 2 февраля. Кроме того, ранее на 31 января было перенесе
но рассмотрение иска о ликвидации телекомпании ТНТ.

«Подвиги» Радуева: 
уже сто томов
Когда в Нальчике начался судебный процесс над полевым ко
мандиром Салаудином Темирбупатовым, вспомнили о Салмане 
Радуеве. Тем более что совсем недавно исполнилось пять лет 
трагическим событиям в Кизляре и селе Первомайском, когда 
жертвами нападения банды Радуева стали десятки человек.

Попав а Лефортово, Радует 
закупался...

Читатели в 
своих звонках в 
редакцию даже 
поспешили уп
рекнуть следо
вателей в "вяло
текущем деле".
Что это по вине 
следствия Раду
ев еще не дошел 
до скамьи под
судимых? С 
этим вопросом 
“ Российская га
зета" обрати
лась к первому 
з а м е с т и т е л ю  
н а ч а л ь н и к а  
Главного управ
ления Генпрокуратуры на Север
ном Кавказе и одновременно на
чальнику следственного управ
ления советнику юстиции 3 клас
са Мураду Умариеву. Вот что он 
рассказал.

Расследование уголовного де
ла в отношении Салмана Радуева 
руководство Генеральной проку
ратуры поручило Главному управ
лению на Северном Кавказе. При
нято к расследованию Умаралие- 
вым это дело было 30 августа 
2000 года. И расследуется уже 
пятый месяц.

Объем работы просто огром
ный. Уже сейчас уголовное дело 
занимает больше 100 томов. 
Пришлось допросить пять тысяч 
человек — это и свидетели, и по
терпевшие, и подозреваемые, и 
обвиняемые. Уж больно велики 
"подвиги" Радуева.

Следствие пока не может на

звать конкрет
ную дату пере
дачи дела Раду
ева в суд. Пото
му, что по зако
ну надо перед 
судом ознако
мить со всеми 
м а т е р и а л а м и  
следствия не 
только обвиняе
мых, но и не
сколько тысяч 
потерпевших.

Кстати, за 
весь период 
следствия Сал
ман Радуев ни 
разу ни на что не 

жаловался. И ни к кому не выска
зал никаких претензий.

По мнению Мурада Магомедо
вича, сложности в расследовании 
дела Радуева были вызваны до
просами огромного количества 
потерпевших, свидетелей и боль
шим числом экспертиз и осмот
ров, которые необходимо было 
провести. А еще не надо сбрасы
вать со счетов и то, что преступ
ления, по которым обвиняется 
Радуев, были совершены на тер
ритории нескольких субъектов 
Российской Федерации, а значит, 
была необходимость проведения 
следственных действий во многих 
регионах страны.

Но то, что дело до суда дой
дет, ни у кого из следователей со
мнения не вызывает. Просто это 
вопрос времени.

Наталья КОЗЛОВА.

-----------------------СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

«Рыбный день» на Сретенке
ОФИЦИАЛЬНО

Внимание:
аукцион!

Правительством Россий
ской Федерации принято ре
шение о проведении аукцио
нов по продаже квот на вылов 
(добычу) водных биологиче
ских ресурсов.

17 февраля 2001 года в 
10-00 на НП “Европейско-Азиат- 
ская Биржа" по адресу г. Москва, 
Мясницкая улица, д. 26 состоит
ся закрытый аукцион, на который 
выставляются квоты на вылов: 

минтая Североохотомор
ской подзоны — 120 лотов. За
падно-Камчатской подзоны — 
60 лотов и Камчатско-Куриль
ской подзоны — 20 лотов, по 
500 тонн каждый со стартовой 
ценой одного лота 1,8 млн. руб
лей, минимальный задаток за ка
ждый лот— 720 тыс. рублей;

сельди Охотского моря — 20 
лотов по 100 тонн каждый со стар
товой ценой одного лота 130 тыс. 
рублей, минимальный задаток за 
каждый лот — 52 тыс. рублей:

К участию в аукционе допус
каются российские физические 
и юридические лица в соответст
вии с Порядком проведения аук
ционов по продаже промышлен
ных квот на вылов (добычу) вод
ных биологических ресурсов 
("Российская газета", 13 января 
2001 г.), владеющие рыбопромы
словыми судами на вещном пра
ве или праве аренды.

Повторный аукцион по прода
же нереализованных квот состо
ится 27 февраля 2001 г. в 10-00 
на НП "Европейско-Азиатская 
Биржа".

Заявки на участие в аукци
оне подаются по адресу: 
113324, г. Москва, Овчинни- 
ковская набережная, д .18/1, 
ком. 305.

Телефоны для справок: 
950 -17 -66 ; 777-19-25, 777- 
19-24.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

А только ли Япония получает 
незаконно экспортируемую рос
сийскую рыбу?..

Тем не менее вчера же после 
сообщения об отставке главы 
рыбного ведомства Минэконом
развития России подтвердило, 
что аукционы, несмотря на давле
ние, пройдут. Первый назначен на 
17 февраля, проводить его будет 
комиссия во главе с министром 
Германом Грефом. А участвовать 
в торгах будут только российские 
физические и юридические лица, 
имеющие право на рыбопромы-

Как сообщили в пресс-службе об
ластной администрации, свои под
писи под соглашением поставили 
Николай Аксененко, губернатор Аман 
Тулеев и начальник Западно-Сибир
ской железной дороги Владимир 
Старостенко.

Согласно соглашению для всех 
грузоотправителей со станций Куз
басского отделения Западно-Сибир
ской железной дороги устанавлива
ются специальные ставки на экспорт 
угля, перевозку черных металлов и 
проката черных металлов (за исклю
чением старогодних рельс), мине
ральных удобрений, а также на экс
порт кокса и железорудного концент
рата. Соглашение также предусмат
ривает снижение тарифов на пере
возки внутри области.

сел. Иностранцы пока не допуще
ны.

Здесь следует заметить, что 
председателям Госкомрыболов- 
ства не везет уже давно. Дольше 
года практически никто из них не 
задерживался на своем посту. И 
почти всегда к этому, образно го
воря, прикладывали руку и губер
наторы “рыбных" регионов, и 
крупные рыбоэкспортные пред
приятия...

Однако на большее вряд ли 
стоит рассчитывать.

Александр ВЕЛИЧЕНКОВ, 
Алексей Ч И Ч КИ Н .

Кроме того, МПС обязуется рас
смотреть возможность разместить 
на предприятиях легкой промышлен
ности Кузбасса заказ на производст
во одеял, рабочей и форменной оде
жды общим объемом не менее 100 
млн. рублей.

Западно-Сибирская железная 
дорога со своей стороны берет на 
себя обязательство по качествен
ному обслуживанию пассажиров в 
фирменных поездах Кемерово — 
Москва и Новокузнецк — Москва, а 
также капитальному ремонту вось
ми посадочных платформ и зданий 
вокзалов в Новокузнецке, Мундыба- 
ше. Кемерове, Прокопьевске и 
Осинниках.

РИА “ Новости” .

Подробности — в следующем номере “Российской газеты” .

----------------------------------- ДОГОВОР ТРЕХ
Все пообещали не тянуть 

на себя одеяло
В ходе поездки министра путей сообщения РФ Николая Аксененко 

в Кемеровскую область подписано соглашение о сотрудничестве на 
2001 год  между МПС РФ, Западно-Сибирской железной дорогой и 
администрацией области.

ч р е з в ы ч а й н а я  с и ту а ц и я

—  И если спросят меня про ад...
Та первая встреча с Федором в Красноярске выпала неждан
но-негаданно. Когда он только что вернулся из сибирской тай
ги. Там он готовился к одиночному походу на Северный по
люс, третьему по счету. Подготовка проходила своеобразно: 
жил вместе с профессиональным охотником в зимовье. С на
ступлением рассвета вставал на лыжи и бежал по путику, про
веряя капканы и поднимая приваду.

Держись, 
земляк!

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В случае, если болезнь бу
дет прогрессировать, Федор 
может быть эвакуирован с ях
ты. Для этого через буй КАС- 
ПАС—САРСАТ он должен по
дать сигнал 805 , который бу
дет зафиксирован всеми уча
стниками соглашения Рос
си я —Ф ранция—СШ А—Кана
да. Далее гоночный комитет 
отправит запрос в Австралию 
(ближайшая страна от яхты Ко
нюхова), и затем береговая 
служба на военном судне с 
вертолетом выйдут в район 
поисков. Вертолет необходим 
для ведения поисков с возду
ха, учитывая высокую волну. 
Поскольку на мачте почти нет 
парусов, с борта военного суд
на очень тяжело будет заме
тить судно. После того как 
шкипер будет эвакуирован, ях
ту расстреляют. Это будет сде
лано для того, чтобы не созда
вать угрозы мореходству в том 
случае, если ее прибьет к бе
регам Австралии и Новой Зе
ландии.

Тем временем МЧС России 
спланировало операцию по 
спасению известного путеше
ственника.

Как заявил глава МЧС Сер
гей Шойгу, на место катастро
фы вылетел транспортный са
молет российского "чрезвы
чайного" ведомства Ил-76, на 
борту которого находится спе
циальный аварийно-спаса
тельный вертолет.

В поисках яхты Конюхова 
предполагается также задейст
вовать российские суда "Лазу
рит", "Абакан", “ Приморье" и 
"Владимир Высоцкий” находя
щиеся сейчас в акватории Ин
дийского океана. Ориентиро
вочная стоимость операции со
ставляет около 300 тыс. долла
ров США.

Павел ЗАРУДНЫЙ.

ВДАЛИ от больших городов и 
многолюдства он словно со
бирал себя в единое целое. 

В Красноярске же был недолго. 
Запомнилось, что ходили с ним в 
церковь и гуляли по улицам. Глядя 
на хрупкую фигуру Федора, как-то 
не верилось, что он сможет прота
щить нарты по ледяным торосам. 
Он, видя мое сомнение, заметил, 
что физическая сила в таких похо
дах почти ничего не значит, а глав
ное — дух. Знакомые спортивные 
журналисты пожимали плечами: 
"Наверное, авантюрист". В тот год 
и примерно в то же время к Север
ному полюсу устремились путеше
ственники-одиночки из Англии и 
Канады. Но достиг полюса только 
Федор. Чуть позже он подарит мне 
свой дневник и я наткнусь на обжи
гающие строки.

“ На финише я выглядел из
можденным стариком. Сбросил 
16 килограммов веса. Журнали
сты, раздосадованные тем, что 
им пришлось ждать несколько 
дней, выглядели недовольны
ми. Даже сын и тот, увидев ме
ня, закричал: “ Папка, почему 
так долго?". Я тогда заплакал. 
Они думали, что я плачу от ра
дости, а я плакал от обиды. Лю
ди, почему вы такие жесто
кие?".

(Из дневников).
В последние дни перед фини

шем сломалась лыжа и два раза он 
оказывался в полынье, был на во
лосок от гибели.

Спустя год в Иркутске вновь 
выпала встреча, и вновь короткая. 
Неслась по улице кавалькада не
виданных тогда джипов. В голов
ной машине я узнал Федора и от
чаянно замахал рукой. Машины 
остановились, и обрадованный 
Федор рассказал мне о том, что 
участвует в ралли по бездорожью. 
После окончания отплывает в Ав

стралию и отправляется в одиноч
ное кругосветное путешествие без 
захода в порты. Нон-стоп, кажет
ся, это называется. Он позвал ме
ня к себе в Находку, и я долго не 
раздумывал.

В порту Владивостока яхту

"Корана" встречали всего не
сколько человек. Белое хрупкое 
суденышко, как скорлупка. Даже 
не верилось, что яхта обогнула 
земной шар, прошла ревущие 
сороковые широты. 224 дня дли
лось одиночное путешествие Ф е
дора Мы сразу же уехали с ним в 
Находку. Его дом был рядом с 
морем. Весь день ходили по бе
регу. Он показывал крупные ва
луны, которые обычно таскает 
босиком с одного края берега на 
другой. Так проходят все его тре
нировки.

Он совершенно не был похож 
на окружающих. Тогда, в начале

90-х, страна бурлила, менялись 
вожди. А его интересовали только 
дальние страны и моря. Тени Ге
оргия Седова, Нансена, Уэмура 
словно все время стояли у него за 
спиной. Он рассказывал о своей 
мечте: построить на своем утесе 
храм, а еще школу путешествен
ников. Своего рода монастырь. 
Туда он намеревался приглашать 
самых известных путешественни
ков мира и священников. После 
обеда он обычно рисовал карти
ны, а я углублялся в чтение днев
ников. Зачем он подвергает себя

смертельному риску? Зачем все 
время бросает дом, семью? Ради 
славы? Федор помнил слова На
полеона:

“ Слава -  капризная лошадь, 
которую нужно постоянно под
стегивать".

(Из дневников).
Но нет, конечно, не ради сла

вы. Тогда зачем? Огибая мыс 
Горн, яхта перестала его слушать. 
Весь опыт и знания оказались 
бесполезными Он достал иконку 
и молился. Засекал время: яхта 
взлетала на гребень волны ровно 
минуту. И все слилось тогда — и 
море, и небо. Как-будто стенали

души всех погибших моряков. Он 
явственно различал стоны и во
пли.

“ Если спросят меня про ад, 
то я скажу, что это мыс Горн” .

(Из дневников).
Еще были шторма. Перчатки 

снимал вместе с кожей ладоней, а 
штурвал яхты был липким от кро
ви. Киты проплывали так близко, 
что он слышал их тяжелое дыхание 
и еще находил в себе силы шутить 
и спрашивать: "Почему вы не чис
тите зубы?".

Долгие месяцы одиночества 
приучили его к молчанию и 
однажды, заговорив с ма
ленькими рыбками, он ис
пугался собственного го 
лоса.

“ Если я останусь жив, то 
попрошу жену никогда не 
отпускать меня в одиноч
ное путешествие".

(Из дневников). 
К концу путешествия он 

чувствовал безмерную ус
талость. Мелькнула было 
мысль — сменить курс и 
уйти на необитаемые ост
рова, жить вдали от циви
лизации. Лишь усилием 
воли он заставил себя дер
жаться курса. В Австралии 
его встречали как героя. 
Президент выделил верто
лет и отправил всю семью 
Федора отдыхать на Ко
ралловые острова. Рус
ские, живущие в Австралии, 

ликовали. В России же это путе
шествие Федора, как и десятки его 
других путешествий, остались не
замеченными, Между тем в плеяде 
великих путешественников XX сто
летия Федор занял свое место. 
Никто больше в мире не совершил 
столько и таких путешествий. Он 
поднимался на Эверест, Мак-Кин
ли, спускался на собачьих упряж
ках по Аляске, достигал Полюса 
холода в Антарктиде. Он сломал 
все представления о возможно
стях человека. Русского человека, 
добавим И он вернется.

Николай САВЕЛЬЕВ.

На это й  яхте Федор Конюхов совершал одно из своих кругосветных путешествий 
в 1993 году.



Т  НОМЕР ПОДГОТОВЛЕН К  ПЕЧА ТИ 
'  ПРИ СОДЕЙСТВИИ РЕДАКЦИЙ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
И  ГАЗЕТЫ «СОВЕТСКАЯ БЕЛОРУССИЯ»

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Возрождение
Белорусско-российская интеграция скоро будет 
отмечать свой ю б и л е й . Своими разм ы ш лениям и 
по поводу этой д а т ы  делится с читателями участник 
этого процесса с са м ы х  первых его шагов — 
государственный секретарь Союзного государства 
Павел БО Р О ДИ Н .

В редакцию газеты поступает 
очень много писем с вопросами о 
том, как на современном этапе 
идут интеграционные процессы в 
Союзном государстве. Мы решили 
переадресовать эти вопросы чело
веку, который по должности зани
мается этим государственным 
строительством непосредственно, 
Но беседа сразу же вышла из за
планированного русла. Павел Пав
лович неожиданно для нас начал 
вспоминать самые первые шаги 
российско-белорусской интегра
ции и рассказал много такого, о 
чем широкая общественность уже 
забыла или мало знакома.

— Павел Павлович, 2 апреля 
2001 года, то есть менее чем че
рез три месяца, исполнится пять 
лет со дня важного практического 
шага по единению Беларуси и 
России в межгосударственное 
объединение. С каким и итогами, с 
вашей точки зрения, идут к этому 
юбилею два наших народа и госу
дарства?

— Да, хорошо помню эти пер
вые шаги и даже участвовал в них. 
Только, если быть точным, все на

чалось не в 1996-м, а с  первых ша
гов двух суверенных государств — 
Беларуси и России. Договор меж
ду БССР и РСФСР отразил серьез
ные намерения придать новые ка
чественные свойства связям на
ших стран.

Борис Ельцин хорошо 
понимал свою 

историческую миссию
Договор о дружбе, добрососед

стве и сотрудничестве, заключен
ный 21 февраля 1995 года, уже 
предусматривал создание условий 
для формирования единого эконо
мического пространства, коорди
нацию финансовой, таможенной и 
других политик.

Шагами к углублению экономи
ческой интеграции стали сначала 
Сообщество, а затем Союз Бела
руси и России как этапа глубоко 
интегрированной политически и 
экономически совместной дея
тельности. Межгосударственное 
объединение двух стран стало 
приобретать черты, присущие еди
ной государственности. Договор о 
создании Союзного государства 
закрепил их. Программа опреде
лила основные направления сов
местных действий Беларуси и Рос
сии до 2005 года.

Главное было, конечно, в воссо
здании единого экономического 
пространства, но вопрос стоял го
раздо шире. Немало было сделано 
военными. Уже в начале марта того 
же года президенты Беларуси и 
России санкционировали перего

воры между ПВО России и Бело
руссии, а 11 марта в Минске глав
нокомандующий войсками ПВО 
РФ генерал-полковник В. Прудни
ков проводит переговоры с руко
водством Министерства обороны 
Белоруссии по вопросам взаимо
действия ПВО РБ и РФ, в результа
те чего наши страны приступили к 
созданию объединенной системы 
ПВО.

Одновременно шли перегово
ры об объединении усилий в сот
рудничестве по вопросам безопас
ности. 29 ноября руководители 
КГБ Беларуси и ФСБ России под
писали документ о противодейст
вии разведывательным органам 
третьих стран, борьбе с террориз
мом и незаконным оборотом нар
котиков и в других сферах деятель
ности.

Но основная и самая кропот
ливая работа, как я уже отметил, 
шла в сфере экономического со 
трудничества. Этому способст
вовало создание Таможенного 
союза. 4 ноября 1995 года в 
“ Российской газете” были опуб
ликованы Федеральный закон о

ратификации Соглашения о Та
моженном союзе между Россией 
и Беларусью и Протокол о вве
дении режима свободной торго
вли без изъятий и ограничений 
между нашими странами. Все 
это делалось спокойно, в рабо
чем режиме...

— Вы хотите сказать, что пре
зиденты двух стран уже тогда от
давали себе отчет в том, что они 
делают, но предпочитали сильно 
не афишировать эту работу?..

— Получается так... Да тогда 
мало кто понимал, что происходит 
между Москвой и Минском. Боль
шинство было занято вопросами 
высоких политических игр. Но бы
ли люди, которые уже тогда опре
делили для себя, что первый пре
зидент Белоруссии якобы повел 
страну в направлении восстанов
ления советского режима, что, по 
их мнению, может оказать влияние 
и на процессы демократизации в 
России.

Это сейчас, задним числом, 
мы отдаем себе отчет в том, что 
процессы единения наших 
стран — это начало воссоздания 
великого государства, хотя и на 
качественно иной основе по 
сравнению с той, какая была в 
Советском Союзе, то есть не в 
виде бывших союзных респуб
лик, а в виде равноправного ме
ждународного объединения су
веренных государств, существу
ющих в условиях международ
ной правосубъектности.

(О к о н ч а н и е  н а  II с т р .)

Белоруссии Александр 
Лукаш енко и госсекретарь 

Союзного государства России 
и Белоруссии Павел Бородин 

обсудили на встрече 
перспективы дальнейш его 
развития экономических 

связей между двумя 
странами, а также создания 

и становления структур 
Союзного государства.

Был обсужден ряд совместных 
инвестиционных программ.

П. Бородин подчеркнул, 
что в прошлом году в рамках 

Союзного государства 
началась реализация 

48 конкретных проектов, 
для чего из сою зного бюджета 
было выделено 70 процентов 

средств. Особо была отмечена 
программа “ Союзный 

телевизор” : в прош лом году 
Россия и Белоруссия 

произвели около 1,5 миллиона 
телевизоров, однако это 

лишь пятая часть 
потребностей общ его рынка. 

Для увеличения производства 
сейчас рассматривается 

вопрос строительства завода, 
способного выпускать 

современные кинескопы .

Юрий СУШИНОБ.

■
На встрече в М оскве с главой 

Центробанка РФ Виктором 
Геращенко Александр 

Лукаш енко подчеркнул, что 
углубленная интеграция в 

рамках Союзного государства 
по вопросам кредитно- 
денежных отнош ений 

развивается динамично.
Он пояснил, что приехал 

в Москву “ не за очередным 
кредитом, а для того, 

чтобы посоветоваться в плане 
дальнейших ш агов”  (имеются 

в виду кредитно-денежные 
отнош ения).

А. Лукаш енко поблагодарил 
В. Геращенко за “ тесную 
и плодотворную работу 

с Нацбанком Белоруссии” 
и высоко оценил опыт, 

который передает 
руководитель Центробанка РФ 
своим белорусским  коллегам. 

Со своей стороны,
В. Геращенко расценил 

сотрудничество главных 
банков РФ и Белоруссии как 
“ полезное и плодотворное” . 

Тем не менее, отметил он, “ мы 
не сразу приходим  к единому 

знаменателю, но обмен 
опытом и сотрудничество 

на экспертном  уровне 
уже приносят свои плоды” .

"Интерфакс".

Президент Украины Леонид 
Кучма создал специальную 

рабочую группу по разработке 
предложений относительно 
углубления экономических 

отношений с Россией, 
сообщает “ Интерф акс” . 
Рабочая группа призвана 

определить пути и механизмы 
повышения эф ф ективности 

эконом ического  
сотрудничества с РФ, 
совершенствования 

украинского законодательства 
и договорно-правовой базы 
экономических отнош ений 
между Украиной и Россией.

Ж ВЧЕРА ш  с е г о д н я  м  з а в т р а  я  в ч е р а  ш  с е г о д н я

Впервые новый Туполев- о- 
ский пассаж ирский  самолет ^  
Ту-214 сертиф ицирован в ^  
России по сам ы м  современ- ьо 
ным в авиационном  мире 2  
нормам летной годности АП- | 
25. <

П редседатель М ежгосу- I—  
дарственного авиационного 5  
комитета Татьяна Анодина от- ш  
метила, что  Ту-214 — первый 
и единственный в России са
молет, ко т о р ы й  может без 
всяких ограничений летать в 
воздушном пространстве Ев
ропы и СШ А. При этом по сво
им характеристикам он не ус
тупает, а в ряде случаев и 
превосходит зарубежные 
аналоги Боинг-757 и А-321, 
а по цене он  более доступен.

Новые авиционные прави
ла АП-25 вызывают у потен
циальных зарубежных поку
пателей больш ое доверие к 
этой м аш и н е , что позволит 
легче и бы стр ее  заключать 
контракты на ее приобрете
ние.

ИТАР-ТАСС.

Белорусскому телеграф- -О 
ному агентству исполнилось ш  
80 лет. Свою историю  БЕЛТА ^  
ведете 1 4 января 1921 года, 2  
когда в М инске по решению о- 
преэидиума ЦИК БССР было ^  
организовано белорусское гп 
бюро Р оссийского  теле- о; 
графного агентства. <

Сейчас государственное ^  
информационное агентство ^  
БЕЛТА поставляет свою про- ш  
дукцию почти 170 газетам, к- 
радиостанциям, телекомпа- 0  
ниям Б елоруссии и стран о_ 
Содружества. По словам ге- ^  
нерального д иректора  д- 
агентства Якова Алексейчи- р- 
ка, еж едневно корреспон- _о 
денты готовят и выпускают ^  
от 60 до 100 инф ормацион- 2  
ных сообщ ений и более де- “  
сятка оперативных фотогра- ^  
фий. Кром е того, БЕЛТА <  
имеет пять сайтов в Интер- г°  
нете, выпускает еженедель- ~л 
ную газету, занимается из- ^  
дательской деятельностью. ^  

П резидент Б ел оруссии Г- 
Александр Лукаш енко  теп- ^ 
ло поздравил с 80-летием  
колл ектив ве дущ его  и н 
ф ормагентства страны . 
Глава госуд а рств а  о т м е 
тил, что “ создаваемы е не 
одним поколением  сотруд 
ников БЕЛТА сообщ ения и 
ф отосю жеты о жизни Б ело
руссии составл я ю т д о к у 
ментальную летопись, в ко 
торой отражены история и 
се год няш ний  день наш ей 
страны” .

18 ЗАВТРА I I  ВЧЕРА Ш

Как заявил во вторник 
глава рабочей группы  по 
осущ ествлению  проекта  
единого энергорынка З а кав
казья Акакий Петриашвили, 
восстановление работы в 
параллельном режиме энер
госистем  Р оссии, Грузии, 
Армении и Азербайдж ана 
послужит основой для ф ор
мирования между этим и  
странами единой систем ы  
энергоснабж ения . По с л о 
вам Петриаш вили, рабочей 
группе предстоит разрабо
тать как те хни чески е , так 
правовые и эконом ические 
аспекты данного проекта.

По предварительны м  
расчетам экспертов, только 
за счет оптимизации р еж и
ма перетоков электроэнер
гии между странами З а кав
казья может быть получена 
дополнительная прибыль в 
250 миллионов долларов. В 
том числе, как рассказал А. 
П етриаш вили, около 100 
миллионов придется на д о 
лю Грузии.

"Интерфакс".
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Россия открывает вам 
свои сердца

Этими словами Владимир Путин приветствовал Александра Лукашенко 
в Большом театре на открытии Дней белорусской культуры в Российской Федерации

И ИМЕННО с цитирования 
этих слов Президент 
Республики Беларусь на

чал свое выступление со сцены 
Большого, торжественно от
крывая Дни культуры своего го 
сударства в России, ‘'Мы друго
го и не ждали” добавил он, по
вернувшись к своему коллеге 
по Союзному государству,

А вообще все было очень 
торжественно. Президенты 
энергичной походкой вышли на 
сцену главного театра России. 
В динамиках прозвучало: “Пре
зидент Российской Федерации 
Владимир Путин!.. Председа
тель Высшего Государственно
го Совета Союзного государст
ва, Президент Республики Бе
ларусь Александр Лукашенко!" 
Многочисленная публика, пред
ставлявшая московскую и меж
дународную элиту, своими ап
лодисментами не раз прерыва
ла выступления глав госу
дарств. А когда Президент РБ 
произнес фразу: "Россия долж
на знать, что на западе у нее 
есть твердая опора — Бела
русь", зал просто взорвался 
овациями.

Несмотря на кажущуюся ор
динарность мероприятия (в со 
ветское время проводились де
сятки таких дней культуры и в 
России, и в других союзных 
республиках) видно было, что 
президенты волнуются. Так, А. 
Лукашенко несколько раз впол
не симптоматично оговорился, 
сказав, что Дни культуры про
водятся "в канун Нового года" 
вместо фразы "в начале года” . 
Но настроенный дружелюбно 
зал оговорки не заметил.

Прямо здесь же, на сцене, 
Президент Беларуси наградил 
высшим орденом Республики, 
орденами и медалями имени 
Франциска Скорины предста
вителей российской элиты, 
внесших большой вклад в укре
пление Союза Беларуси и Рос
сии: председателя Госдумы 
Геннадия Селезнева, мэра Мо
сквы Юрия Лужкова, ректора

Президент России Владимир Путин и президент Белоруссии Александр Лукашенко приняли участие 
в открытии Дней белорусской культуры и РФ. Эта церемония состоялась в Большом театре. Президенты 
двух стран посмотрели балет "Рогнеда" Национального академического театра балета Белоруссии.

МГУ им. М.В. Ломоносова Вик
тора Садовничего, министра 
культуры РФ Михаила Швыдко
го, художественного руководи
теля МХАТа имени Горького, ак
трису Татьяну Доронину и пре
зидента компании “Итера" Иго
ря Макарова.

На последовавшем потом 
приеме здесь же в Большом, 
этажом выше, руководители 
двух государств вполне демо
кратично беседовали с каж
дым, кто подходил к ним позд
равить с праздником братских 
культур.

Из бесед, которые происхо
дили в зале и в кулуарах, мне 
показался не лишенным инте
реса разговор о символах Со
юзного государства.

Два композитора, народных 
артиста СССР Игорь Лученок 
(Беларусь) и Александра Пах
мутова (Россия) написали му
зыку на слова поэта Николая 
Добронравова. Мелодия и 
стихи вполне могли бы быть 
предложены на конкурс по соз
данию гимна Союзного госу
дарства. Обсудив эту тему с 
Игорем Лученком, корреспон
дент газеты "Союз" предложил 
ее на обсуждение присутство
вавшим на приеме депутатам 
Госдумы РФ, сославшись на то, 
что в почте редакции накопи
лось немало писем с конкрет
ными предложениями о созда
нии символики Союзного госу
дарства, в том числе и текстов 
стихов.

Первым отреагировал заме
ститель председателя Госдумы 
Владимир Ж ириновский:

— Запутаемся. Парламент
ское Собрание С ою за Белару
си и России еще года  назад ут
вердило мелодию гим на Союза 
— это музыка Александрова...

— А вас не смущает, что та же 
самая музыка с недавнего вре
мени является и Гимном России?

— Нет, не смущает.
К разговору подключились 

Геннадий Райков, руководитель 
депутатской группы "Народный 
депутат", Николай Харитонов, 
руководитель Агропромыш лен
ной депутатской группы , депу
тат Госдумы Георгий Тихонов, 
которые твердо поддержали 
Владимира Вольфовича.

Выяснилось, однако, что не 
все думают так. Так, председа
теля Комитета Госдумы по бю д
жету и налогам Александра Ж у
кова смущает тождественность 
музыки гимнов и России, и С о
ю зного государства, если 
таковая будет.

“ Я думаю, — сказал он в бе
седе, — что здесь должны ска 
зать свое слово белорусы, мы 
ведь строим Союзное государ
ство на равноправной основе. 
Тем более, что Белоруссия-то 
сохраняет свой гимн."

Как оказалось, такого  же 
мнения придерживаю тся и 
представители этнических бе 
лорусов, живущ ие в М оскве. 
Так, проректор МГУ им. М.В. 
Ломоносова, профессор Алек
сандр Сидорович почти катего
рично поддержал мнение А. 
Жукова: “Такие вопросы в ко 
нечном итоге должен все-гаки 
решать народ", — убежден он.

— Простите, но какой на
род? У нас же в Союзном госу 
дарстве две страны...

— А вот оба народа и долж 
ны высказать свое мнение.

Были и другие разговоры в 
этот вечер. Но меня приятно 
удивило главное: все, и белору
сы, и россияне воспринимают 
Союзное государство уже как 
свое собственное, обсуждают 
все темы как свои жизненно 
важные. Кончились досужие 
рассуждения о том, надо или не 
надо создавать нам новое госу 
дарство. Ответ дала сама исто
рия — строительство его стало 
реальностью.

А закончился этот праздник 
словами Владимира Путина, 
который в ответ на прощальный 
то ст Президента Беларуси, 
улыбнувшись, произнес:

— Сегодня Александр Гри
горьевич забил свою вторую 
шайбу...

В ответ, как уже не раз было 
в этот вечер, вспыхнули апло
дисменты.

Владимир КУЗНКЧ1ВСКИЙ.

Шайба Президента
Согласитесь, достаточно традициоиио ,
если не сказать привы чно , видеть главу государства,
сажаю щ его м олоды е деревья или несущего бревно
в ком пании  своих ед ииом ы ш л енииков , ну на худой
конец с теннисной ра ке ткой  в р уке  — смотришь
на это и поним аеш ь, к а к  тяж ела доля руководителя:
надо всюду успеть, всем понравиться.

Со временем к подобным сла
бостям сильных мира привыка
ешь, однако то, что произошло на 
Малой спортивной арене Лужни
ков, ей-богу, повергло в шок.

Президент Белоруссии пошел 
дальше всех своих коллег. Он иг
рает в хоккей — мужской вид 
спорта, где правило "бей-беги” 
действует почище любой статьи 
из Конституции.

Любовь президента к этой иг
ре ощущается в самой Белорус
сии. Это видно и по уровню раз
вития детско-юношеских школ, 
да и по выступлениям "большой" 
сборной. Например, на чемпио
нате мира в Санкт-Петербурге ко
манда Белоруссии оказалась вы
ше российской в итоговой табли
це.

А "звездный" матч между 
сборными ветеранов и любите

лей хоккея России и Белоруссии 
проходил в рамках начавшейся 
Недели белорусской культуры в 
России.

Президент принимает непо
средственное участие в матчах и, 
как рассказали белорусские кол
леги, является лучшим бомбар
диром своей команды. Игрок под 
номером 99 мне напомнил вели
кого Марио Лемье, к которому 
боятся подойти на площадке и 
позволяют делать практически 
все.

Одобряют любовь Лукашенко 
к хоккею и звезды калибра Павла 
Буре. Например, в 1990-м он гос
тил с мамой в Минске и принял 
участие примерно в таком же 
матче. Потом Павел признался в 
интервью одному американскому 
журналу, что игра с Лукашенко 
впечатлила Буре больше, чем

встреча с каким-либо другим по
литиком как на льду, так и вне его.

Что касается матча, то в пер
вом периоде Лукашенко стал са
мым результативным на площад
ке: сделал две голевые передачи, 
вот только забить президенту по
началу никак не удавалось. Но 
старания его не прошли даром, и 
его фамилия загорелась на табло 
— 8:5 в пользу команды Белорус
сии.

“Хочу сказать спасибо тем лю
дям, которые организовали это 
мероприятие, а также тем, кто 
пришел посмотреть на игру, — 
сказал после матча Александр 
Лукашенко. — По сути дела, бо
лельщикам игра нужна больше: 
без хоккея они умрут. А для таких, 
как я, прошу сделать скидку, не 
судите нас строго. Я рад, что Дни 
культуры Белоруссии в России 
начались со спорта. Спорт — это 
дипломатия".

Павел ЗАРУДНЫЙ, 
редактор 

отдела спорта "РГ", 
мастер спорта 

международного класса.

Союзу свой гимн?
А что скажут читатели?

Россия — Беларусь

Слова Николая Добронравова 
Музыка Игоря Лученка 

и Александры Пахмутовой

Вместе легче нам петь наши песни 
И страдать, и смеяться до слез.
И мы любим леса и Полесье,
Мы свои среди этих берез.

Припев
Я судьбу предсказать не берусь, 
Наша жизнь — это радость и грусть. 
Если ты в моем сердце. Россия, 1 
Значит, в сердце моем — Беларусь.)

В небе алые вспыхнут зарницы 
Веселей, мой товарищ и брат!
Мы — славяне, мы — вольные птицы. 
Нет для дружбы границ и преград.

Припев

Сохраним журавинку и вербу 
И льняную небес синеву.
Не сломить нашу общую веру.
Не порушить ни Минск, ни Москву.

2 раза
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Не только 
политика 

сближает народы
О ф ициально Д н и  культуры  Белоруссии ■ Р Ф  бы ли 
откры ты  в е ч е р о м  16 января. Но первы м 
м ероприятием  этих событий стала пресс- 
конф еренция министров кул ьтур ы  России и 
Белоруссии М и х а и л а  Ш вы д ко го  и Л еонид а  Гул яко .

Разговор с журналистами был 
откровенным. Министры пожало
вались на нехватку финансов и 
особо подчеркнули, что в этот раз 
Дни культуры финансируются из 
общего, союзного, бюджета, как, 
впрочем, и все другие мероприя
тия, предусмотренные договором 
о сотрудничестве между мини
стерствами культуры двух стран. 
Целый ряд подобных совместных 
акций значится в протоколе на 
2001 год, подписанном 17 января 
в Москве. Так, в их числе и наме
ченные на декабрь Дни культуры 
РФ в Белоруссии.

Вообще культура обеих стран 
сейчас переживает, по их мнению, 
не лучшие времена Главная при
чина — финансы. Только из бюд
жета Российской Федерации эта 
область субсидируется всего на 
0,7 процента, что явно недоста
точно. Хотя тенденция к увеличе
нию явно прослеживается. Не 
лучше обстоят дела и в Белорус
сии. Именно бю джет Союзного 
государства предполагает помочь 
в этом. Только за последние три 
года на различные культурные ме
роприятия было затрачено свыше 
одного миллиона американских 
долларов. Среди них, например, 
восстановление и реставрация 
такой общенациональной гордо
сти, как Брестская крепость.

Значительная помощь будет 
оказана и так называемой “глу
бинке".

Как сообщил Леонид Гуляко, 
уже в конце января в Белоруссии 
соберутся на совещание около 
500 человек творческой интелли
генции, чтобы обсудить назрев
шие проблемы. Особое внимание 
будет уделено сотрудничеству в 
области народного творчества, 
прямым связям между высшими и 
средними специальными учебны
ми заведениями культуры и искус
ства, обмену студентами и препо
давателями двух стран. В даль
нейшем планируется создать ко
миссию по премиям Союзного го
сударства в области литературы и 
искусства. Решение об этом было 
принято год назад, а сейчас сфор
мирован экспертный совет, кото
рый займется разработкой поло
жения о премии.

“Известно, что миссия деяте
лей культуры — это не только со
хранение национально-культур
ных традиций и развитие духовно
го потенциала общества,— сказал 
в своем приветственном обраще
нии Михаил Швыдкой. — Это еще 
и объединение людей на гумани
стических принципах. Именно в 
этом мы видим историческую 
роль культуры в нашем Союзе" 

А л е кс а н д р  Ш ЕПЕЛЕВ

Припев Приветственные слова Игоря Лученка читателям "Союза". ( Ф о т о р е п о р т а ж  с  в ы с т а в к и  н а  III с т р .)
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Минские самосвалы получили 
зеленый свет в Эстонии

Большом интерес у  эстонских предпринимателей 
■ыавала недавнее дем оистрацив в Таллине модели 
нового трехосного сам освала М инского  автозавода -

Возрождение

М А З -5 5 16 -05 ".
Новая модель “ МАЗа” , по 

словам представителя этого ав
тогиганта в Эстонии Виталия 
Волкова, предназначенная для 
перевозки песка, щебня и окола, 
может быть использована для 
работ в карьерах и на различных 
стройках. “МАЗ-5516-05" грузо
подъемностью 24 тонны осна
щен двигателем "Евро-2" произ
водства Ярославского моторно
го завода, который соответству
ет требованиям Европейского 
союза.

Виталий Волков уверен, что 
новая машина может достойно 
занять нишу между "КамАЗом” и 
“ КРАЗом" и успешно конкуриро
вать с известными западными 
аналогами. По мнению эстон
ских автовладельцев, новый 
“ МАЗ" экономичен, удобен в э кс 
плуатации и соответствует евро
пейскому классу.

“ Недавно принятое положи
тельное решение Авторегистра 
Эстонии открыло возможность 
для представительства М инско
го автозавода в Таллине ввозить,

В настоящее время идет под
готовка документации по прове
дению тендера на определение 
второго оператора по разверты
ванию этой сети. Желающих при
нять участие в тендере “доста
точно много”, и работа над доку
ментами ведется в ускоренном 
темпе.

По предварительным оценкам, 
лицензия второму оператору мо
жет быть выдана примерно через 
9 месяцев. Однако услугами мо-

регистрировать и продавать на 
местном рынке 16 моделей авто
мобиля “ МАЗ", — говорит Вита
лий Волков. — Это большой ус
пех в плане развития двусторон
них белорусско-эстонских тор
гово-экономических связей". 
Пока же в Эстонии продемонст
рировано только три модели из
вестного автомобиля.

По словам Волкова, минчане 
приложили немало усилий для 
того, чтобы продукция автозаво
да наконец-то вновь завоевала 
популярность в Эстонии, на до
рогах которой нынче все чаще 
можно увидеть западные \Лэ№о, 
З са та  и Мегзебез. В настоящее 
время у представительства М ин
ского автозавода в Таллине име
ется около 26 потенциальных 
клиентов. По двум заявкам уже 
ведется конкретная работа.

И гор ь  К Л Ю К В , 
ко р р о с п о и д о н т  

В И А  "Н о в о с т и "  в Эстонии 
— сп е ц и а л ь н о  

дли газеты  "С о ю  1 ".

вого оператора можно будет вос
пользоваться не ранее апреля 
2002 года, когда закончится срок 
действия договора с швейцар
ско-белорусским СП “Мобильная 
цифровая связь" на эксклюзив
ное право предоставления этого 
вида услуг в стране. Кстати, мар
кетинговые исследования рынка 
мобильной связи Белоруссии по
казали, что к 2005 году число 
пользователей может составить 
более 250 тысяч.

(О к о н ч а н и е .
Н а ч а л о  н а  I с т р .)

Ну что-то подобное, напри
мер, Европейскому союзу с еди
ной валютой, практически без 
границ и так далее. А тогда мы 
еще не могли представлять себе 
это с такой ясностью. Да и с оп
позицией, особенно демократи
ческой, приходилось считаться.

Но Борис Николаевич уже тог
да, как и Александр Григорьевич, 
все понимал очень глубоко и по
тому внешне вроде бы ни в чем 
оппозиции не возражал, а на де
ле постоянно поддерживал все 
интеграционные инициативы 
президента Белоруссии.

Вы же помните, в каких меж
дународных условиях все это 
происходило. НАТО расширяла 
свои границы на Восток. Запад 
подвергал резкой критике наши 
действия по обузданию междуна
родного терроризма в Чечне. Бе
ларусь поддерживала Россию, и 
президенты наших стран хорошо 
понимали, что они делали. Здесь 
не было ни грамма политической 
конъюнктуры. Здесь творилась 
История с большой буквы.

В Беларуси и России 2 апреля 
объявлено государственным 
праздником — Днем единения 
народов Беларуси и России. А на
чался этот день, образно говоря, 
23 марта 1996 года, когда прези
дент Белоруссии прибыл в Моск
ву, а в Беларусь, одновременно с 
этим, прибыла официальная де
легация Совета Федерации РФ 
во главе с председателем верх
ней палаты Егором Семеновичем 
Строевым. Так что 2 апреля гото
вилось одновременно в Москве и 
Минске исполнительной и зако
нодательной ветвями власти.

Сейчас, когда смотришь на 
все это в ретроспективе, хорошо 
понимаешь значимость того, что 
наши страны и народы за такой 
короткий период прошли путь от 
Сообщества через Союз до Со
юзного государства,

— Все, что вы рассказали, 
крайне интересно. У многих из 
нас тогда, в 1994—1995-м, скла
дывалось впечатление, что 
сближение наших стран идет 
почти стихийно, исключительно 
по инициативе Минска, а Москва 
только уступала этому давле
нию...

— Да нет, российский Прези
дент, как и белорусский, хорошо 
осознавал свою историческую 
миссию в этом плане.

Шесть приоритетов
— А чем сегодня живет Союз

ное государство? Если посмот
реть и послушать, что об этом 
говорится в российских средст
вах массовой информации, то 
вроде бы ничего хорошего и нет, 
одни проблемы...

— Проблем, конечно, хватает,

чего ух  тут скрывать. Ведь дело
то абсолютно новое, в истории 
еще невиданное. Европейский 
союз вон несколько десятилетий 
шел к своему объединению, а мы, 
можно сказать, на второй косми
ческой скорости пролетели от 
Сообщества до Договора о Союз
ном государстве. И тем не менее 
конкретные результаты есть, и 
немалые.

В настоящее время ведем в 
Союзном государстве более 40 
совместных экономических и 
других программ и подпрограмм. 
На их финансирование в 2000 го
ду было направлено около 85 
процентов средств из союзного 
бюджета, в том числе: в области 
промышленности, энергетики и 
строительства — 38 процентов, 
правоохранительной деятельно
сти и безопасности — около 28, 
на средства массовой информа
ции — 12 и на военно-техниче
ское сотрудничество — 8 процен
тов.

Успешно идет создание меж
государственных финансово
промышленных групп — “ Бел- 
РусАвто", “Электронные техноло
гии", “Формат", “Межгосмегиз"", 
“ Интерагроинвест", “Оборони
тельные системы" и другие.

Приведу только один пример. 
В Советском Союзе производи
лось около 12 миллионов теле
приемников. После 1991 года 
Россия и Белоруссия стали про
изводить едва 20 тысяч аппара
тов. А после создания совмест
ной программы "Союзный теле- 
визор"дела пошли...

— В предыдущем номере мы 
поместили материал из Минска, 
который показывает, что проб
лем с производством телевизо
ров по этой программе пока 
больше, чем успехов...

— Мне эти проблемы хорошо 
известны. В самом конце декабря 
прошлого года я провел заседа
ние Координационного совета 
совместной программы “Разви
тие производства телеаппарату
ры на предприятиях Республики 
Беларусь и Российской Федера
ции” , на котором были детально 
рассмотрены имеющиеся проб
лемы и где было отмечено, что в 
целом действующая программа 
реализуется в соответствии с по
ставленными целями и задачами. 
Восстановлено производство и 
начат серийный выпуск телевизо
ров на производственном объе
динении “Квант", заводе имени 
Козицкого, ряде других россий
ских заводов. Восстановлено 
сборочное производство кине
скопов на единственном в Союз
ном государстве Воронежском 
заводе “ ВЭЛТ-Кинескоп" (в 2001 
году завод может обеспечить вы
пуск не менее 200 тысяч отечест
венных цветных кинескопов). 
Есть план довести к 2003 году 
развитие мощностей завода

“ВЭЛТ" по выпуску кинескопов до 
1,3 миллиона в год и выделить 
производство кинескопов в от
дельную подпрограмму “Союз
ный кинескоп".

Проблемы состыковки нацио
нальных производств, конечно 
же, есть, но, несмотря на это, мы 
уже около 800 тысяч телевизоров 
в год производим. И все они реа
лизуются на рынке, так как ус
пешно конкурируют с лучшими 
зарубежными аппаратами, а це
ной дешевле.

— А на чем в первую голову 
сосредоточено сейчас внимание 
в строительстве Союзного госу
дарства?

— На экономике, конечно. 
Прежде всего на экономике. Про
грамма совместных действий 
России и Беларуси определила 
19 направлений, по которым ра
ботаем. Но из них я бы прежде 
всего выделил четыре экономи
ческих. Это: создание единого 
платежного средства, единой та
рифно-ценовой политики, едино
го таможенного пространства, 
единой налоговой базы (соответ
ственно единый союзный бюд
жет). К ним следует добавить со
здание единого пограничного 
пространства и единого граждан
ства. Решим эти шесть приори
тетных задач — создадим Союз
ное государство, возродим вели
кую страну.

— Разрешите задать не 
очень, наверное, удобный для 
вас вопрос?

— А я не боюсь острых вопро
сов и никогда не ухожу от ответа 
на них...

— В прессе можно прочесть, 
да и читатели иногда это гово
рят, что Бородин, став государ
ственным секретарем, хочет со
здать этакого бюрократического 
монстра, который “ съест” весь 
союзный бюджет. И вообще, что 
Постоянный комитет, который 
вы возглавляете, на самом деле 
и является правительством Со
юзного государства, поскольку 
Высший Государственный Совет 
(ВГС) и Совет Министров соби
раются на свои заседания очень 
редко...

— Сразу скажу — неправиль
ное мнение. Уже в бюджете на 
2001 год предусмотрены источ
ники получения доходов от союз
ной собственности. Мы намере
ны зарабатывать средства. Это, 
во-первых.

Кроме того, поясню, на содер
жание органов Союзного госу
дарства предлагается направ
лять не более 15 процентов от об
щего объема бюджета. Много это 
или мало? Вопрос совсем не ри
торический. Исполнительного 
аппарата по количеству должно 
быть достаточно. Без грамотного 
чиновника нам Союзное государ
ство не построить.

Вот как вы думаете, каков по 
количеству исполнительный ап
парат в министерстве сельского 
хозяйства США? Сразу скажу, что 
в нашем Минсельхозе занято где- 
то около 460 человек.

— Ну, учитывая объемы про
изводимой сельскохозяйствен
ной продукции у них и у нас, в 
США, наверное, раза в четыре- 
пять больше, чем в России...

— А в 26 раз не хотите? Около 
12 тысяч человек! И американцы 
не считают, что это много. Счита
ют, что столько — сколько нужно 
для дела.

Конечно, у нас в Союзном го
сударстве пока таких возможно
стей, как у США, нет. Но этот при
мер, как мне кажется, показыва
ет, что критика в адрес исполни
тельного аппарата Союзного го 
сударства должна быть направ
лена не на количество управлен
цев, а на качество их организа
торской деятельности. Я согла
сен поговорить и об этом.

Далее. Постоянный комитет 
неправильно определять как ис
полнительную власть. Исполни
тельным органом Союзного госу
дарства является Совет Минист
ров, который возглавляется 
председателем Правительства 
РФ Михаилом Михайловичем 
Касьяновым. А Постоянный коми
тет — это исполнительный аппа
рат союзного Совмина.

Не хочу ничего негативного 
сказать об Исполнительном ко
митете Союза Беларуси и Рос
сии, на который в течение ряда 
лет ложилась огромная органи
зационная ноша, но в то время 
Высший Государственный Совет 
Союза собирался довольно ред
ко, а сейчас, в прошлом, напри
мер, году, этот орган трижды со
бирался на свои заседания. Два 
раза в квартал собирается на 
свои заседания союзный Сов
мин. В Постоянном комитете сей
час не менее одного раза в месяц 
проходят совещания по конкрет
ным вопросам, на которых при
сутствуют до 20 руководителей 
министерств и ведомств из Бело
руссии и России. По результатам 
этих совещаний принимаются 
конкретные решения, которые 
потом претворяются в жизнь в 
обоих государствах.

Конечно, эта активизация ор
ганизационной деятельности во 
многом объясняется не столько 
тем, что мы в Постоянном коми
тете работаем намного лучше и 
по-другому, чем Исполком. Д у
маю, что историческое время 
пришло другое. Есть тут и воз
действие субъективного факто
ра: очень энергично над создани
ем Союзного государства рабо
тают президенты России и Бело
руссии. Сколь бы ни был напря
жен и плотен график их государ
ственной деятельности (а он ад
ски напряжен и плотен), дела, от

носящиеся к динамике интегра
ционных процессов, они никогда 
не откладывают в долгий ящик, 
используя любую возможность 
для встреч, будь то на отдыхе в 
Сочи или в столицах наших стран. 
А отсюда и наша работа получает 
мощный стимул.

Но вот в чем пресса права, 
критикуя нашу деятельность, так 
это в том, что мы все еще недо
оцениваем идеологические, про
пагандистские вещи в строитель
стве Союзного государства. Нам 
бы поучиться у наших европей
ских соседей. В ЕС, например, 
прежде чем ввести единую валю
ту — евро, два года компостиро
вали мозги своим гражданам о 
необходимости такого шага. А мы 
решение о введении единой ва
люты в Союзном государстве в 
2005 году обрушили на головы 
журналистов довольно неожи
данно, не объяснив толком, что 
имеется в виду. Вот и получили в 
прессе одну критику в свой ад
рес. Надо исправлять эти недоче
ты и с большим уважением отно
ситься к СМИ.

В этой связи мы не случайно 
пошли на организацию изданий 
Совета Министров Союзного го
сударства — “Союз. Беларусь — 
Россия" и Парламентского Соб
рания — “Союзное вече", с тем, 
чтобы граждане наших стран ис
кали и находили в них ответы на 
возникающие вопросы. Судя по 
отзывам, эти газеты уже завое
вывают свою читательскую ауди
торию.

Беловежские 
соглашения 

в денонсации 
не нуждаются

— В ходе нашей беседы у вас 
красной нитью постоянно прохо
дит мысль о возрождении мощ
ного государства. Вы считаете, 
что Беловежские решения 1991 
года были ошибкой?

— Вопрос не новый. 15 марта 
1996 года Гэсударственная Дума 
России уже принимала постанов
ление о денонсировании реше
ния Верховного Совета РФ о ра
тификации Беловежских согла
шений. И что после этого измени
лось?

Конечно, это были решения 
глубокого исторического плана, 
фактически они изменили поли
тическое лицо планеты, а послед
ствия их еще долго будут сказы
ваться на многих международных 
событиях. Думаю, что половину- 
то XXI столетия во всяком случае.

Многие считают, что основную 
тяжесть ответственности за рос
пуск СССР несет тогдашний Пре
зидент России. Не могу с этим 
мнением согласиться. Разумеет
ся, своя доля ответственности на 
Борисе Николаевиче лежит. Но 
только своя. Политическая ситуа

ция к тому времени сложилась 
таким образом, что сам он лично 
ничего уже повернуть назад не 
мог бы. Фактически Советского 
Союза уже не было. Вспомните, 
что говорилось в Беловежском 
соглашении от 8 декабря 1991 го
да: “Переговоры о подготовке но
вого Союзного договора зашли в 
тупик, объективный процесс вы
хода республик из состава Союза 
ССР и образования независимых 
государств стал реальным фак
том".

Михаил Сергеевич Горбачев 
по поводу этого решения сказал 
тогда в специальном заявлении, 
что "итогом подписания стала от
мена союзного центра, создание 
независимых государств России, 
Белоруссии и Украины и, естест
венно, распад Советского Сою
за". Но это была хорошая мина 
при совсем другой игре.

На днях французская “Юмани- 
те" поставила М. Горбачева в 
один ряд с такими фигурами XX 
века, как Ленин, Сталин, Гитлер, 
другие, и подвела итог: “Он, ве
роятно, против своей воли стал 
одной из ключевых ф игур закон
чившегося столетия. В 1985 году 
в попытках спасти существующий 
в СССР политический режим Гор
бачев приступил к демократиза
ции страны. История будет бла
годарна ему за то, что его попыт
ка спасти этот строй провали
лась".

Запад и тогда, в 1991-м, и сей
час очень правильно и точно на
звал основных носителей ответ
ственности за распад СССР — 
это объективная историческая 
логика и лидер, который эту логи
ку своими действиями превратил 
в реальность.

Я согласен с высказанным не
давно Александром Григорьеви
чем мнением, что сегодня уже 
нет смысла в денонсации Бело
вежских соглашений. То, что сей
час создается между Белорусси
ей и Россией, между странами 
Таможенного союза, стержнем 
которого выступает сегодня Со
юзное государство, — это возро
ждение мощного и авторитетного 
государственного образования, 
но строится оно на совершенно 
иной основе, нежели это было в 
случае с Советским Союзом. 
Возврата к прежнему Советскому 
Союзу уже не будет. Об этом в пе
риод своей президентской кам
пании четко и ясно высказался и 
Владимир Владимирович Путин. 
В документах о создании Союз
ного государства четко оговари
вается, что единая российско-бе
лорусская государственность со
здается при условии сохранения 
Республикой Беларусь и Россий
ской Федерацией государствен
ного суверенитета и междуна
родной правосубъектности.

В л а д и м и р  К У З Н 1 Ч 1 В С К И Й .

От желающих 
отбоя нет

М инистерство свахи Белоруссии в текущ ем  году 
н ам ерено  выдать вторую  лицензию  на развитие сети 
м обильной  свази стандарта 0 5 М .
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Части ПВО Белоруссии а и_ 
этом  году впервые проведут О  
учения с боевой стрельбой 5  
на одном из российских по- ^  
ли гонов в Забайкалье, под  х  
Читой. Об этом сообщ ил ко- 
м андую щ ий во йскам и ПВО ^  
республики генера л -л ейте - <  
нант Валерий К о сте н ко . “  
Стрельбы проведут части , 
имею щ ие на вооружении зе 
нитно-ракетны е ко м пл е ксы  
С -200 . Причем все расходы 
на проведение этих боевых 
стрельб возьмет на себя Рос
сийская Федерация.

В 2001 году заверш ится  
создание единой региональ
ной систем ы  п р о ти в о в о з 
душ ной обороны Белоруссии 
и России.

Иркутский научно-иссле- 
довательский институт бла- ^  
городных и редких метал- ^  
лов и алмазов (ОАО “ Ирги- ш  
р ед м ет” ) совм естно  с 2  
Уральской горно-геологиче- н- 
ской компанией золота на 2  
М аминском месторождении <  
(Ю жный Урал) апробировал 2  
новый метод извлечения зо- 
лота из руды — метод под- к  
зе м ного  вы щ елачивания, О  
сообщ ает “ Интерфакс” . ^

В 2000 году этим  мето- 
дом  было переработано бо- ^  
лее 50 тысяч кубом етр ов  ^  
растворов и получены пер
вые килограммы золота.

По расчетам института, 
при выходе М ам и нско го  
комплекса подземного вы
щелачивания на проектную  
м ощ ность себестоим ость  
извлекаем ого зо лота  со 
ставит порядка 4 долларов 
за  один грамм  при сроке 
окупаемости капиталовло
жений около одного  года, 
тогда как в среднем  себе
стоим ость производ ства  
золота традиционным спо
собом составляет около 7 
долларов за один грамм.

На днях М узею деревян- х  
ной архитектуры  на остро- ^  
ве Киж и в Карелии испол- ^  
нилось 35 лет. В прош лом и  
году м узей -заповедник по- 
сетило более 100 тысяч ту- X  
ристов и экскурсантов, что ^  
на 20 тысяч больше, чем в >  
1999 г. По словам работни- 
ков музея , внимание рос- ^  
сиян и гостей из-за  рубежа со 
наиболее привлекает уни- ^  
кальная 22-главая Преоб- о  
раж енская  церковь, кото- 
рой  “ с тукнул о ” уже 300 
лет.

Юрий СУШИНОВ.

Россия и Индия намере- 
ны в 2001 году выйти из ре- <  
жима торговли в индийских [— 
рупиях в счет государствен- ^  
ного долга и начать полно- с ; 
ценное банковское сотруд- 
ничество, заявил вице-пре- 
мьер РФ Илья Клебанов. с ;

На состоявшемся 15 ян- 31 
варя заседании Российско- О 
индийской межправительст- X  
венной комиссии по торгово- О  
эконом ическом у и научно- 
техническому сотрудничест- с^; 
ву принято решение активы-- О  
зировать взаимную торгов- С  
лю . Россия, в частности, со 
планирует закупить в 2001 
году 100 тысяч тонн индий
ского  чая, а также рис, пше
ницу и ф армацевтическую  
продукцию.

В свою очередь Индия го 
това закупать у России ал
мазы и другие драгоценные 
камни, а также инвестиро
вать в российскую нефтяную 
отрасль. Так, Индийская го 
сударственная нефтяная 
компания намерена приоб
рести 20 процентов доли 
Роснефти в проекте “ Саха- 
л и н -1 ”  за 1,7 миллиарда 
долларов.

125-летие со дня рож д е
ния известного  русского  ху 
д о ж н и ка  Петра К ончал ов 
ско го  (1 8 7 6 —1956) готови т
ся о тм етить  р о сси й ска я  
почта. Как сообщ или “ С ою 
з у ” в издательско -торговом  
центре  “ М а р ка ” , к это м у  
ю билею  планируется вы пу
стить откры тку  с оригиналь
ной м аркой. Ж изнерадост
ные, оптим истические , кр а 
сочные картины  худож ника, 
у тв ерж д аю щ и е  чув ств е н 
ную красоту мира, радую т 
лю бителей ж ивописи по с е 
годняш ний день.

(Соб. инф.)

Три «П» оппозиции 
и «Рука Москвы»

_________ КОРИДОРЫ ВЛАСТИ_________
После Нового года тема 
президентских вы боров 
буквально ворвалась в ж и знь  
белорусской столицы.
И хотя конкретная дата еще 
не объявлена — предполагается , 
что вы боры  пройдут не раньш е 
осени, — неоф ициальная 
предвы борная гонка  
уж е  стартовала.

Из средств массовой информации народ 
узнал, например, что НАТО и США давно вы
нашивают планы “повторить в Белоруссии 
югославский вариант". Что страна наводне
на не только западными деньгами для под
держки оппозиции, но и тоннами нелегально 
ввезенной взрывчатки, шпионами, прочими 
недоброжелателями в лице, скажем, пред
ставителей ОБСЕ в Минске. Двенадцать ты
сяч международных наблюдателей, которых 
якобы Запад собирается “заслать" на выбо
ры, расцениваются слабонервными не иначе 
как “диверсионный отряд” , призванный уст
ранить власть чуть ли не силовым путем. 
Словом, для любителей жареного кампания, 
которая только-только разворачивается, 
обещает быть весьма зрелищной.

Что касается главного кандидата — Алек
сандра Лукашенко, то он демонстрирует 
полнейшее спокойствие, уверенность и си
пу. И к этому у него есть основания. На про

тяжении почти семилетнего правления стра
ной рейтинг президента всегда достигал вы
сшей отметки. Чего не скажешь о лидерах 
оппозиции, проголосовать за которых ста
бильно изъявляют желание, по самым опти
мистическим прогнозам, не более ш ести - 
восьми процентов избирателей. Несмотря 
на столь удручающую статистику, в оппози
ции рассчитывают на победу. Дело в том, что 
в последнее время кое-кто из социологов 
отмечают некоторое падение рейтинга пре
зидента. Этой кажимостью и хотели бы вос
пользоваться оппозиционные партии, кото
рые, несмотря на свою идеологическую — от 
коммунистов до национал-радикалов — раз
ношерстность, пытаются объединить усилия 
в борьбе “с неугодным режимом” . Как пра
вило, идея координировать действия закан
чивалась полным провалом. Мешали не 
только партийные амбиции, но и политиче
ская безликость, отсутствие четких лозун
гов, не то чтобы понятной, но хотя бы более 
или менее внятной для рядовых избирате
лей позиции.

Впрочем, создается впечатление, что в 
нынешней предвыборной кампании оппози
ция полна решимости учесть уроки прошло
го. Главным ее достижением можно считать 
то, что лидеры партий, объединенных в коа
лицию. отказались от личных и партийных 
амбиций и пытаются выдвинуть в кандидаты 
тех, кто не отягощен партийным долгом и не 
запятнан такими же распрями. На сегодняш
ний день кандидатов трое. Это бывший пре
мьер-министр Михаил Чигирь, бессменный 
лидер профсоюзов Владимир Гончарик и

бывший председатель Гродненского облис
полкома Семен Домаш. Теперь свою задачу 
оппозиция видит в том, чтобы не наступить 
на собственные грабли и из трех кандидатов 
выбрать одного, наиболее проходного. Од
нако, надо полагать, у каждого из них тоже 
имеются амбиции, и, чтобы усмирить их, 
предлагается тактика так называемых 
трех “ГГ. То есть в случае, если один из кан
дидатов становится президентом, двое дру
гих усаживаются в кресла премьер-минист
ра и руководителя парламента. Однако вы
держат ли партийные лидеры избранную ли
нию, сказать трудно. Особенно если вспом
нить раздрай, с которым партии вышли на 
недавние парламентские выборы.

И, пожалуй, еще одна характерная черта 
президентских выборов в Белоруссии — от
ношение к России. "Руку Москвы" отдельные 
политики склонны видеть во всех промахах 
оппозиции. Раскололся Белорусский народ
ный фронт или пошли вразнос коммунисты, 
значит, сработала ФСБ. Отсутствуют эконо
мические реформы — приложили руку рос
сийские олигархи, которые спят и видят, как 
они покупают по-социалиьтически девст
венную белорусскую экономику, Россия вы
делила Белоруссии стабилизационный кре
дит — значит судьба выборов решена в 
пользу Лукашенко.

Многие представляют дело так, что пре
зидентом будет тот, кого выберет Кремль 
Сенсацией номер один, например, стало то, 
что пока еще единственно серьезный оппо
нент Лукашенко — Михаил Чигирь — начал 
свою избирательную кампанию с поездки в

Москву. Что он там делал? Разумеется, под
черкивают обозреватели, искал денег. На
шел или нет — пока неизвестно. Но выводы 
уже сделаны: кандидатам, которые хотят пе
реиграть Лукашенко, необходимо стара
тельно искать ресурсы и политическую под
держку прежде всего на российском направ
лении.

Что ж, Россия действительно заинтере
сована в том, чтобы иметь надежного, эконо
мически сильного, демократически настро
енного партнера. Но представлять дело так, 
будто белорусского президента изберет 
Кремль, по меньшей мере глупо. Голосовать 
в конечном счете будут не в Кремле, а в бе
лорусской глубинке, куда оппозиция, пред
почитающая кропотливой работе с избира
телями блестящие закордонные вояжи, за
глядывает разве что по праздникам.

А людям в глубинке как раз и небезраз
лично, в какую сторону потянет будущий кан
дидат. Если от России, то его, как показыва
ет небезызвестная судьба Зенона Позняка, 
ждет политическое забвение. Если в сторону 
России, то вкупе с другими, прежде всего 
экономическими, достоинствами кандидата 
есть шанс победить. Только вот сыграть на 
поле, на котором традиционно и очень даже 
успешно играет нынешний президент, но
вичку будет очень трудно. К тому же Алек 
сандр Лукашенко в своем движении искре
нен. А народ это ценит.

В л адим ир  ёФ А Н О В , 
соб. ко р р .

Минск.

Собственная тропинка 
Владимира Савостина

Б П р огр ам м е действий Союзного государства 
записано, что униф икации  национальны х 
норм ативно-правовы х актов , касаю щ ихси внешней 
торговли и там ож енного  законодательства, должна 
завершитьси в 2004 го д у . П р акти ка  м еж ду тем 
по казы вае т, что предприимм атели Беларуси и России 
нуждаю тси в решении этих вопросов уж е  сегодня.

Вывеска торгового дома "Бела
русь" на оживленном перекрестке 
Воронежа уже примелькалась го 
рожанам. В тесноватых торговых 
залах, кажется, можно найти лю
бой материал и оснастку для ре
монта квартиры или дома, произ
водства мебели, разнообразную 
бытовую технику. Все товары бе
лорусского производства. Но 
скромного вида магазин — лишь 
видимая часть, витрина предпри
ятия, наладившего обширные ком
мерческие связи областей Цент
рального Черноземья с братской 
республикой.

Еще пять лет назад дирек
тора воронежской торговой 
фирмы "АКИ" Владимира Са
востина ничто не связывало с 
Белоруссией. В город Пинск 
приехал по личному делу. Уви
дел вывеску объединения 
“Пинскдрев", зашел поинте
ресоваться продукцией. Дре
весно-стружечные плиты, по
думал про себя, у нас пошли 
бы неплохо. На всякий случай 
толкнулся к директору. “ДСП 
мы вам можем хоть сегодня 
отгрузить, и вагон, и два, но 
ведь нужны же какие-то га
рантии", — говорит директор 
Константин Невар. Остава
лось развести руками — соб
ственное дело у Савостина 
тогда только начиналось, на 
счету денег четыре тысячи и в 
банке взять не подо что. По
прощавшись, пошел к выходу. 
“Стойте, а может, в самом де
ле попробовать? — остановил 
его пинский директор. — Не 
зря же вы из Воронежа ехали.
На первое время вагона хва
тит?"

Вот так на доверии и завя
залось партнерство начинаю
щего воронежского коммерсанта 
с белорусскими производственни
ками. И потек в степное Чернозе
мье, бедное лесом, из Пинска, а 
затем и из Витебска, Бреста, Мо
гилева ручеек древесно-стружеч
ных и древесно-волокнистых плит, 
фанеры, картона, обоев. У ООО 
“АКИ" появилась сеть постоянных 
покупателей, в числе которых 
строительные организации, про
мышленные предприятия региона. 
Стало под силу содержать две тор
говые базы, магазины, представи
тельства в соседних областях. Ра
сширялась и номенклатура това 
ров, поставляемых из Белоруссии

к древесным материалам приба
вились краски, бытовая химия и 
приборы, отопительное и газовое 
оборудование, пластиковые тру
бы. В настоящее время общество 
имеет договоры с 36 промышлен
ными предприятиями пяти бело
русских областей, в числе которых 
"Брестгазоаппарат", Минский за
вод отопительного оборудования, 
Гомельский завод красок, Бори
совский завод пластмассовых из
делий и др., а список поставляе
мых товаров увеличился до полу
тора тысяч наименований.

"Черный август" 1998 года под
верг наладившиеся связи серьез
ным испытаниям. Большинство 
белорусских предприятий отпус
кало свою продукцию в Воронеж 
"под реализацию", без предопла
ты, и с резким падением рубля 
“АКИ" оказалось перед ними в 
должниках. "И опять же прояви
лась хозяйственная мудрость и че
ловеческая порядочность бело
русских партнеров, — говорит В. 
Савостин. — Они не погнались за 
сиюминутной выгодой, не стали 
мелочно считаться, дали нам вре
мя восстановить платежеспособ
ность. В общем, смотрели в буду

щее..." Будущее, судя по всему, 
неплохое: только в прошлом году 
объем торгового оборота ООО 
"АКИ" увеличился в четыре раза!

Но без трудностей и сейчас не 
обходится. Владимир Романович 
не может понять, почему, несмот
ря на декларируемый процесс ин
теграции двух наших государств, 
таможенные процедуры при пере
возке грузов через границу не ста
новятся проще. Уже в январе вагон 
с древесно-стружечными плитами 
из Пинска простоял три дня под 
таможенным досмотром. А разве 
содействует процессу сближения 
двух стран ценовая политика же
лезнодорожников? Пригнать вагон 
из Калининграда стоит 19 тысяч 
рублей. Из Белоруссии путь на
много короче, но обходится в 26 
тысяч. Заграница! Но ведь тем са
мым белорусским товарам трудно 
пробиться на наш рынок. Как и на

шим на белорусский...
Савостина этот вопрос 

волнует все больше, так как 
наряду с закупками продук
ции в Белоруссии его пред
приятие начинает торговать 
там товарами российских 
производителей. Встречным 
потоком пошли из Воронежа 
первые партии местного кау
чука, металла,стройматериа
лов.

Впрочем, воронежская об
ластная администрация как- 
то решила учредить собст
венное предприятие по эко
номическим связям с Бело
руссией. Пригласили оттуда 
представительную делега
цию. Многие из приехавших 
гостей к тому времени уже хо
рошо знали Савостина, зашли 
к нему: "Романыч, а для чего в 
Воронеже еще один белорус
ский торговый дом?" Так из 
административной затеи ни
чего и не вышло. Это к тому, 
что нередко у нас правая рука 
не знает, что делает левая. 
Сами предприниматели по- 

1. рой тоже мало интересуются 
•• делами друг друга. Не один 

же Савостин работает с Бело
руссией, есть в Воронеже магазин 
“Брестские ковры", ЗАО "БелМТЗ- 
центр" и др А почему бы не встре
титься, не образовать нечто вроде 
товарищеской ассоциации для ко
ординации своих действий, реше
ния общих проблем? Между про
чим, имеется в Воронеже и регио
нальная общественная организа
ция "Общество российско-бело
русской дружбы", в уставе которой 
записано содействие экономиче
ским связям двух стран.

Г е н н а д и й  Л Н Т В И Н Ц Е В , 
соб. к о р р .

Воронеж.
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Единое научное 
пространство постепенно 
обретает конкретн ы е  
черты . О дним из 
совместных проектов 
явилась разработанная 
по инициативе 
российской стороны и 
утверж денная в конце  
1998 года И сполком ом  
Сою за д вух государств 
пр о гр ам м а  "К осм ос 
Беларусь ~  Россия" 
("К осм ос  Б Р ").

Ко с м и ч е с к и е  исследования 
не случайно стали белорус
ско-российским научным 

приоритетом. Во времена СССР 
все республики в той или иной ме
ре участвовали в космических ис
следованиях. В .Белоруссии был 
создан мощный научно-производ
ственный комплекс, успешно ра
ботавший на космос. Здесь созда
вались уникальные наземные про
граммно-технические системы по 
обработке поступавшей со спутни На снимке: Вячеслав Та наев.

Земные виды
на «космическую» прибыль

ков информации, устройства для 
измерения и коррекции траекто
рии летательных аппаратов.

О разрешающей способности 
сделанной в республике оптики в 
свое время ходили легенды. Был 
такой забавный эпизод. Зачастил 
как-то в Беларусь глава знамени
той европейской оптической фир
мы, все допытывался: "Правда ли, 
что с советских спутников можно 
разглядеть номер автомашины на 
Земле?” “Что вы, — ответили ему, 
— это уже вчерашний день. Нас 
уже интересует марка сигарет, ко
торые курит ее водитель” ...

Перестройка внесла сущест
венные коррективы в эти планы. С 
распадом Советского Союза по ко
смическим исследованиям был на
несен серьезный удар: прекрати
лось централизованное финанси
рование, прервались годами скла
дывавшиеся научные и производ
ственные связи. Тем не менее в Бе
ларуси, никогда не претендовав
шей на запуск собственного спут
ника, исследования продолжа
лись. В начале 90-х была разрабо
тана республиканская программа 
по космосу, которую курировал со
вет при Совмине. Некогда сугубо 
секретные отечественные про
граммно-технические комплексы 
нашли применение в народном хо
зяйстве. Одним из постперестро
ечных достижений белорусских 
ученых стала оптика со сверхвысо
ким разрешением, позволяющим 
“разглядеть" из космоса ежели не 
пачку сигарет в руках водителя, то 
людей в кузове машины точно.

Впрочем, по нынешним време
нам и это уже не суперточность. В 
России готовится к запуску спут
ник, который сможет четко "уви
деть", скажем, не только нюансы 
городской застройки, но даже лю
ки инженерных коммуникаций и 
линии электропередачи. Аппарат
но-программные комплексы для 
обработки поступающей с него ин
формации разрабатывают в рам
ках программы “Космос БР" и бе
лорусские специалисты.

— Меня часто спрашивают, за

чем, мол, небольшому государству 
дорогостоящие исследования в 
области космоса? — говорит гене
ральный директор научно-иссле
довательского объединения “Ки
бернетика” Вячеслав Танаев. С бе
лорусской стороны НИО "Киберне
тика" является головной организа
цией программы.

Конечно, проще всего перепро
филировать "космическое произ
водство", допустим, на выпуск ка
стрюль. Только разве ж это по-хо
зяйски? Да ведь среди бывших 
"ящиков" есть предприятия не то 
что XXI — XXII века! В рамках косми
ческих программ создаются высо
кие технологии, которые затем пе
реходят в массовое производство 
и без которых на мировом рынке 
уже сегодня делать нечего. Косми
ческие исследования — такая же 
составляющая независимости 
страны, как и оборона. Это не шир
потреб, затраты на них не дают бы
строй отдачи, но откажись мы от 
этого — результат может оказаться 
весьма плачевным.

Чего лукавить, для белорусских 
ученых программа “Космос БР" — 
реальная возможность и себя пока
зать, и к другим получше присмот
реться. Кроме того, разработка и 
использование космических 
средств и технологий получения, 
обработки и отображения космиче
ской информации, а именно такова 
основная задача программы — 
имеет не только научное, но и впол
не прикладное значение. Взять хо
тя бы солнечные батареи. Совре
менные слишком громоздки, к тому 
же через 3—5 лег эксплуатации в 
условиях космоса выходят из строя 
либо значительно теряют ресурс. 
Мировую проблему повышения 
КПД и срока эксплуатации солнеч
ных батарей до 7—10 лет в рамках 
"Космос БР" пытаются решить два 
академических института — элект
роники, физики твердого тела и по
лупроводников, а также два вуза — 
Белгосуниверситет и Белорусская 
государственная политехническая 
академия. Результаты, несомнен
но, позволят сделать более эффек

тивной работу аналогичных уст
ройств и на Земле.

Еще одно направление про
граммы — спутниковая навигация. 
Уже ведутся работы по оснащению 
проходящих через Беларусь транс
портных коридоров навигационны
ми приборами, позволяющими 
контролировать ситуацию на доро
гах. Еще более крупномасштабным 
проектом является формирование 
единой для двух стран системы 
приема спутниковой информации 
Сейчас в республике на базе науч
но-инженерного предприятия 
Теоинформационные системы" 
НИО "Кибернетика” создается 
станция обработки космической 
информации, в ближайшем буду
щем здесь приступят к детальному 
мониторингу территории Белару
си. Некоторый опыт подобного мо
ниторинга у наших специалистов 
уже имеется. Информация, полу
ченная ими с американского спут
ника ИОДА минувшим летом, по
могла обнаружить и своевременно 
ликвидировать ряд торфяных и 
лесных пожаров. Мне продемонст
рировали, как космический снимок 
превращается на экране компью
тера в карту леса, где отчетливо 
видно, что деревья начинают усы
хать. А вот — разноцветный "взгляд 
сверху" на сельхозугодья под Мин
ском. По нему можно оценить со
стояние почвы после уборки уро
жая: на какие участки нужно вно
сить удобрения, а где не стоит, 
чтоб не переборщить. Что и гово
рить, впечатляет. А если учесть, что 
мировой рынок технологий по при
ему и обработке космической ин
формации ежегодно увеличивает
ся на 25—30 процентов, думается, 
не останутся без внимания и бело
русские разработки.

Наши ученые разрабатывают и 
совершенно новое направление в 
науке — пытаются прогнозировать 
приближение землетрясения по 
свечению в верхних слоях атмо
сферы и намерены поставить 
спектрозональную камеру для та
ких прогнозов на международную 
космическую станцию.

Между тем предложений, ко 
торые могли бы войти в програм
му, раз в 10—20 больше. К при
меру, в белорусском НПО 
"Центр" создают уникальные 
стенды для проверки на вибро
стойкость объектов весом в де
сятки тонн. В академическом Ин
ституте тепло- и массообмена не 
только разрабатывают теплоза
щитные покрытия для космиче
ских аппаратов, но и проверяют, 
как они себя будут “чувствовать", 
скажем, в реальной атмосфере 
Марса или Венеры...

В общем, у совместных косми
ческих исследований хорошие 
перспективы. Курирует программу 
Национальный совет по космосу, в 
который входят представители 
всех заинтересованных республи
канских министерств и ведомств. 
Интерес к разработкам белорус
ских ученых проявляет не только 
Россия, но и Китай, Индия, Сирия. 
И все же исполнительный дирек
тор "Космос БР" Аркадий Кравцов 
о перспективах говорит достаточ
но осторожно:

— Сегодня на эту программу 
работают 15 белорусских пред
приятий. Увы, при всем желании 
мы пока не можем расширить ее 
рамки. Все упирается в деньги. До 
"черного вторника" программа 
стоила 70 млн. российских рублей: 
40 млн. — вклад России, 30 млн. — 
Беларуси. Это было небольшое, но 
обнадеживающее начало. Потом 
рубль рухнул, "космические" день
ги не индексировались. Что каса
ется белорусских исследований, 
то профинансированы они только 
на 40 процентов. Приходится за
действовать собственные ресур
сы, зарабатывать, выполняя зару
бежные контракты, чтобы не поте
рять то, что уже наработано науч
ными коллективами. Что вселяет 
надежду? Понимание, которое мы 
находим в Администрации Прези
дента Беларуси, правительстве, 
парламенте.

Галина ТОРОПЕЦКАЯ.
Минск.
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Государственная сл уж 
ба гр а ж д а н ско й  авиации 
М интранса РФ на днях со 
общ ила, что в 2000  году 
общ ий  объем п а с с а ж и р 
ских авиаперевозок в Рос
сии  увеличился на один 
про ц е н т по ср ав нени ю  с 
1999 годо м  и состави л  
2 1 ,7  млн. чел о ве к . П ри
чем , как подчеркиваю т в 
“ гр а ж д а н ке ” , более  60 
процентов мест в авиалай
нерах оказалось в о с тр е 
бовано пассаж ирам и, что 
такж е  на несколько пунк
тов бол ьш е ,чем  в 1999 го 
ду. О днако несм отря  на 
рад уж ны е п о ка за те л и , 
российская  авиация пере
живает сегодня дал еко  не 
лучш ие  времена — для 
м но гих  пассаж иров  цены 
на авиаре йсы  остаю тся  
“ кусачим и” ,и  в последние 
год -два  все больш е р о сси 
ян для поездок вы бираю т 
более эконом ны й для ко 
ш елька назем ны й тр а н с 
порт.

Более чем в 4 ,4  раза 
увеличились за прош лы й 
го д  вклады населения в 
банках Белоруссии, сооб 
щ ает БЕЛТА. Вклады в на
циональной валю те во з 
росли в 3 ,9  раза, в ино
странной — в 1,3 раза и со 
ответственно  состави ли 
1 1 2 7 5 5 ,5  миллиона руб 
лей и 252 ,4  миллиона дол 
ларов.

Увеличению  вкладов , 
особенно в национальной 
валюте, во многом сп особ 
ствовала проводимая глав
ным финансовым учреж де
нием страны политика под
держания положительного 
уровня реальных процент
ных ставок. Субъекты хо
зяйствования и население 
стали отдавать предпочте
ние сбережениям в бело
русских рублях, что сви д е 
тельствует о повыш ении к 
ним доверия.

АЭС Р оссии по плану 
Ф едеральной энерге тич е 
ско й  ком исси и  8 первом  
квартале 2001 года д ол ж 
ны произвести 35  милли
ардов 252 миллиона кВт/ч 
э л е ктр о эн е р ги и . На 9 
станциях установлено  26 
энергоблоков общ ей м ощ 
ностью  21242 мВт. В рабо
те находятся 2 6 , а в плано
вом ремонте 3 блока о б 
щей мощ ностью  3000 мВт.

Р о ссийские  м аш и н о 
строители в 2000 году ра з
вивали производство в о с 
новном за счет собствен
ных средств. Собственные 
средства предприятий в 
общ ем объеме инвестиций 
в основной капитал соста
вили около 80 процентов, 
сообщ ает “ И нтер ф акс". 
Эта тенденция увеличения 
доли прибыли, инвестиру
ем ой в разви тие ,связана  с 
ростом объема п роизвод 
ства, улучш ением  ф инан
сового  со сто ян и я  п р е д 
приятий и д ал ьнейш им  
сниж ением  ста вки  реф и
нансирования ЦБ РФ, счи 
таю т эксперты .

Люди
соскучились 

по стабильности
ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ
Впервы е за м ногие годы 
большинство российских 
гр а ж д а н  считают, 
что очередной, то есть 
2001 год, будет для них 
лично (и для и х  семей) 
весьма уд а ч н ы м  или 
по край н ей  м ере 
очень хорош им .

Об этом свидетельствуют дан
ные социологического опроса, 
проведенного в конце декабря 
2000 года Российским независи
мым институтом социальных и на
циональных проблем (РНИСиНП), 
сообщает "Интерфакс".

Примечательно также, что доля 
жителей России, оценивших итоги 
2000 года для себя как очень удач
ные, соответствует уровню 1997 го
да, то есть периоду до финансово
го кризиса 1998 года. А доля тех, 
кто оценил итоги прошедшего года 
для себя и своей семьи как "в це
лом хорошие", самая высокая за 
последние пять лет. Численность 
же тех, кто оценил итоги 2000 года 
как "плохие", сократилась по срав
нению с опросом 1999 года в пол
тора раза и стала самой низкой за 
последние пять лет.

Такой поистине "взрывной" 
подъем оптимистических умона
строений, по мнению исследовате
лей, свидетельствует о качествен
ном обновлении психологического 
состояния российского общества. 
Но главное заключается в том, что 
именно с приходом в Кремль Пре
зидента Путина в стране начала во
царяться политическая и экономи
ческая стабильность. При нем Рос
сия добилась лучших экономиче
ских показателей за последние 
тридцать лет.

Неудивительно поэтому, что, по 
данным Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, 
38 процентов опрошенных россий
ских граждан назвали “Человеком 
2000 года” Президента РФ Влади
мира Путина. Характерно при этом, 
что, во-первых, он получает такое 
звание уже во второй раз подряд 
(Путин был избран “Человеком 
1999 года"), а во-вторых, по числу 
полученных голосов почти в десять 
раз опережает ближайших конку
рентов.

Комментируя этот факт, многие 
политические обозреватели отме

чают, что народу нравится, что Пре
зидент энергичен, молод, умен и 
целеустремлен. Людям импониру
ет, что он говорит на их языке, по
нимает их боли и радости. Челове
ку с улицы по нраву, что Путин ак
тивно взялся за укрепление госу
дарственности и порядка, дисцип
лины и ответственности в стране. 
Начатая борьба с преступностью, 
коррупцией, "денежными мешка
ми", которые хотели приватизиро
вать еще и государственную 
власть, находит безусловную под
держку подавляющего большинст
ва населения.

Как весьма успешная оценива
ется гражданами РФ и внешнепо
литическая деятельность Прези
дента Путина в минувшем году. 
Россия стала заново обретать 
мощь и достоинство на междуна
родной арене. Людям явно нравит
ся, как Путин спокойно, уверенно и 
без суеты встал в один ряд с при
знанными мировыми лидерами, 
снискав их расположение и уваже
ние. Нравится при этом, что он не
укоснительно, но гибко и последо
вательно отстаивает национальные 
интересы даже там, где это не по 
вкусу некоторым партнерам Рос
сии. Тем не менее Президенту уда
ется сохранять добрые, взаимоува- 
жительные отношения с руководи 
телями самых разных государств.

Не случайно также, что Влади
миру Путину, по данным опроса со
циологической службы РОМИР, со
общает ИТАР- ТАСС, доверяют 72 
процента граждан РФ, причем 26 
процентов полностью одобряют 
все, что делает глава государства.

По степени доверия россиян 
лишь церковь может пока отчасти 
соперничать с Президентом. В це
лом 66 процентов опрошенных в 
той или иной степени верят искрен
ности священнослужителей. А вот 
системе отечественного правосу
дия доверяет лишь четвертая часть 
опрошенных. При этом почти 30 
процентов полностью изуверились 
в возможности найти правду в су
де. Газетам и телевидению продол
жают безоговорочно верить лишь 6 
процентов россиян, при этом 37 
процентов опрошенных "скорее не 
доверяют" СМИ, а 16 процентов со
вершенно не верят представите
лям “четвертой власти". Эти ре
зультаты опроса РОМИР подтвер
ждают и другие социологические 
исследования

А р ка д и й  М ЕДВЕДЕВ.
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М е ж д уна р о д н а я  науч
н о -п р а кти ч е с ка я  конф е
ренция “ Р а зви ти е  взаимо
действия  п р а во охрани
тельных о р га н о в  го су 
дарств — участников  СНГ в 
борьбе с п реступ ностью , 
м е ж д уна р о д н ы м  те р р о 
ризмом и и н ы м и  проявле
ниями э кс т р е м и зм а " прой
дет 2 1 —22  м арта  в М ин
ске, со о б щ а е т БЕЛТА. Уча
стники конф еренции про
анализирую т опыт совме
стной борьбы  с преступно
стью, ко т о р а я , в отличие 
от госуда рственны х ор га 
нов, те о р и е й , как извест
но, не увл екается , и пото
му темпы  ее  роста не сни 
жаются, а увеличиваю тся.

“ Белоруссия: выбор пу
ти”  — так называется наци
ональный отчет о человече
ском разви тии  в Белорус
сии, ко т о р ы й  посвящен 
оценке о б щ е го  состояния 
развития республики. О т
чет представил  представи
тель ООН в Белоруссии Нил 
Буне, ко т о р ы й  сообщ ил, 
что согласно  индексу раз
вития че л овеч еско го  п о 
тенциала республика зани
мает 57 -е  м есто  а мире, что 
является од ни м  из наилуч
ших п о ка за те л е й  среди 
стран СНГ.

В М оскве  открылся Меж- 
' д ународ ны й  фестиваль 
! детских творческих коллек

тивов, в котором  принима
ют у ч а сти е  более 100 

I ш ко л ьн и ко в , приехавших 
' из семи стран  СНГ и Бал- 
| тии. Всю  неделю  юные да

рования — танцоры ,певцы , 
музы канты  — будут высту
пать п еред  своими м осков
ским и све рстника м и . В 
планах ф естиваля также 

I встречи с  популярными ар
тистами театра и кино, по- 

! сещ ение детской  киносту- 
1 дии “ Е ралаш ” .

Первым периодическим 
, изданием , которое получи

ло в Белоруссии в новом ве
ке свидетельство о регист
рации, стал  журнал “ Энер- 

! гия и м енедж м ент” . Сейчас 
в Госкомпечати республики 
зарегистрировано 1113 и з 
даний, из  них 731 газета, 
329 журналов, 49 бюллете
ней и 4 инф ормационных 
а гентства . Есть газета на 
нем ецком , 3 — на англий
ском, 2 — на польском и од
на на украинском  языках.

«Земля под
О ко л о  ста работ белорусских худ ож ни ко в  
объединилось под  этим названием  в М осковском  
М а н е ж е  на вы ставке, проходящ ей в эти дни 
в столице. Она стала поистине открытием 
для москвичей, ведь это первая за последние годы 
кр уп н а я  презентация изобразительного искусства 
республики в М оскве.

Картины м музыка — удивительно приятный коктейль.

Мы ищем работу, 
а она ищет нас

Потоки трудовой миграции сложно 
удержать в законодательных рамках

Хорош о там, где нас нет, —  следуя этой аксиом е, 
немало наш их сограж дан отправляются искать 
лучш ей доли. К ак массовое явление трудовая 
миграция получила ш ирокое распространение 
в минувш ее десятилетие. За последние ж е  2— 3 года, 
благодаря значительны м  законодательным 
подвиж кам , ее п р е ж н и й  несколько хаотичны й 
характер удалось заметно видоизменить.

Сегодня не нашедший по ка
ким-то причинам работы в Белару
си или просто решивший подзара
ботать гражданин имеет два век
тора приложения сил — восточный 
и западный. В ряде западных 
стран, входящих в состав ЕС, от 
предложения Беларуси о взаим
ном обмене трудовыми ресурсами 
любезно отказались. Пояснили, 
что своих не так-то просто трудо
устроить, да и из стран, претенду
ющих на членство в Евросоюзе, 
желающих поработать немало. Ко
нечно же, они пользуются пред
почтением перед гражданами 
бывшего СССР. Потому, учитывая 
геополитические особенности, 
главным направлением приложе
ния сил для белорусов становится 
Восток, в первую очередь Россия. 
Тем более что уже почти пять лет 
между нашими странами действу
ет договор о сообществе, а в 1998 
году был подписан двусторонний 
договор о равных правах граждан 
наших стран. Там среди прочих за
креплено и право на трудоустрой
ство, оплату труда и социально
правовые гарантии на территории 
обоих государств.

Массовая трудовая миграция в 
Россию началась после отмены 
четыре года назад разрешитель
ного порядка трудоустройства 
граждан Беларуси на территории 
Российской Федерации Это от
крыло новые возможности для по
тенциальных работников и дало 
немалые преференции потенци
альным работодателям. Ведь пре
жде, помимо получения разреше
ния на трудоустройство белору
сов, субъект хозяйствования дол
жен был еще и заплатить за под
тверждение.

Анализ миграционных процес
сов ведется с 1994 года, когда ми
грационные службы двух стран 
ввели статотчетность. За все вре
мя существования в Беларуси ли
цензионного порядка официально 
было трудоустроено более 20 ты
сяч человек и как минимум поло
вина из них — в Российской Феде
рации. На основании подписанных 
договоров и контрактов в Россию 
выехало более двух тысяч человек 
(официальные данные миграцион
ных служб), а за 9 месяцев минув
шего года только 1154 (традици
онно пик миграционной активно
сти приходится на летние месяцы, 
так что итоговая цифра мало из
менится). Впрочем, статистика эта 
весьма условна и не может дать 
объективной картины.

По словам начальника управ
ления внешней трудовой мигра
ции Комитета по миграции при

Министерстве труда Беларуси 
Анатолия Лемешева, реальное 
количество трудовых мигрантов 
можно установить весьма при
близительно. Но даже по самым 
примерным подсчетам цифра эта 
на порядок выше официальной. 
По официальным данным, еже
годное количество легальных ра
ботников составляет около 12 ты
сяч. Что же касается так называе
мых гастарбайтеров, которые 
уезжают работать без регистра
ции в официальных службах, то 
таких десятки тысяч. Даже несмо
тря на то, что легально зарегист
рированный и трудоустроенный 
сотрудник пользуется государст
венной защитой, социальными 
благами и трудовыми гарантия
ми, большинство работников все 
же трудятся нелегально. Это вы
годно работодателю — за счет 
нечислящихся, но работающих 
сотрудников значительно облег
чается налоговый пресс, а сами 
трудоустраивающиеся нередко 
просто лишены выбора.

Рейтинг востребованных спе
циальностей незамысловат: как 
правило, российских работодате
лей интересуют рабочие строи
тельных специальностей, специа
листы нефтегазокомплекса и 
транспортники. Круговорот рабо
чей силы — процесс естествен
ный, а потому многим нашим 
предприятиям остается лишь се
товать на то, что, вложив немалые 
средства и усилия в подготовку 
специалиста, отдачи они так и не 
увидели — едва получив опреде
ленные навыки, молодой специа
лист подается на заработки. Такая 
картина почти типична. Особенно 
распространена она на транспор
те. Автобусные и троллейбусные 
парки столицы не успевают гото
вить кадры из-за их быстрой те
кучки — за год она может соста
вить в автопарке, к примеру, до 50 
процентов. Нередко уходят брига
дами, сработанными коллектива
ми. Белорусские водители город
ского транспорта едут работать в 
Москву или Петербург — там их 
труд оплачивается выше, чем, ска
жем в Минске. Работать на рос
сийских стройках, объектах или 
технике чаще всего приходиться, 
как когда-то на Севере, вахтовым 
методом, по 40—60 суток. За это 
время, при минимуме трат, можно 
накопить неплохую (особенно по 
меркам белорусской провинции) 
сумму — от 300 до 600 долларов.

К сожалению, бороться с таким 
вполне естественным, но доста
точно болезненным процессом, 
как отток квалифицированной ра

бочей силы, можно только одним 
методом — экономическим. И 
здесь белорусские зарплаты не 
могут конкурировать с российски
ми, особенно в больших городах. А 
за многие годы массовой трудо
вой миграции о работниках из на
шей страны уже сложилось опре
деленное мнение. Так, среди под
рядчиков, занимающихся строи
тельством в Подмосковье, бытует 
убеждение, что белорусы пред
почтительнее остальных работни
ков. Во-первых, их услуги обходят
ся не так дорого, как, например, 
турок, а во-вторых, они достаточно 
исполнительны и не слишком при
хотливы.

Несмотря на то что Беларусь 
уже не один год выступает доно
ром трудовых ресурсов, у россиян 
тоже есть определенный интерес к 
работе в соседней стране. В Коми
тет по миграции Беларуси прихо
дит немало обращений от россий
ских граждан, которые хотели бы 
здесь трудоустроиться. Многим, 
особенно пожилым людям, импо
нирует социальная стабильность, 
знакомая языковая среда и тради
ции. Однако по качественному со
ставу мигрирующие трудовые ре
сурсы наших стран сильно разнят
ся. Как свидетельствует статисти
ка. в Беларусь едут чаще всего для 
организации совместных пред
приятий, проектов, строительства 
газопровода, создания финансо
вых групп, Востребован в основ
ном руководящий персонал или 
высококвалифицированные спе
циалисты.

Впрочем, по мнению специали
стов Комитета по миграции при 
Министерстве труда Беларуси, 
массовый экспорт рабочей с и 
лы — не повод для тревоги. В оп
ределенной мере, по словам Ана
толия Лемешева, это даже полез
но для не слишком окрепшего эко
номического организма страны, 
поскольку экспорт излишков рабо
чей силы снижает давление на 
внутреннем рынке труда. Кроме 
того, работая на современном 
производстве, люди получат не
плохие навыки работы, становятся 
более квалифицированными. По 
оценкам экспертов Международ
ной организации труда, каждый 
трудящийся мигрант привозит в 
страну до 2 тысяч долларов в год. 
В прошлом году из Беларуси, учи
тывая только официальную стати
стику, уехало около 4 тысяч трудо
вых мигрантов. Следовательно, в 
страну прибудет порядка 8 милли
онов долларов. Так что экономиче
ски это вполне оправданно, о чем 
говорит и мировой опыт. Во мно
гих странах, традиционно экспор
тирующих рабочую силу, до 20 
процентов валового национально
го дохода составляют денежные 
поступления работающих мигран
тов. Правда, при условии, что тру
доустройство легальное...

Светлана ЛИЦКЕВИЧ.
Минск.

белыми крыльями»

Экспозиция вызвала живой интерес у министров, журналистов и просто москвичей.

ПРОИЗВЕДЕНИЯ мастеров, 
представленные из собра
ний Национального худо

жественного музея и Музея сов
ременного изобразительного ис
кусства, отражают всю широту и 
многообразие творческих поис
ков в белорусском искусстве, не
прерывность его развития, пре
емственность поколений. Карти
ны живописи и графики созданы 
на протяжении последних десяти
летий XX века.

Художественные контакты меж
ду нашими народами имеют мно
говековую традицию. Многие бе
лорусские художники получали об
разование и работали в России, 
воплощая гордость русского ис
кусства. Другие, наоборот, обрели 
в республике вторую родину. Мо
жет, поэтому для белорусского 
изобразительного искусства оста
ются характерными лиричность и 
поэтика, сдержанная пафосность и 
метафоричность образного мыш
ления, органичная связь с народ
ной жизнью и народным искусст
вом как источником вдохновения 

Белорусские мастера разных

поколений сегодня стараются 
обогатить свои работы, вбирая 
лучшие достижения как западно
го, так и русского искусства, ат
мосферу интеллектуального по
иска конца XX столетия.

"Мы привезли на выставку луч
шие современные работы разных 
направлений, — рассказывает 
"Союзу" народный художник Бе
лоруссии, директор Музея совре
менного изобразительного искус
ства Василий Шарангович. — Но 
это совсем не означает конфор
мистский подход — вводить абсо
лютно все виды и стили, которые 
существуют. Нет, как и в музее, мы 
старались создать подвижную 
структуру, которая бы соответст
вовала быстротечности нашего 
времени".

В республике продолжают ус
пешно работать признанные ма
стера: Л. Щемелев, Г. Ващенко, 
А. Бархатков и многие другие, 
работы которых представлены 
на выставке. Но основные пози
ции в современном белорусском 
искусстве завоевали сегодня 
представители среднего поко

ления, ищущие новый подход и 
средства выразительности. На
пример, А. Ксензов, В. Товстик, 
В. Голуб, С. Тимохов. Сохранили 
лучшие достижения белорус
ской графики на стыке живопи
си, плаката, коллажа и такие ху
дожники, как В Шоба, В. Славук, 
В. Павловец.

“Я получил истинное удоволь
ствие. Стоит только позавидовать 
творческому потенциалу наших 
белорусских коллег, — поделился 
своими впечатлениями от выстав
ки московский художник Виктор 
Адамович. — Нужно чаще обме
ниваться, это взаимообогащает” .

Согласно протоколу о куль
турном сотрудничестве обеих 
стран уже в этом году планирует
ся широкий обмен в области му
зейной и выставочной деятель
ности. Так что новые приятные 
открытия ждут нас впереди. А по
ка Дни культуры Белоруссии про
должаются.

А л е кс а н д р  Ш ЕВЕЛЕВ.
Фото

А л е кс а н д р а  К У Р Б А Т О В А .
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Давайте
дружить театрами

Говорят, нынче трудно ездить на 
гастроли, а вот Врянский областной 
драм атический  театр ка ж д ы й  год 
гостит у  своих друзей  в Велоруссин.

К а к  ж е  это им  удается?
М ы  позвонили в Брянск, и на наш и 
вопросы  ответил руководитель 
театра В ладим ир М а ка ров .

О чем не знал 
Александр Сергеевич?

О своем
полоцком гнезде

— Владимир Андреевич, 
правда, что у вас частые гаст
роли в Белоруссии?

— Правда. Мы ездим в Грод
но, в Гомель, в Минск.

— Принимают хорошо?
— Очень хорошо. Дело в том, 

что наши отношения — это отно
шения не только на время гаст
ролей, они не прекращаются все 
время. Мы регулярно проводили 
фестиваль "Славянские теат
ральные встречи" на базе трех 
театров — Брянского, Гомель
ского и Черниговского (в Бело
руссии теперь проводят такой же 
фестиваль, но на республикан
ском уровне). Принцип такой: 
участвуют три театра постоянно 
плюс мы приглашаем еще сто
личных три — московский, киев
ский и минский, к ним прибавля
ются все желающие. За восемь 
лет на нашем фестивале побыва
ли все минские да и вообще все 
белорусские театры.

— Белорусские театры чем- 
нибудь отличаются от россий
ских?

— Они отличаются нынче шко
лой. Раньше была подпитка ак
терскими кадрами из России, на 
Белоруссию работали и ГИТИС, и 
высшие театральные училища. 
За годы перестройки эта подпит
ка сошла на нет. Конечно, подго
товка новых актеров в Республи
ке Белоруссии идет, но на базе

одной школы — Минского теат
рального института. Актеров не 
хватает, поэтому при театрах от
крываются собственные студии. 
В отличие от нас в Белоруссии 
остался прежний порядок рас
пределения выпускников. С од
ной стороны, хорошо, что бра
тья-белорусы не ждут, когда их 
театры охватит кадровый кризис, 
хорошо, что они сами предпри
нимают довольно энергичные 
усилия по омоложению театраль
ных коллективов. Но в такой 
замкнутости высшей актерской 
школы есть и свои минусы.

— Какие?
— Чисто профессиональные 

— эту школу сразу выдает актер
ский говор. Вот это, пожалуй, са
мый большой минус. Мне кажет
ся, поэтому в Белоруссии так лю
бят наши театры, что мы показы
ваем интересные для них спекта
кли, что со сцены звучит пра
вильная русская речь. Для бело
русских актеров это как бы повы
шение квалификации.

— А мы можем чему-то по
учиться у белорусских театров?

— Конечно. Во-первых, они 
очень умно составляют реперту
арную афишу, она чрезвычайно 
разнообразна. В репертуаре 
русская классика, современная 
зарубежная и белорусская дра
матургия. Голодна современную

драматургию у этих театров так 
же силен, как и у нас: поэтому 
мы обмениваемся пьесами. Они 
нам тоже помогают: например, 
мы очень охотно ставим пьесы 
белорусских драматургов, осо
бенно те, где речь идет о сегод
няшнем дне.

— Вы сказали, что и россий
ские, и белорусские театры ис
пытывают немалый голод на со
временные пьесы. Скажите, а не 
следовало бы их заказывать 
драматургам и не должна ли та
кая инициатива исходить имен
но от театров?

— Современные пьесы как 
воздух нужны и нам, и белорус
ским театрам. И у нас, и в Бело
руссии, например, ставят пьесы 
Птушкиной. Не могу сказать, что 
эго глубокая драматургия, я бы 
ее сравнил с творчеством былых 
Рацера и Константинова, чьи 
пьесы очень широко были пред
ставлены во всех театрах бывше
го Советского Союза. Но Птуш- 
кина лидирует в обеих республи
ках по количеству постановок. 
Рацера и Константинова, кстати, 
всегда очень ругали, но их пьесы 
были популярны. Птушкину тоже 
порой поругивают, но ее пьесы 
тоже популярны. Да, в пьесах Ра
цера и Константинова был эле
мент коньюнктуры, они, что на
зывается, держали нос по ветру, 
при всем при этом они понима

ли, что нужно зрителю, умели это 
делать. Много у них было пьес- 
однодневок, но они все равно 
были популярны. Такая же карти
на и сейчас, вот только голод на 
пьесы существенно возрос. Чер
нухи-порнухи надоели до безу
мия. Птушкина, Лобозеров, Гур
кин — авторы, лидирующие со 
своими пьесами в России, пишут 
про простые семьи, про простые 
отношения и о ностальгии по че
ловеческим отношениям, что са
мое главное. У нас по-прежнему 
думают, что должна идти борьба 
идей, а не борьба людей. А вот 
эти драматурги показывают как 
раз борьбу людей.

— А как с режиссерами в ва
шем театре?

— У нас их два — бывший 
главный режиссер театра, вы
шедший на пенсию и ставший 
очередным режиссером (между 
прочим, ученик Вивьена и пред
ставитель ленинградской теат
ральной школы), и приглашен
ный на работу выпускник Киев
ского театрального института, 
который учился у знаменитого 
Данченко. Плюс приглашаемые 
режиссеры из Москвы и Питера. 
Мы любим приглашать молодых 
режиссеров, у нас работали да
же дипломники из ГИТИСа и 
Санкт-Петербургской академии 
театра и кино.

— А Белоруссия не приглаша
ет ваших режиссеров?

— Приглашает, а как же. Мы 
обмениваемся режиссерами, ак
терами. Практикуем такое: в Бе
лоруссии мы поставили спек
такль, и одновременно у себя в 
Брянском драматическом идет 
такой же. Когда делаем декады, 
меняемся актерами, которые иг
рают в одних и тех же спектаклях, 
получается, что в уже отработан
ном, четко построенном спектак
ле вдруг появляется какая-то но
вая линия, роль прочитывается 
по-другому, постановка получила 
новое дыхание.

— А что больше всего вас 
объединяет с белорусским теат
ром?

— Почему мы так успешно ра
ботаем с коллегами-белоруса- 
ми? Потому что у нас общие ус
тои, общая нравственность, об
щие понятия о жизни. Мы их со
храняем для будущего, работаем 
на это будущее. На наше общее 
будущее. Мне кажется, что об
щий Союз двух государств будет 
складываться из союзов театра, 
кино, разных видов искусств. 
Нам даже не надо вырабатывать 
язык общения, мы на нем нико
гда не переставали говорить, об
щаться, сотрудничать.

В Брянскзвонила
Виктория МОЛОДЦОВА.

Хорошо чувствуем себя благодаря 
поддержке государства

В преддверии Д н е й  Белоруссии в России 
м ы  свивались с Гомельским государственны м 
областны м драм атическим  театром . К  телефону 
подош ел заместитель д иректора  Сергей Гольчин.

— Сергей Владимирович, вы 
будете участвовать в нынешних 
Днях культуры Белоруссии в 
России?

— К сожалению, нет: очень 
много коллективов, которые бук
вально бились за право участво
вать. Нам сказали: вы и так часто 
бываете в России.

— Это действительно так? А с 
кем вы дружите в России?

— Больше всех — с Брянским 
областным драматическим теат
ром: участвуем в фестивале 
“Славянское театральное содру
жество", бываем друг у друга на 
гастролях, обмениваемся спек
таклями, режиссерами, актера
ми, пьесами. Иногда мне кажет
ся, что мы стали единым теат
ром, так хорошо складываются 
наши отношения.

— Этим и ограничиваются 
контакты с Россией?

— Нет, у нас появился еще 
один партнер — Санкт-Петер
бургский театр сатиры на Ва
сильевском острове.

Они у нас были на театраль
ном фестивале, теперь мы соби
раемся отправиться к ним в гости 
на гастроли. Думаю, это будет 
очень интересная и полезная по
ездка.

— Какие главные, на ваш 
взгляд, недостатки у российских 
театров?

— Трудно сказать — я ведь не 
так много вижу работ разных 
российских театров, особенно 
столичных. Но мне кажется, ос
новная проблема — обновление 
репертуара, такое ощущение,

что все спектакли сделаны очень 
давно.

— На ваш взгляд, дело в пье
сах? А где берете пьесы для сво
их постановок вы?

— У нас много российских 
пьес, в репертуарной афише у 
нас много классических поста
новок (Островский, Чехов), Тен
дряков, Птушкина (пьесы наше
го драматурга Дударева идут в 
Брянском театре). Наш театр — 
русский, но одну белорусскую 
пьесу в год ставим обязатель
но. С русским языком у нашей 
труппы нет проблем, с белорус
ским — проблемы, мы его не 
знаем.

— Как же вам удается жить в 
Белоруссии и не знать языка?

— В Белоруссии — это не про
блема, русский язык — второй 
государственный, оба языка — 
равноправны.

— Кто поставляет вам моло
дых актеров?

— Минская театральная ака
демия и студия при нашем теат
ре. В труппе много выпускников 
ГИТИСа.

— А труппа у вас большая?
— 48 актеров. Это для Бело

руссии большой коллектив.
— Все работают в штате или 

по контракту?
— В штате, конечно, у нас 

ведь государственный театр.
— А как выживает государст

венный театр?
— Нам очень хорошо помога

ют власти. Дело в том, что цены 
на билеты строго фиксированы, 
таким образом все слои населе
ния независимо от дохода могут 
попасть на спектакли. Мы много 
ездим по Белоруссии, по Гомель
ской области, обслуживаем Чер
нобыльскую зону. Поэтому есть 
дотации, и очень хорошие дота
ции. Могу сказать, что наш театр 
очень хорошо обеспечен. У нас 
хороший транспорт, прекрасное

оборудование — компьютерное 
управление светом и музыкой.

— Часто ли в вашем театре 
бывает Президент Белоруссии?

— Случается, но, к сожале
нию, не на спектаклях. В Гомель
ской области часто проходят 
крупные мероприятия и област
ного, и республиканского, и ме
ждународного уровня. Концер
ты, завершающие мероприятия, 
проходят в нашем зале. Два года 
назад здесь был и спикер Госду
мы РФ Геннадий Селезнев.

— Выходит, театр может кре
пить дружбу народов? В эту ком
панию входят только русский и 
украинский театры или еще ка
кие-то?

— Вы знаете, у нас крепнут 
международные контакты с 
Польшей, Египтом. Даже бываем 
там на гастролях. Но Россия нам, 
конечно, ближе всех, ведь мы — 
один Союз.

Виктория МОЛОДЦОВА.

У  ЮНЫХ белорусских читателей есть 
своя уникальная книжная серия. 
Называется она "Школьная библи

отека" и существует уже много лет. На 
произведениях, издаваемых в ней, вос
питывалось не одно поколение детей. А 
поскольку в стране два государственных 
языка — белорусский и русский, то на
циональная классика и творения совре
менных белорусских писателей, а также 
русская классическая литература и про
изведения наиболее ярких российских 
мастеров слова нашего времени выхо
дят, как правило, на языке оригинала.

За годы существования этой серии 
издано множество книг Дело хлопот
ное, дорогостоящее для издателей. 
Ведь тиражи огромные, а цены на книги 
предельно низкие — доступные каждо
му школьнику. Поэтому "библиотека" 
находится под патронажем государст
ва, которое сохранило все свои изда
тельства и считает просвещение и вос
питание подрастающего поколения 
своим наиважнейшим делом. Вот и сей
час одновременно в трех крупнейших 
издательствах — "Художественная ли
тература", "Урожай" и “Университет
ское" — вышли книги: “Наполним музы
кой сердца", "Лирика второй половины 
XIX века" и “Русские писатели"

Первая из них представляет собой 
собрание стихотворений Владимира 
Высоцкого, Юрия Визбора, Александра 
Галича, Булата Окуджавы. Факт приме
чателен как продолжение культурной 
эстафеты поколений. На патриотиче
ской лирике и романтике вошедших в 
сборник поэтов и бардов воспитыва
лись отцы и даже деды нынешних под
ростков. Теперь у них появилась воз
можность пройти те же, не теряющие 
актуальность уроки жизненной этики и 
морали.

Где, в каком краю 
встретимся 
с тобою?..

Белорусские школьники читают 
Визбора и Высоцкого

Во второй книге — поэтические 
произведения Тютчева, Огарева, Не
красова, Алексея Толстого, Аксако
ва, Фета и еще целого ряда авторов, 
чье творчество во многом определя
ло “душу" русской лирики того вре
мени. Здесь же даны и необходимые 
школьникам биографические и 
справочные материалы. Но если два 
названных тома достаточно тради
ционные для "Школьной библиоте
ки", то третий — "Русские писате
ли" — отличается от них многим, 
прежде всего своей давно забытой... 
новизной.

Составлен он из книг известной в 
XIX — начале XX веков далеко за пре
делами России биографической би
блиотеки Флорентия Федоровича 
Павленкова (1839 — 1900). Издателя 
и мецената. Того самого Павленкова, 
чьим, как отмечается в предисловии 
к изданию, истинным вкладом в рус
скую культуру стала огромная сеть 
бесплатных так называемых "пав- 
ленковских библиотек", в основе ко
торых была его собственная изда
тельская продукция. А это — сотни 
книг по всем отраслям знаний, от физи
ки и психологии до истории и литерату
ры. Кроме того, Ф. Павленков — автор 
ценнейшего в свое время "Энциклопе
дического словаря" и основатель уни
кальной книжной биографической се
рии “Жизнь замечательных людей” , вы
ходившей с 1890 по 1915 год, а затем 
после длительного перерыва продол
женной "Молодой гвардией" в 1933 году 
по инициативе А.М, Горького.

Впрочем, известно, что "павленков- 
ские читальни" были распространены и 
в Белоруссии, которую тогда называли 
Северо-западным краем...

Но вернемся к книге. По собранным

в ней биографическим очеркам из пав- 
ленковской серии “ЖЗЛ", написанным 
Е. Соловьевым, С. Брилиантом, А. Ска
бичевским, А Анненской, белорусские 
школьники по-новому откроют для себя 
Карамзина и Крылова, Грибоедова, Го
голя и Лермонтова.

Прекрасно, что у “Школьной библио
теки" столь широкий литературный кру
гозор, который помогает подрастающе
му поколению уверенно ориентировать
ся в веками создававшемся российско- 
белорусском культурном пространстве.

В л ад им ир  С А Л А М А Х А , 
писатель.

Минск.

Ш оу звезд
гимнастики
Шоу звезд мировой гимнастики, которое прошло 

14 января в минском Дворце спорта, станет самым 
ярким событием спортивного года в Беларуси. Такое 
мнение выразил заместитель министра спорта и ту
ризма Александр Григоров на пресс-конференции, 
посвященной его итогам.

Перед зрителями, до отказа заполнившими Д во
рец спорта, выступили звезды художественной и 
спортивной гимнастики, акробатики, прыгуны на ба
туте — Алина Кабаева, Юлия Раскина, Юлия Барсуко
ва, Татьяна Огрызко, Елена Витриченко, Дмитрий 
Карбаненко, Дмитрий Поляруш. Решением журнали
стского жюри "Мисс шоу" стала российская гимнаст- 
ка-"художница" Алина Кабаева, “Мистером шоу" — 
украинец Дмитрий Карбаненко, ныне проживающий 
во Франции.

На снимке: обладатели почетных призов Али
на Кабаева и Д м и три й Карбаненко.

ИМЯ русского гения прочно 
связано с белорусским го
родом Полоцком, где неод

нократно бывал его прадед Абрам 
Ганнибал.

Александру Сергеевичу дове
лось побывать в Белоруссии лишь 
проездом. 1 августа 1824 года доб
рейший дядька Никита Козлов по
грузил в дорожную коляску нехит
рые пожитки поэта, и экипаж тро
нулся в путь. С грустью покидал 
Пушкин милую ему Одессу — путь 
его лежал в северную Псковскую 
губернию, в сельцо Михайловское.

...Ровно через неделю, вечером 
7 августа, преодолев сотни верст 
по дорогам Малороссии, путеше
ственники достигли Могилева. Там 
на городской почтовой станции по
эта уже встречали его горячие по
читатели — офицеры гусарских 
полков, расквартированных в Мо
гилеве. Дружеская пирушка, на
чавшаяся тут же, в станционном 
доме, продолжилась на квартире 
Куцынского, корнета Лубенского 
гусарского полка. Александр Сер
геевич, по воспоминаниям очевид
цев, читал свои стихи, и ему вос
торженно внимали бравые гусары. 
Не одна бутылка шампанского бы
ла распита в ту ночь, а под утро вся 
веселая компания проводила поэ
та в дорогу.

В пятом часу утра Пушкин поки
нул гостеприимный Могилев. В тот 
же день он проехал Оршу, Полоцк и 
Себеж. Неподалеку от Себежа бы
ло имение белорусского помещи
ка Игнатия Семеновича Деспот- 
Зеновича — село Колпино, куда и 
заехал поэт. Но хозяина, с которым 
Пушкин желал, но “не имел счастия 
познакомиться”, на ту пору дома не 
оказалось, и поэт оставил ему за
писку с благодарностью “за заоч
ное гостеприимство".

Не только Ганнибал, 
но и Александр 

Невский
Главные корни, связывающие 

Пушкина с Белоруссией, находят
ся в Полоцке. Пушкин лишь проез
дом миновал это место. Но назва
ние этого старинного города, ос
нованного в IX столетии по веле
нию князя Рюрика, не единожды 
встречается на страницах его ру
кописей. Городом Гориславы, по
лоцкой княжны Рогнеды, наречен
ной так за свою несчастливую 
судьбу, именовали Полоцк. Лето
пись сохранила печальную исто
рию сватовства князя Владимира 
Святославича (Красное Солныш
ко) к гордой красавице Рогнеде и 
горькое ее замужество...

Известно было это древнее ска
зание и Пушкину. Но не дано было 
знать поэту, что и полоцкая княжна 
Рогнеда, и великий киевский князь 
Владимир, некогда покоривший 
Полоцк и силой взявший в жены 
полюбившуюся ему красавицу, и их 
далекая праправнучка княжна ви
тебская и полоцкая Александра 
Брячиславна, ставшая супругой 
святого князя Александра Невско
го, соединены с ним — Алексан
дром Пушкиным — кровными уза
ми родства.

"Старожитный" Полоцк связан с 
именем и еще одного прародителя 
поэта, давшего ему свою знойную 
африканскую кровь, — Абрама Пе
тровича Ганнибала. Правда, упо
минания о пребывании темноко
жего прадеда в этом белорусском 
городе нет ни в одном из бесчис
ленных трудов, посвященных его 
необыкновенной, полной взлетов и 
падений судьбе... И все же беру на 
себя смелость утверждать, что ма
ленький арапчонок, носивший в то 
время имя Ибрагим, жил в Полоц
ке, и знай о том Пушкин, дорожив
ший мельчайшими подробностями 
о своем прадеде, он не преминул 
бы сделать остановку в этом слав
ном городе.

Виной тому одна ошибка, свя
занная с годом крещения прадеда 
поэта и невольно повторенная 
Александром Сергеевичем.

Вот что писал Пушкин в "Начале 
автобиографии" — записках, по
священных собственному родо
словию:

“ ...Родословная матери моей 
еще любопытнее. Дед ее был негр, 
сын владетельного князька. Рус
ский посланник в Константинополе 
как-то достал его из сераля, где со
держался он аманатом, и отослал 
его Петру Первому вместе с двумя 
другими арапчатами. Государь 
крестил маленького Ибрагима в 
Вильне в 1707 году с польской ко
ролевою, супругою Августа..."

Бесспорно, Пушкин почерпнул 
эту ошибочную дату из так называ
емой “Немецкой биографии" Ган
нибала, записанной зятем Абрама 
Петровича немцем Роткирхом уже 
после смерти царского арапа: 
“ ...Приблизительно в 1707 году 
был он (Ганнибал. — Прим, авт.) в 
Польше окрещен в греческую веру, 
и сам император вместе с поль
ской королевой, супругой Августа 
II, почтили этот обряд своим высо
чайшим присутствием в качестве 
восприемников".

Итак, год крещения Абрама 
Петровича указан его биографом 
как 1707-й. Но именно этот на
званный год вызывал немало сом
нений как у историков, так и у пуш
кинистов. В 1707-м ни польского 
короля Августа II, ни его супруги 
королевы Христины-Эбергардины 
в Вильно быть не могло. В февра
ле 1706 года Август II, изменив со

юзу с Россией, заключил сепарат
ный мир со шведским королем 
Карлом XII. И только после побе
доносной Полтавской битвы в ию
не 1709-го дружеские отношения 
российского и польского монар
хов восстановились.

Известно, что арапчонок Ибра
гим был доставлен в Россию из 
Константинополя при посредниче
стве графа Саввы Лукича Рагузин- 
ского, исполнившего желание Пет
ра. Мальчик был привезен в Моск
ву в ноябре 1704 года — маленько
го "бусурманина" держать нехри
стем при дворе долгих три года яв
но бы не стали.

Более того, в Вильно на стене 
православной церкви Святой Па
раскевы Пятницы, где был крещен 
восьмилетний арапчонок, сохра
нилась мемориальная доска с вы
битым на ней старинным текстом: 
“В сей церкви Император Петр Ве
ликий в 1705 году слушал благо
дарственное молебствие за одер
жанную победу над войсками Кар
ла XII, подарил ей знамя, отнятое в 
той победе у шведов, и крестил в 
ней Африканца Ганнибала — деда 
знаменитого поэта нашего 
А. С. Пушкина".

Очевидно, эта запись была сде
лана по старым церковным метри
кам, где указывался именно этот 
год. А церковные книги велись точ
но, им можно верить.

И, пожалуй, самое веское сви
детельство оставил сам Абрам Пе-

Исследователи многие годы гада
ют, кого изобразил на рисунке 
поэт: себя или своего прадеда?

Домик Петра I в Полоцке.

трович: "...И был мне восприемни
ком от святые купели Его величест
во в Литве в городе Вилне 1705-м 
году..." Эти строки взяты из посвя
щения Екатерине I, предваряюще
го рукописный учебник Ганнибала 
“Геометрия и фортификация” . 
Вряд ли эту книгу, поднесенную в 
дар императрице, мог видеть поэт.

Фамилией Ганнибал стал под
писываться Абрам Петрович зна
чительно позже, в зрелые годы; 
первая его фамилия Петров, как и 
отчество, была дана в честь "авгу
стейшего восприемника".

Абраму Петровичу довелось 
стать участником многих знамени
тых баталий под предводительст
вом Петра Великого: Полтавской 
битвы, сражения при Гангуте, Прут- 
ского похода. Молодой арап рев
ностно исполнял обязанности ден
щика и секретаря государя. Как пи
сал сам Александр Сергеевич: "До 
1716 году Ганнибал находился не
отлучно при особе государя, спал в 
его токарне, сопровождал его во 
всех походах".

Итак, год 1705. Уже несколько 
лет Россия ведет со Швецией Се
верную войну: Петр I борется за 
выход к Балтийскому морю со сво
им противником — шведским 
королем Карлом XII. Полоцк, в 
то время входивший в состав 
Речи Посполитой, становится 
стратегически важным горо
дом, именно через его земли 
должны были двигаться швед
ские отряды на соединение с 
гетманом Мазепой. В февра
ле 1705 года русские полки во

главе с князем Александром Мен- 
шиковым выступили в поход и 
встали военным лагерем под По
лоцком. Государь сам едет к мес
там возможных боевых событий и 
берет с собой смышленого и рас
торопного арапчонка.

Когда же Петр I 
крестил своего 

арапчонка?
Попробуем восстановить хро

нологию тех давних событий. От
кроем пушкинскую “Историю Пет
ра": “ 1705 год... Петр собрался 
ехать в Польшу, но 5 мая занемог 
лихорадкою — и успел выехать не 
прежде, как в конце мая. По пути к 
Полоцку осматривал сад и костел в 
местечке Микалишки... В Полоцке 
Петр нашел Шереметева, Огиль- 
вия, Репнина, уже соединившими
ся... 1 июля Петр с главным корпу
сом выступил к Вильне... Петр при
был в Вильну 15 июля.,. 1 августа, 
предоставя начальство над вой
ском в Вильне Огильвию... сам по
шел в Курляндию преследовать 
Левенгаупта".

Временные рамки сужаются: 
Петр провел в Вильно всего две 
недели — вторую половину июля 
1705 года. Именно в это время он и 
крестил своего питомца!

Пушкин — историк серьезный. 
В последние годы жизни он был ув
лечен деяниями и самой лично
стью Петра Великого, и все сведе
ния добыты им из архивов, где он 
самозабвенно работал, по его же 
словам, буквально "зарывался" в 
них. Так что в достоверности исто
рических фактов и событий сомне
ний нет.

Стоит заметить, что и в 1707 го
ду Петр I вновь побывал в Вильно, 
и, весьма вероятно, его также со
провождал маленький арап. Но 
путь следования русского царя 
был совсем иным ■- Петр в сопро
вождении свиты выехал в Вильно 
из Варшавы. И об этом тоже упо
минает Пушкин в "Истории Петра". 
Видимо, поэтому и не вызывал со
мнений у поэта год крещения его 
прадеда.

Известно немало свидетельств 
о пребывании русского царя в По
лоцке. Сохранился даже и старин
ный дом, где почти месяц жил 
Петр I. Каменный одноэтажный 
особняк, крепко вросший в землю, 
стоит на берегу Западной Двины, в 
самом историческом сердце горо
да. Чудом уцелел он во время двух 
самых кровопролитных войн — 
Отечественной 1812 года и Вели
кой Отечественной, что не мино
вали древний город.

И отсюда, из этого же дома, 1 
июля Петр “выступил к Вильне” . 
А чуть раньше в Полоцке, 29 ию
ня — в день святых апостолов 
Петра и Павла, 33-летний рус
ский царь отметил свои имени
ны. Когда-то философ и бого

слов Симеон По
лоцкий по звез
дам предсказал 
рождение и вели
кую будущность 
российского  им 
ператора. И начи
нал свой духовный 
путь наставник 
юного Петра сов
сем неподалеку от 
особняка, где жил 
в Полоцке его 
царственный уче
ник, — в кельях 
Б о г о я в л е н с к о г о  

монастыря и в классах знамени
той Братской школы.

В тот день и арапчонок Ибрагим 
наверняка с любопытством глазел 
на купола Святой Софии, и на мед
ленно текущую у подножия холма 
Двину, на иезуитский коллегиум и 
на мощный крепостной вал времен 
Ивана Грозного.

Кто бы тогда взялся предска
зать, что попавший с африканских 
берегов в северную страну арапчо
нок станет в будущем известней
шим человеком? Он войдет в исто
рию России как искусный инженер, 
математик, фортификатор, своими 
трудами способствовавший ее 
процветанию.

...Возрос, усерден, неподкупен,
Царю наперсник, а не раб

Крестнику русского царя судь
ба уготовит необычную долю — 
стать прадедом одного из вели
чайших поэтов на земле. И спустя 
столетия в доме, где жил малень
кий Ганнибал, откроют библиотеку, 
на полках которой будут стоять по
этические томики его великого 
правнука. Вот они, те самые 
"странные сближения", которые 
так любил подмечать Пушкин.

Лариса ЧЕРКАШИКА,
писатель, член 
Всероссийского 

пушкинского общества 
и Международного 

пушкинского комитета,

____________ПОСЛЕСЛОВИЕ ОТ РЕДАКЦИИ
Изучение жизни и деяний воспитанника Петра, “ царского ара

па” , прадеда Пушкина, не перестает волновать не только россий
ских, но и ф ранцузских, американских и других исследователей 
наследия русского гения. Все, что связано с именем Абрама Ганни
бала, сохраняется тщ ательно. Редакция выступает с обращением 
к творческой интеллигенции и местным властям в Полоцке устано
вить перед “ Домом Петра I”  в этом городе памятный знак о бело
русских корнях Александра Пушкина, восстановив тем самым еще 
одну ветвь исторической связи времен между нашими народами.

«СОЮЗ. Беларусь— Россия 
Периодическое издание  

Совета Министров  
Сою зного государства

Шеф-редактор 
!. Д. Кузнечевскии 

Москва

заместитель 
шеф-редактора 

А.М. Таранда 
Минск

Адрес редакции “ Российская газета": 
125881, Москва, улица Правды, 24. 
Телефон: 257-5787 Факс: 257-5892 

Е - та!1: ]игау1еуа@г^.ги

Адрес редакции газеты “ Советска 1 
Белоруссия": Республика Беларусь, 

220013, Минск, улица Б. Хмельницкого, 10а 
Тел. и факс: 232-1432

Подписные индексы: “ Российская газета": 50202, 32184, 40942, 40913, 40924, 40945. 
“ Советская Белоруссия": 63889.

Издательство “Российской газеты': 
ЗАО “Информационно-издательский 

концерн “Российская газета" 

Адрес: 125881, г, Москва, ул. Правды, 
24. Тел. 257-53-62. 

Издательство “Советской 
Белоруссии": Белорусский Дом печати.

ПО ‘Пресса-1". Адрес: 125865 
ГСП, Москва-1.17, ул. Правды, 24. 
По графику: 16.00 
Номер подписан: 16.00 
Тираж но территории РФ: .195097

Тираж но территории РВ: 445766 
Тираж «Союза* в РФ и РБ: 84086.1

“Российская газета" печатается в Архангельске, 
Владивостоке, Волгограде, Воронеже, Екатеринбурге, 

Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерове. Краснодаре. 
Красноярске, Минеральны* Вода*, Москве. Мурманске, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, Лиске, Оренбурге, 

Пензе, Перми, Ростове-на-Дону, Санкт-Петербурге, 
Самаре, Саратове, Тюмени, Ульяновске, Уфе, 

Чебоксарах, Челябинске 
“ Советская Белоруссия" печгается в г Минске



18 января 2001 года ф М И Р  И Р О С С И Я 3 ^ ооииош газета
------------------------ПРАВА ЧЕЛОВЕКА В СНГ---------------

В Молдавии хотят 
остановить «Время»
Журналистке и редактору грозит лишение свободы 
до 10 лет: она —  русская, он — молдованин

ВПЕРВЫЕ в  Молдавии гене
ральная прокуратура реши
ла завести уголовное дело 

по факту разжигания межнацио
нальной розни.

Можно было бы только порадо
ваться, что в отличие от официаль
ных властей, в упор не замечаю
щих нарушения прав человека по 
этническому признаку, правоохра
нительные органы решили бороть
ся со злом, которое уже наделало в 
республике немало бед. Если бы 
не одно обстоятельство.

Жалобу на газету "Время", вы
ходящую на русском языке, подал 
небезызвестный клуб выпускников 
вузов Румынии и Запада. Тот са
мый, который недавно пытался с 
помощью судебных инстанций за
крыть в республике радио и теле
вещание на русском языке. Тогда 
четкая позиция Москвы, поддерж
ка международных организаций, 
усмотревших в таких действиях 
грубое нарушение прав человека, 
предотвратили разгорающийся 
скандал. Суд же, напомню, под
держал ярых борцов с русским 
языком.

Теперь те же лица подали заяв
ление в прокуратуру на газету, вы
ходящую на русском языке, под 
благородным предлогом борьбы с 
межнациональной рознью. Статья, 
которая вызвала негодование клу
ба, называется "Чемодан — вокзал 
— Россия...” и посвящена пробле
мам русской диаспоры в Молда
вии. Никаких новых фактов в ней 
нет. Обо всем уже много раз писа
но и сказано: о “выдавливании" так 
называемых русскоязычных как из 
самой республики, так и из всех

сфер управления, что, впрочем, 
уже является свершившимся фак
том. В многонациональной Молда
вии, где более 30 процентов не
молдавского населения, их пред
ставителей в структурах управле
ния можно пересчитать буквально 
по пальцам. Счет идет даже не на 
десятки. Хотя никто не отменял 
специальное постановление пар
ламента за номером 357 о том, что 
при формировании органов власти 
необходимо учитывать этнический 
состав населения. Но в суд по по
воду дискриминации по нацио
нальному признаку и нарушению 
законодательства никто не обра
щается, потому как смысла это не 
имеет. Написано в статье и о труд
ностях получения образования на 
русском языке. Ни одного оскор
бительного слова в публикации 
нет.

На пресс-конференцию, кото
рую устроил редактор газеты 
"Время" Евгений Паскарь, кстати, 
представитель титульной нации, 
пришли в основном те, кто мечтает 
расправиться с газетой. В зале 
пахло грозой 90-х годов. Здесь, 
как тогда на площадях Кишинева, 
объясняли, где должны жить рус
ские и что с ними нужно сделать, 
чтобы они не разговаривали в 
Молдавии на своем ненавистном 
для присутствующих языке.

Молодые люди, навестившие 
редакцию в нелегкий для нее час, в 
выражениях не стеснялись. Кста
ти, себя они к молдавскому народу 
не относят. Кишиневские газеты 
"Цара", "Литература ши арта", 
"Флукс" давно уже объяснили, что 
нет такого народа, а есть только

румынская нация. Эти издания 
давно и откровенно оскорбляют и 
представителей других нацио
нальностей, проживающих в Мол
давии. Но никто ни разу их за это 
даже не пожурил.

В своем ответном заявлении в 
прокуратуру представители газеты 
"Время" привели такую выдержку 
из статьи редактора "Литературы 
ши арта” Николае Дабижа, между 
прочим — депутата молдавского 
парламента: "Русские хотят, чтобы 
четыре миллиона бессарабских 
румын говорили и далее на их язы
ке... Империалистический мента
литет их не оставляет. Почему мы 
должны без конца пользоваться 
языком бывших оккупантов, чтобы 
понимать друг друга? Мы не сто
ронники исключительности. Рус
ский народ уважаем. Но лучше бы 
ему быть там, на его исторической 
Родине".

Но вряд ли редакционный кол
лектив получит ответ на вопрос, за
данный им генеральной прокура
туре, почему она так избирательна 
в своих действиях? Хотя замести
тель генерального прокурора гос
подин Табунчик, возбудивший пре
словутое уголовное дело, косвен
но на него уже ответил. На днях он 
предложил молдавскому прави
тельству прекратить перевод офи
циальных документов на русский 
язык. Премьер Думитру Брагиш 
вынужден был остановить его ре
тивость аргументом, что такие 
действия противоречили бы суще
ствующему законодательству.

Людмила ФЕЛИКСОВА,

Я — ЗЕМЛЯ

Марадона 
снова на поле

Знам ениты й в недавнем 
прошлом аргентинский ф утбо
лист Диего Марадона под пи
шет в Дубае контракт на 250 
тысяч долларов. Эту сум му со 
гласен заплатить ему местный 
футбольный клуб “ Ан Наср” за 
участие в матче, проведение 
которого намечено на 8 марта 
этого года.

Игра должна состояться на ду
байском стадионе “Аль- Мактум", 
где местная футбольная команда 
будет встречаться со спортсме
нами из университетского горо
да-оазиса Аль-Айн. Проведение 
встречи посвящено проводам 
уходящего из большого футбола 
капитана эмиратской сборной Аб
дель Рахмана Мухаммеда, защи
щавшего ее ворота на чемпиона
те мира 1990 года в Италии и воз
главляющего сейчас клуб "Ан- 
Наср".

Предполагается, что один из 
лучших футболистов столетия 
отыграет на дубайском газоне 
один тайм.

Недосчитались 
семи очков

Ф ранцузский футбольный 
клуб “ Сент-Этьен”  лишен в на
циональном первенстве семи 
очков.

Его бывший вратарь, украинец 
Максим Левицкий и бразильский 
форвард Алекс дисквалифициро
ваны на четыре месяца из-за на
шумевшего "дела о фальшивых 
паспортах".

Кроме того, директор клуба 
Жирар Солер на год отстранен от 
исполнения официальных обязан
ностей.

(“ Российская газета" — 
ИТАР-ТАСС).

СТОП-КАДР------------------
А опробовали 
«пробойники» 
в Персидском

за.шве
Эксперты ООН офици

ально подтвердили наличие 
урана-238 и урана-236 во 
фрагментах боеприпасов 
НАТО, применявшихся во 
время агрессии против Юго
славии. Как отмечается в 
коммюнике Программы ООН 
по окружающей среде 
(ЮНЕП), к такому выводу 
ученые пришли, изучив со
став семи “ пробойников” , 
обнаруженных в Косово в 
ноябре прошлого года в ме
стах бомбардировок.

Уран-236 присутствует 
во фрагментах в незначи
тельных количествах. На 
этот изотоп приходится 
лишь 0,0028 процента от об
щей массы. Тем не менее 
его наличие — весьма важ
ный факт, свидетельствую
щий, что в боеприпасах НА
ТО частично использовался 
уран, подвергшийся до это
го переработке.

С аналогичными вывода
ми на прошлой неделе вы
ступили швейцарские экс
перты из лаборатории в го
роде Шпиц, участвующей в 
исследованиях под эгидой 
ЮНЕП. По их словам, нали
чие урана-236 — изотопа, не 
встречающегося в свобод
ном состоянии в природе, 
означает, что производите
ли снарядов “ переработали 
обогащенный уран” .

Вчера в полночь испол
нилось 10 лет с начала вой
ны в Персидском заливе, в 
ходе которой было исполь
зовано 940 тысяч боеприпа
сов с урановой начинкой, 
что привело к гибели тысяч 
солдат и мирных жителей, 
заражению окружающей 
среды в обширных районах 
иракского юга.

--------ВИЗИТ-------

Ален Ришар 
в Москве

Секретарь Совета б е зо 
пасности РФ Сергей Иванов 
встретился вчера в М оскве с 
министром  обороны Ф р а н 
ции Аленом Риш аром и об 
судил с ним вопросы  укр е п 
ления стр ате ги ческо й  ста 
бильности в Европе и сохра
нения Д о го в о р а  по ПРО 
1972 года.

По окончании встречи Сер
гей Иванов сказал журнали
стам, что Россия придает 
большое значение сотрудни
честву с  Францией в области 
укрепления режима нераспро
странения оружия массового 
уничтожения и ракетных тех
нологий. Одним из главных 
приоритетов российско-фран
цузского сотрудничества, по 
его словам, являются совме
стные усилия двух стран в деле 
сохранения Договора по ПРО 
1972 года.

Плодотворной стала и 
встреча Алена Ришара с вице- 
премьером Правительства РФ 
Ильей Клебановым. Ее глав
ным итогом стало выраженное 
обеими сторонами намерение 
разработать долгосрочную 
программу сотрудничества в 
оборонных отраслях промыш
ленности.

Она должна включать в се 
бя разработку новых вооруже
ний, производство и продажу 
их в третьи страны, совмест
ную деятельность в сфере на
учно- исследовательских и 
опытно-конструкторских раз
работок.

Разработку этой програм
мы предполагается осущест
вить в ближайшие месяцы. Как 
отметил Илья Клебанов, речь 
идет о "своего рода инженер
ной интеграции, а следующим 
шагом в этой сфере может 
стать промышленная интегра
ция оборонных отраслей двух 
стран".

("Российская газета”  — 
ИТАР-ТАСС).

--------------------------------------------ПОЛИТИКА В ЛИЦАХ--------------------------------------------

Коштуница не хочет быть 
ни Горбачевым, ни Гавелом
В ближайшее время президент СРЮ Воислав Коштуница об
народует свою концепцию трансформации отношений в юго
славской федерации. Она ляжет в основу переговоров с вла
стями Сербии и Черногории о будущ ем этого государства, ко
торые обещают быть трудными.

КОНЦЕПЦИЯ станет ответом 
на черногорскую платформу, 
предусматривающую снача

ла достижение договоренности о 
трансформации СРЮ в два между
народно признанных субъекта — 
Сербию и Черногорию, а затем — 
по желанию сторон — и заключе
ние между ними соглашения о соз
дании союза двух государств, где 
все вопросы решались бы путем 
договора. Правда, вторая часть не
обязательна.

У части сербских политиков это 
вызвало резкую эмоциональную 
реакцию: ну и... живите без нас, а 
мы будем ездить купаться в Грецию 
(туризм — основная статья дохода 
в Черногории).

Воислав Коштуница, согласно 
просочившимся сведениям, в ос
нову своего предложения модер
низации отношений между "боль
шой" Сербией и "маленькой" Чер
ногорией намерен предложить 
концепцию, основанную на смеси 
полуфедерального и полуконфеде- 
рального устройств государства. В 
отличие от других сербских полити
ков он не имеет права на эмоции и 
ошибки. По мнению президента (а 
его, судя по всему, всерьез задели 
высказываемые за рубежом опасе
ния, что он "встал на путь Михаила 
Горбачева, отдав на откуп двум рес
публикам право самим, без участия 
федерального центра, договари
ваться по поводу будущего стра
ны"), главное на пути трансформа
ции отношений в СРЮ — эго не на
ломать дров и обойтись без край
ностей, чреватых разводом Сербии 
и Черногории.

Коштуница, видимо, менее все
го обеспокоен собственной судь
бой. В конечном счете, он мог бы 
стать президентом Сербии, сделав 
то, что не удалось Михаилу Горба-

Заботы В. Коштуницы вполне объ
яснимы.

чеву, но что получилось у Вацлава 
Гавела, сначала президента Чехо
словакии, а затем Чехии. Все же 
создается впечатление, что Кошту
ница хочет найти свой путь в “пере
стройке", который позволил бы со
хранить федерацию двух братских 
республик при ее коренной транс
формации в пользу учета специфи
ческих интересов как Сербии, так и 
Черногории. А заодно и себя на по
сту федерального президента. Не 
последнюю (если не первую) роль 
во всем этом играет и стремление 
предотвратить отделение Косово 
от Сербии, что неминуемо про
изошло бы в случае развала СРЮ, 
так как это привело бы к прекраще
нию действия резолюции СБ ООН 
№ 1244, регламентирующей нахо
ждение развязки этой проблемы в 
рамках Югославии.

Согласно замыслам президен
та, будущая федерация основыва
лась бы на равноправии и имела бы 
пять-шесть общих основных функ
ций: внешняя политика (при этом 
республикам давалась бы возмож
ность реализовывать собственные 
интересы за рубежом), оборона, 
единая хозяйственная, таможенная 
и монетарная политика, общая ин

фраструктура, совместное право
судие. Сохранялся бы и пост феде
рального президента, на который 
по очереди избирался бы предста
витель от обеих республик. Глава 
государства имел бы представи
тельские функции, а также предла
гал бы назначение премьер-мини
стра, верховного прокурора. Воз
главлял бы и Верховный совет обо
роны.

Коштуница хотел бы заручиться 
поддержкой своего проекта руко
водством ныне правящего в Сер
бии блока партий, что в значитель
ной степени консолидировало бы 
позицию сербов на начинающихся 
в ближайшие дни переговорах с 
президентом Черногории Мило 
Джукановичем. А то, что они будут 
проходить сложно, нетрудно дога
даться.

Джуканович в желании достичь 
независимости Черногории, как 
представляется, зашел настолько 
далеко, что откат назад, на позиции 
Белграда, стоил бы ему нынешнего 
поста. Правда, и переход к полити
ке форсирования самостоятельно
сти не обещает ему ничего хороше
го. В последнее время в Черного
рии разразился политический кри
зис после того, как Народная пар
тия покинула правительство. Нача
лась перегруппировка сил. Если 
раньше коалиции создавались по 
принципу "за" или "против" Мило
шевича, то теперь — на основе 
единства с Сербией либо незави
симости республики.

Расклад сил таков, что, судя по 
всему, без внеочередных выборов 
в Черногории не обойтись (Джука
нович намерен назвать их срок в 
ближайшее время; он уже возгла
вил избирательный штаб своей 
партии). А поскольку вырисовыва
ются два примерно равных по силе

Когда верстался номер

блока - -  за независимую Черного
рию во главе с президентом и за 
единство с Сербией, за что высту
пает нынешний югославский пре
мьер Зоран Жижич, то борьба на 
предстоящих выборах развернется 
нешуточная. Тем более что симпа
тии сербов будут на стороне про- 
югославских сил.

Как всегда в балканских делах, 
немаловажное значение в противо
борстве Белград — Подгорица 
имеет позиция международного 
сообщества. Новая администрация 
Джорджа Буша-младшего, безус
ловно, вынуждена будет уже в пер
вые дни после его вступления в 
должность высказаться по "юго
славскому вопросу". Уходящая "ко
манда Клинтона" своим отношени
ем, видимо, успела вдохновить 
Джукановича на кардинальный пе
ресмотр отношений в СРЮ Ее 
представители не раз заявляли, что 
одобрят веете договоренности, ко
торые Белград и Подгорица полю
бовно достигнут между собой, чем 
давали черногорскому лидеру 
карт-бланш. Очевидно, что Мадлен 
Олбрайт и Ричард Холбрук таким 
образом хотели бы открыть путь 
независимости Косово.

С таким подходом не согласны 
многие государства Евросоюза, 
считающие, что отрыв Косово от 
Сербии стал бы дурным примером 
для некоторых народов в Западной 
Европе.

С целью оказания влияния на 
основные стороны в споре по пово
ду будущего СРЮ в турне по Балка
нам (Тирана — Подгорица — Бел
град) отправился первый замести
тель министра иностранных дел 
России Александр Авдеев

Константин ЧУГУНО В, 
соб. корр.

Белград—Сараево.

Сербская сторона утвердила платф орму для переговоров с 
Подгорицей. Первые переговоры  Джукановича, Кош туницы и 
Джинджича состоялись вчера в Белграде.

КОРИДОРЫ ВЛАСТИ

Согласно вчерашним утренним сообщениям ИТАР- 
ТАСС, власти Демократической Республики Конго 
(ДРК) официально объявили о гибели президента 
страны Лорана-Дезире Кабилы после неудавшейся 
попытки государственного переворота. Военные и с 
точники в Киншасе также подтвердили факт смерти 
руководителя страны. Командование конголезской 
армии призвало войска оставаться в своих гарнизо
нах, а население сохранять спокойствие и порядок.

В КИНШАСЕ введен комен
дантский час, войска приве
дены в состояние полной бо

евой готовности. Закрыты границы 
страны.

В то же время, как утверждали 
вчера средства массовой инфор
мации Бельгии, чьей колонией бы
ло в свое время Конго, Лоран-Де
зире Кабила был убит в результате 
ссоры с военными, а не попытки 
переворота. При этом они ссыла
лись на надежные источники среди 
конголезской диаспоры в Брюссе
ле.

По некоторым данным, его убил 
замминистра обороны полковник 
Кайембе. Функции главы государ
ства временно взял на себя бли
жайший военный помощник Каби
лы — Эдди Календ, которого сразу 
поддержала Ангола, желающая не 
допустить "вакуума власти” в ДРК.

Конголезские источники в 
Брюсселе так описывали обстоя
тельства убийства президента. Ка
била вызвал к себе в Мраморный 
дворец полковника Кайембе и не
которых других офицеров и объя
вил, что они уволены за просчеты в 
войне против повстанцев. Он при
казал своему сыну Жозефу аре
стовать Кайембе, на что полковник

ответил стрельбой.
Президент был убит 
несколькими пулями 
сразу, а его сын и ряд 
других свидетелей 
трагедии получили 
ранения.

Беспорядки в Д е 
мократической Рес
публике Конго нача
лись в 1996 году, ко
гда повстанцы, под
держиваемые Руан
дой, начали боевые 
действия против сла
беющего президента 
Мобуту Сесе Секо. Это восстание 
привело к власти в 1997 году Л о
рана Кабилу, однако уже в 1998 
году началось восстание против 
него. По меньшей мере шесть со 
седних стран вовлечены в про
должающуюся войну, причем од
ни поддерживают правительство 
Конго, а другие — повстанцев. 
Под контролем различных групп 
находится около половины стра
ны Смерть Кабилы может приве
сти к дальнейшему обострению 
обстановки.

Наблюдатели отмечают, что в 
последнее время началось броже
ние и в армии Конго, вызванное

поражениями в борьбе с повстан
цами.

МИД России пока не видит ос
нований для того, чтобы эвакуи
ровать российских граждан из 
Демократической Республики 
Конго, где объявлено о введении 
комендантского часа и приведе
нии в состояние повышенной бо
евой готовности военных гарни
зонов.

Как сообщил директор Депар
тамента информации и печати 
МИД РФ Александр Яковенко, в 
ДРК в настоящее время находится 
около 80 россиян. Посольством 
РФ "приняты необходимые меры

для обеспечения их безопасно
сти".

На момент подписания номера 
пришло сообщение: как заявил вче
ра во второй половине дня в Кин
шасе официальный представитель 
правительства ДРК, президент Де
мократической Республики Конго 
Лоран-Дезире Кабила жив. По сло
вам представителя, президент Ка
била "был только ранен во время 
покушения", в настоящее время его 
состояние улучшается. До выздо
ровления президента, сказал пред
ставитель правительства, прави
тельством будет руководить его 
сын генерал Жозеф Кабила.

Так что же случилось в Мраморном дворце?
Коротко

Жена и дочери Буша 
намерены б леснуть 
с н о г с ш и б а т е л ь н ы м и  
бальными наря д ам и  в 
день инаугурации п р е 
зидента США.

Дан старт п ерво м у 
чемпионату Польши по 
красноречию.

На лондонском  а ук
ционе салона “ К ри - 
с ти с ”  продано  ш есть 
уникальны х ф о то а п п а 
ратов XX века.

Следуя п р и м е р у  
сербских сосед ей , чер
ногорские  р у ко в о д и те 
ли за н е ско л ь ко  лет 
пребы вания у власти 
сумели сколотить нем а
лое состояние . П р е зи 
дент Мило Д ж уканович 
только на м о д е р н и за 
цию своей виллы и зр а с
ходовал полтора  м и л 
лиона марок.

На фоне эп и д е м и и  
“ беш е нства” в Герма
нии министерство зд р а 
воохранения страны  
п рогнози рует всп ы ш ку  
смертельного варианта 
болезни Крейтцф ельд- 
та-Якоба среди немцев.

Столица И ндонезии 
и и н д о не зи й ски й  о с т 
ров Ватам п р е в р а ти 
лись в перевалочны е 
центры по контрабанде 
за рубеж запрещ енны х 
к вы возу ж иво тны х  и 
растений.

(ИТАР-ТАСС).

ВЕРСИИ

Намангани вооружен 
и очень опасен

Ахмед Рашид из Исламабада:

Л ИДЕРЫ центрально-азиат
ских стран провели чрез
вычайный саммит, пытаясь 

не допустить хаоса в регионе пос
ле того, как в Таджикистан со сво
ей базы в Афганистане прибыл 
для организации наступления ис
ламистский командир, пользую
щийся поддержкой Усамы бен 
Ладена.

Джума Намангани, военный 
лидер Исламского движения Уз
бекистана (ИДУ), привел ин
тернациональный отряд чис
ленностью в 300 человек, что
бы в очередной раз попытать
ся экспортировать исламскую 
революцию в Центральную 
Азию. На севере Афганистана 
у него сражаются около 2000 
бойцов.

Официальные лица цент
рально-азиатских стран под
тверждают, что в конце декаб
ря Намангани переправился 
через Амударью на границе 
Афганистана и Таджикистана 
и разбил лагерь в районе Та- 
виль-Дара близ Душанбе.

33-летний Намангани в те
чение двух лет устраивает 
партизанские нападения, пы
таясь захватить Ферганскую 
долину, расположенную на 
стыке Узбекистана, Таджики
стана и Киргизии. Намангани 
хочет создать в Ферганской 
долине исламское государство и 
свергнуть режим президента Ис
лама Каримова в Узбекистане.

Прошлым летом во всех трех 
республиках шли тяжелые бои, 
когда их армии пытались вытес
нить партизан ИДУ. Россия, Ки
тай, Америка и европейские стра
ны присылали самолетами воен

ное снаряжение, чтобы помочь 
этим плохо экипированным и 
плохо обученным армиям проти
востоять угрозе.

Высокопоставленный запад
ный дипломат в одной из стран 
Центральной Азии сказал: "Здесь 
нарастает паника, и правительст
ва уже обратились к великим дер
жавам с просьбой об экстренной 
военной помощи". Он говорит, 
что силы Намангани на этот раз

За спннон Намангани всегда маячит силуэт 
Усамы бон Ладена.

лучше вооружены и преисполне
ны большей решимости, чем пре
жде. В начале января Китай от
правил в Киргизию три самолета 
с военным снаряжением.

Секретное прибытие Наманга
ни в Таджикистан вынудило четы
рех лидеров Центральной Азии к 
экстренной встрече, прошедшей

в Алма-Ате 5 января. Не упоминая 
публично о его прибытии, они по
обещали координировать усилия 
в противостоянии "Талибану". 
После встречи президент Узбеки
стана Каримов сказал: “В 1999 и 
2000 годах мы стали объектом аг
рессии. Мы не должны этого до
пустить еще раз” .

Приход Намангани сигнализи
рует о провале секретных перего
воров между "Талибаном” и пра

вительством Узбекистана, 
которое просило убрать из 
Афганистана ИДУ и Наманга
ни. “Талибан" также отказал 
американцам: они требовали 
выслать бен Ладена и 1500 
арабских бойцов.

У Намангани всегда был 
военный лагерь в Тавиль- 
Дара, который правительст
во Таджикистана не способ
но ликвидировать. Пятилет
няя гражданская война в 
Таджикистане закончилась 
в 1997 году, но правительст
во с тех пор не может вос
становить контроль над об
ширными территориями 
страны.

Есть растущие подозре
ния о возможной причастно
сти русских к возвращению 
Намангани. Хотя Амударья 
надежно охраняется россий
скими войсками, Намангани 

никогда не испытывал трудностей 
с переправой через реку. Некото
рые официальные лица в Цент
ральной Азии говорят, что Россия 
использует его, чтобы принуж
дать узбекский режим следовать 
в кильватере российской полити
ки,

“ Дейли телеграф” .

Владислав Куликов из Москвы:
В статье “Дейли  телеграф”  есть, по крайней мере, одно точ
ное замечание: "Амударья надежно охраняется российскими 
войсками". Напомним, что в Таджикистане находятся погра
ничная группа ФПС России и российская мотострелковая д и 
визия. Но во внутренние дела Таджикистана, а тем более 
соседних государств, они не вмешиваются: их не для того 
сюда поставили. Скажем, российские "зеленые фуражки”  не 
распоряжаются, кого пропускать через границу, а кого нет. И 
если какая-то группа граждан (а тем более вооруженных) 
пройдет через границу без ведома властей Таджикистана, то 
будет большой политический скандал.

В ФЕДЕРАЛЬНОЙ погранич
ной службе России кате
горически отвергли, что 

там, где стоят российские по
граничники, прошел Намангани. 
Теоретически, конечно, его мог
ли пропустить таджикские стра
жи границ, которые самостоя
тельно несут службу на некото
рых направлениях. Однако и это 
маловероятно. Триста человек 
— слишком большая группа, 
чтобы просочиться незаметно 
Прорваться с боем им тоже не 
удалось бы, поскольку на по
мощь таджикским погранични
кам обязательно пришли бы 
российские коллеги.

Остается еще вариант: пере
лететь границу по воздуху. Вот 
что говорит редактор газеты 
201-й мотострелковой дивизии 
“Солдат России” Дмитрий Гры
зунов: "Взять хотя бы находя
щийся на стыке Пянджского и 
М осковского пограничных от
рядов аэродром Пархар. По со 
глашению между Россией и 
Таджикистаном наши погранич
ники должны иметь доступ на 
любые объекты, расположен
ные на границе. Но этот поче
му-то для них закрыт. Более то
го, даже таджикские таможен
ники не вхожи на этот аэро
дром. “Там работает министер
ство безопасности, и вся ин
формация об их деятельности

закрыта , — намекнул по секре
ту источник в правительстве 
Таджикистана. С этого аэро
дрома регулярно летают в Аф
ганистан вертолеты с гумани
тарным, по официальным дан
ным, грузом на борту".

Российским пограничникам 
же в таких случаях остается, со
гласно межгосударственным со
глашениям, лишь фиксировать 
факт нарушения границы "не
опознанным летательным сред
ством". Согласно данным штаба 
погрангруппы РФ в Таджикиста
не, каждый месяц границу неза
конно пересекают от 20 до 30 
летательных аппаратов.

Однако, по большому счету, в 
том, что большой отряд ислам
ской оппозиции пересек грани
цу, нет ничего из ряда вон выхо
дящего. Прошли те времена, ко
гда таджикско-афганская грани
ца напоминала линию фронта. 
После того как правительство и 
оппозиция заключили мир, вче
рашние боевики спокойно вер
нулись на родину через пункты 
пропуска на границе. Многие из 
них влились в силовые структу
ры Таджикистана и вновь, толь
ко уже на законных основаниях, 
получили в руки оружие А кое- 
кто устроился на хорошие по
сты. Например, Мирзо Зиеев, 
бывший полевой командир (и 
непосредственный начальник

Джумы), больше известный как 
Мирзо Джага, нынче является 
министром МЧС. Под его нача
лом около двух с половиной ты
сячи бойцов. Кстати, Тавиль-Да- 
ра, в которой якобы располо
жился Намангани, это тоже зона 
влияния Зиеева.

Вполне возможно, что кто-то 
из вчерашних соратников по 
оружию, выбившихся сегодня “в 
люди” , помог Джуме обустрои
ться в Таджикистане. Правда, в 
департаменте информации тад
жикского МИДа это категориче
ски опровергли.

Намангани, может быть, и хо
тел бы "создать исламское госу
дарство в Ферганской долине", 
но при всем желании у него не 
хватит на э го  сил. Джума — 
слишком мелкая фигура и го
дится больше на роль раздра
жителя. Вероятнее всего, что 
его — или его имя — используют 
как разменную карту в полити
ческих играх.

Отношения между некогда 
братскими азиатскими респуб
ликами складываются непросто 
Узбекистан и Киргизия подозре
вают своего соседа в покрови
тельстве исламским боевикам, 
время от времени вторгающим
ся на их территорию. Но Душан
бе может с тем же успехом об
винить Ташкент в пособничестве 
Махмуду Худойбердыеву, экс- 
полковнику таджикской армии, 
прославившемуся танковым по
ходом на Душанбе и кровавым 
рейдом по Ленинабадской обла
сти. Специалисты утверждают, 
что потерпев поражение, Худой- 
бердыев мог исчезнуть только в 
одном направлении — в сторону 
Узбекистана. Но нельзя утвер
ждать, что Намангани стал сво
его рода противовесом “мятеж
ному полковнику” .
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Подарок на колесах
О м ской семье Копаевых глава администрации Центрального 

округа  Виктор Ш рейдер вручил ключи от новенького 10 -местного 
“ у а з и ка ” .

В семье Сергея и Людмилы 11 где они выращивают и заготавли- 
детей — трое своих и восемь при- вают для себя овощи, 
емных. И автомашина им нужна Владимир ФЕДОСЕНКО,
как зимой, так и летом, ведь у них соб. корр.
есть небольшой сельхозучасток, Омск.

Фестиваль дружбы
В М оскве проходит первый международный фестиваль дет

ски х  творческих коллективов из СНГ и Балтии “ Встреча третьего 
ты сячелетия” .

В течение недели сто юных тан
цоров, певцов и музыкантов пока
жут свое мастерство сверстникам 
из России. Кроме концертов, кон
курсов, совместных дискотек и ве
черов дружбы для гостей и участ
ников фестиваля предусмотрены 
встречи с популярными артистами 
театра и кино, экскурсии по Моск
ве и Подмосковью.

Организаторами праздника 
выступили правительственная ко

миссия по делам соотечественни
ков за рубежом, Московская гума
нитарно-социальная академия и 
Международная ассоциация 
“ Юность планеты” . Фестиваль 
дружбы в российской столице сов
пал с началом Международного 
десятилетия за культуру мира и 
ненасилия в интересах детей пла
неты, провозглашенного ООН.

Елена ВИКТОРОВА.

Шедевры станут общими?
Три крупнейших мировых музея -  Эрмитаж, нью-йоркский  

музей Соломона Р. Гуггенхейма и Венский Художественно-ис
торический музей — заключили уникальный договор. За ком
ментарием мы обратились к директору Эрмитажа академику 
М ихаилу Пиотровскому.

— Решено, — сказал академик, 
— регулярно обмениваться экспо
зициями между нашими музеями. 
Сейчас, например, готова к от
правке на выставку в Вену картина 
Пуссена. Начались переговоры о 
выставке “Фламандский пейзаж” в 
Вене с  участием Эрмитажа. А по
том мы примем у себя шедевры 
Венского музея. Тройственный со
юз крупнейших музеев чрезвычай

но полезен — это новый уровень 
отношений, позволяющий не про
сто обмениваться, а и создавать 
совместные выставки и возить их 
по всему миру. В новый проект 
входят и творческие командиров
ки, и "стажировки” сотрудников. 
Кроме того, ставится вопрос об 
объединении привилегий “Обще
ства друзей" каждого из музеев.

Александра СОЛТАНОВА.

(“ Российская газета”  — ИТАР-ТАСС).

--------------  ПОГОДА ------------------
«Раз в крещенский вечерок 

девушки гадали»...
Исстари в этот день и особенно 

ближе к ночи принято все подме
чать и находить в различных при
родных явлениях связь со своей 
дальнейшей судьбой. Например, 
полный месяц — к полноводью и 
большому разливу рек. Яркий 
блеск звезд -  к богатому урожаю 
хлеба. Разыгравшаяся под вечер 
метель показывает, что пчелы бу
дут хорошо роиться. А снег выпа
дет -  значит гречиха уродится.

На севере европейской части 
России -  снег, температура в Ар
хангельске и Вологде в ночные ча
сы 9-14, днем -  6 -11 со знаком 
минус.

Дождь со снегом местами 
пройдет в Карелии, 
Ленинградской обла
сти и в Санкт-Петер
бурге. Ночью там бу
дет до 6 мороза, 
днем -  до 2 тепла.

В Волго-Вятском 
районе — также прой
дет снег, отрицатель
ные температуры 
днем небольшие, 
всего 2 -4  градуса.

В Воронеже и Ли
пецке, а также в Кур
ске, Орле и Белгоро
де без существенных 
осадков: ночью 5—
10, днем — 1 -6  ниже 
нуля. В Волгограде и 
Астрахани — мокрый 
снег, температура н 
течение суток поме
няется от минус 8 до О 
градусов. Пасмурно 
будет на Северном 
Кавказе, местами 
пройдут моросящие 
осадки: ночью от ми
нус 4 до 0, днем плюс 
2 -7 .

Самой морозной крещенская 
ночь ожидается в Магадане, где 
ртутный столбик опустится до 38 
мороза, днем же станет теплее -  
25—30 ниже нуля. А ближе к Влади - 
востоку термометры покажут все
го 15-20 холода.

До 30 ночью и 20 градусов днем 
ослабнут морозы в Забайкалье и 
Прибайкалье, а также в Западной 
Сибири. На Урале снег -  минус 7— 
16 градусов.

В Москве и в Подмосковье мес
тами пройдет мокрый снег: ночью 
3—8, днем — 0—5 градусов ниже 
нуля. На дорогах гололедица.

Гидрометцентр.

«Мост через Босфор»

Завтра в М оскве открывается первая персональная вы ставка 
известной турецкой художницы Жале Йылмабашар “ М ост через 
Босф ор” . Посетители смогут увидеть более 100 картин, которы е 
уже побывали на выставках в Турции, Ф ранции, Бельгии, Н идер
ландах, Таиланде и Австралии. Теперь ее работы см огут оценить 
и в России.

Жале Йылмабашар стала пер
вым профессором керамики в 
Турции, почетным членом Меж
дународной академии керамики 
(Женева) и единственным пред

ставителем своей страны в Сове
те мирового искусства. Всем 
произведениям художницы при
сущи самобытность и нацио
нальный колорит. Творчество Жа

ле — это непрекращающийся ди
намический танец гармонично 
сочетающихся ярких цветов. Кар
тины этого мастера современной 
живописи и прикладного искус
ства высоко ценятся знатоками. 
Для посетителей выставочного 
комплекса “ Новый М анеж” вы
ставка, которая продлится до 28 
января, будет бесплатной.

Елена ЕРМИЧЕВА.

Коротко
Завтра в Государственном 

Историческом музее состоит
ся презентация альбома “ Кни
га в семье Романовых” . Он по
знакомит читателя с царскими 
и великокняжескими коллек
циями. Круг читаемых и бе
режно хранимых книг красно
речиво характеризует интере
сы и пристрастия детей и 
взрослых, духовную атмосфе
ру семьи Романовых.

Десятилетию Всемирного 
клуба петербуржцев, основан
ного в Рождественскую ночь 
1991 года, была посвящена 
торжественная ассамблея, ко
торая состоялась вчера в Эр
митажном театре. Среди чле
нов клуба -  Мстислав Ростро
пович, Галина Вишневская, 
Елена Образцова, Михаил 
Шемякин.

Трое сахалинских рыба
ков, пропавших на моторном 
боте 10 дней назад в заливе 
Терпения, трое суток добира
лись пешком по льду до бере
га. Сейчас они находятся в об
ластной больнице Южно-Са
халинска. Их состояние врачи 
оценивают как удовлетвори
тельное.

К двум годам и одному ме
сяцу лишения свободы услов
но приговорен директор теп
ловых сетей города Артема 
Приморского края Сергей 
Мельников за срыв подачи те
пла в жилые дома. Суд дал 
Мельникову год испытатель
ного срока. Кроме того, за
претил ему занимать должно
сти, связанные с оперативно
распорядительной деятельно
стью, в течение двух лет.

ПЕРСОНА

Горец, которого 
обожал Дюк Эллингтон
Помните веселую музыку в кинофильме иБархатный сезон" 
или в картине “Любовь моя, печаль моя"? Ее автору, компо
зитору Мураду Кажлаеву, исполнилось 70 лет. За его плеча
ми — музыка к 42 фильмам, ревю, балеты, среди которых из
вестная “Горянка".

Так случилось, что юбилей 
композитора совпал с 50-летием 
его творческой деятельности и с 
55-летием руководимого им Го
сударственного оркестра им. 
Ю.В. Силантьева.

Накануне праздничного кон
церта в зале им. Чайковского 
шли репетиции. Но нам удалось 
задать несколько вопросов юби
ляру.

— Мурад Магометович, говоря 
о вашей музыке, почти все добав
ляют эпитет “светлая”, “ жизнера
достная”. Как вам удается сохра
нять такой оптимизм?

— Композитор Василий Со- 
ловьев-Седой как-то заметил 
про меня: “Увидев обыкновен
ную лужицу, он скажет не о ней и 
не о том, что намочил в ней ноги. 
Скажет о красивых деревьях, ко
торые отражаются, как в зерка
ле, в этой лужице." Я всегда, во 
всем ищу только хорошее. Меня 
вдохновляет и теплая погода, и 
красивый человеческий посту
пок, и, конечно, любовь. Сейчас 
найти хорошее гораздо сложнее. 
Почему сегодня не появляется 
таких мощных произведений, как 
“Седьмая симфония” Шостако
вича, которые рождались в те 
всеми ругаемые годы? Тогда был 
стимул. Даже полет Гагарина 
явился поводом вдохновения 
для многих. Свой лучший цикл 
песен Пахмутова написала имен
но о Гагарине. Сейчас писать не

о ком. Не о Березовском же сим
фонию сочинять! Поэтому ком
позиторы и поэты забираются в 
историю. Например, я мечтаю о 
создания балета “Хаджи Мурат".

— Вы считаете, что сейчас ма
ло хорошей музыки?

— Причина в том, что у нас 
“попса" возведена в государст
венный ранг, ее крутят по всем 
центральным каналам. В других 
странах есть специальный канал, 
для особых любителей, а на го
сударственных предпочитают 
хорошую музыку. То, что проис
ходит у нас, сказывается и на 
жизни руководимого мною орке
стра им. Ю.В. Силантьева. Как 
тяжело работать со знаменитым 
коллективом, который раньше 
заправлял российской песней, а 
сейчас отодвинут на задворки 
пошлостью.

— Вы дружны с Расулом Гамза
товым, который посвятил вам не 
одно стихотворение. Как началась 
дружба?

— Мы встретились , когда я, 
выпускник консерватории, прие
хал в Дагестан. Едва познако
мившись, начали мечтать о соз
дании большого совместного 
произведения. Так появился ба
лет "Горянка", который был по
ставлен в Кировском (Мариин
ском) театре. Одна из последних 
наших совместных работ — 
гимн, который мы посвятили Да

гестану. У нас с Расулом Гамза
товым много общего: мы оба оп
тимисты, любим юмор.

— Что считаете важным в жиз
ни?

— Важным для меня этапом 
было то время, когда я возглав
лял правление союза композито
ров Дагестана. Мы утверждали 
тогда на Кавказе проф ессио
нальную музыку. На всю жизнь 
осталась в памяти встреча в 
Америке с Дюком Эллингтоном: 
это было в 1964 году. Оркестр 
под его управлением сыграл тог
да мое джазовое произведение. 
Представляете, я, молодой тогда 
композитор, слушаю свою музы
ку в исполнении такого маэстро! 
И, конечно, важнейшее в жизни 
— моя семья, жена, которой я 
посвятил и свой новый альбом 
“Валида” . С ней мы вместе более 
40 лет.

— Вы пишите симфонические 
произведения, джазовые мело
дии, мюзиклы, оперы, балеты. Но 
есть ли среди этого разнообразия 
наиболее близкий вам жанр?

— Да, я отношусь к числу мно
гожанровых музыкантов. И мне 
повезло, что я руковожу универ
сальным оркестром, который с 
одинаковым умением исполняет 
любую настоящую музыку. Мое 
же кредо — синтез джаза и сим
фонии.

— Что вы пожелали себе, заду
вая 70 свечек на юбилейном тор
те?

— Здоровья. Оно будет — и с 
творчеством все будет в поряд
ке.

Оксана ГОЛОВКО.

АНЕКДОТЫ 
ИЗ КОМПЬЮТЕРА

Два “ новых русских” едут 
на машине. Вдоль дороги 
стоит знак: “ ГИБДД 100 м ” . 
Один открывает барсетку и 
начинает считать деньги. По
том вздыхает:

— Нет, на сто ментов не 
хватит.

□
Стоит мужик у винного 

магазина, мается. Расстро
енный — просто смотреть 
жалко:

— Эх, ну надо же! Эх, ну 
как же так?!

Подходит прохожий:
— Что, мужик, денег нет?
— Есть...
~  Что, неужели водку не 

завезли?!
— Да навалом...
— Тогда что ж ты пережи

ваешь?
— Да не хочется!

□
Врач -  медсестре:
— Записывайте, у больно

го черепная травма.
Медсестра — врачу:
— Может быть, черепно

мозговая?
Врач:
— Если бы были мозги, то 

он не пришел бы на день ро
ждения своей жены с пасси-

СПОРТ
Азартнее финансов только футбол

13 января заверш ился новогодний турнир по мини-ф утболу 
“ Партнеры XXI века” .

Организатором мероприятия 
выступил Внешэкономбанк. В 
манеже “Спартак" собрались 
участники восьми команд: Ми
нистерства финансов, Гохрана, 
Ингосстраха, Рособоронэкспор
та, Северстальтранса, СК “Ро- 
сич", Внешэкономбанка и 
Росугльсбыта.

Основным условием сорев

нования было отсутствие на по
ле профессионалов.

Список лидеров турнира вы
глядит следующим образом: ко
манда Росугльсбыта — 1-е мес
то, команда Правительства Рос
сии "Росич" — 2-е место, брон
зовые награды — у спортсменов 
Минфина.

(Соб. инф.).

ПРАВОВОЙ ЦЕНТР «Два М »
проводит в г. Москве семинар с 7 по <) февраля 2001 г.

ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ СДЕЛОК 
С НЕДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ. 

РЕГИСТРАЦИЯ ПРАВ 
НА НЕДВИЖИМОЕ ИМУЩЕСТВО

В семинаре принимают участие:
заместитель председателя ВАС РФ В.В. В итрянский зам ести
тель начальника Управления обобщ ения судебной п р а кти ки  
ВАС РФ А .А .М аковская , председатель судебного состава ВАС 
РФ С .Ф .С авкин , заместитель председателя М оском реги стра 
ции Е .А .Киндеева  первы й заместитель председателя М о с 
ко в с ко й  областной реги стра ционной  палаты А .А .Завьялов .

Регистрация и справки по телефонам: 
1095) 118-37-00, 118-37-74, 118-28-77. 

«ту\у.2т.ги

НАХОДКИ------------
Знатная «землячка»
возвращается
домой

“ Алтайская княж на ”  — так 
назвали м ум иф ицированное  
тело молодой ж енщ ины  скиф 
ских времен, которое бы ло за 
хоронено в горах Алтая 25 ве
ков назад. Раскопали его  ле
том  1993 года ар хе о л о ги  из 
Новосибирска.

В 2001 году находка будет пе
редана на хранение в Горно-Ал
тайский республиканский крае
ведческий музей. Д о говорен
ность об этом достигнута в ре
зультате непростых переговоров 
с Институтом археологии и этно
графии Сибирского отделения 
РАН, чья экспедиция и обнаружи
ла находку, сразу ставшую миро
вой сенсацией. В музее уже под
готовлена специальная комната с 
особым температурным режимом 
для приема мумии.

Новосибирские археологи на
шли в нескольких курганах, рас
положенных в вечной мерзлоте 
высокогорного плато, не только 
скифскую княжну, но и множество 
отлично сохранившихся украше
ний и изделий из дерева, кожи, 
войлока, а также погребальный 
инвентарь. Более трехсот пред
метов передано Горно-Алтайско
му краеведческому музею, а глав
ную находку — "княжну" — увезли 
в Новосибирск. Она была "отрес
таврирована" в Москве, и потом 
“объездила" весь свет, где ее по
казывали как диковинный экспо
нат за деньги. А вот теперь знат
ная "землячка” возвращается до
мой.

Александр Ш АМ О В .
соб. корр.

ЮристОфис
Компьютерная программа 
для юристов предприятий
Телефон (095) 234-06-41 

Ш р://\ш «.ерт.ги  
е-таН: ерт@>ерт.ги

КИНОФЕСТИВАЛЬ

М адемуазель М астроянни  
побоялась продрогнуть

н
Ежедневно пять часов подряд члены жюри фестиваля “Лики  
л ю бви "  смотрят фильмы про страсть и ее последствия. Д ав
ление скачет даже у  киномехаников, переводчиц и контроле
ров в кинотеатрах —  столько поцелуев...

А ЭТОМ кинофоруме его его любви между мужчиной и жен
щиной.

В качестве сюрприза можно 
говорить о привезенной конкурс
ной картине корейского режиссе
ра Ким Ки Дука "Остров". Попав
шие в прошлом году на кинофес
тиваль в Венеции вспоминают о 
шоке, который эта смелая карти
на там произвела. Говорят, сму
щались даже члены жюри.

Но то Италия. У нас холоднее. 
Значит, горячие сцены здесь вос
принимаются спокойнее. Воз
можно, этим объясняется смелая 
конкурсная программа "Ликов 
любви". Тут вам и мексиканская 
"Сука любовь", и “Порнофильм" 
словенца Козоле, и японская 
"Девственница, раздетая холо

стяками". За полуприличными на
званиями скрываются неплохие 
ленты, и наоборот. Спецпоказ 
“Эротические истории", если су
дить по названиям картин, могли 
бы смотреть и дошкольники: это 
ленты "Бензоколонки", “ Ночная 
сиделка" и “Кимоно” .

Самым интересным прочте
нием темы любви можно считать 
спецпоказы под девизом "Тота
литарный роман", где организа
торы представили панораму лю
бовных историй на фоне военных 
конфликтов и революций. То есть 
постарались не упасть совсем в 
развесистую клюкву сомнитель
ных историй малоизвестных ре
жиссеров.

А что же наши? В конкурсе есть 
новая работа Игоря Костолевско
го в итальянской картине "Рус
ская красавица" по роману Викто
ра Ерофеева. К ней огромный ин
терес. Вторая картина, представ-

руководство по традиции 
должно всенародно цело

ваться — нежно, страстно и отча
сти невинно. Но, открыв шестой 
Международный фестиваль "Ли
ки любви", его президенты —
Олег Табаков с красавицей супру
гой Мариной Зудиной поцелуй 
"зажали” . А все очень ждали.

Ожиданий от фестиваля — 
первого в нескончаемой верени
це конкурсов наступившего века
— было много. Киномастера и 
просто заядлые зрители с радо
стью ждали приезда председате
ля жюри, голливудца Удо Кира 
(играл плохих парней в "Списке 
Шиндлера", "Дракуле", "Матри
це") и других кинозвезд. Но те
перь стало известно, 
что знаменитый Кри
стофер Ламберт поя
вится лишь 22 января
— на закрытие, а дочь 
Марчелло Мастроянни 
и Катрин Денев маде
муазель Мастроянни в 
последнюю минуту от
казалась приехать в 
заснеженную Москву.

Афиша фестиваля, 
организованного ком
панией “ Кинотавр" и 
его президентом Мар
ком Рудинштейном, 
подразумевает огром
ное количество вариа
ций на тему любви, Как 
заметил министр куль
туры РФ Михаил 
Швыдкой, устроители 
могли устроить фести
валь любви к деньгам
ИЛИ власти, НО ИМ хва Олег Янковским к Ирина Купченко с нетерпением ждут оценки зрителями своей
ТИЛО вкуса ПОСВЯТИТЬ новой работы.

ленная на конкурс от России, “Два 
товарища” Валерия Пендакров- 
ского. Это экранизация романа 
Владимира Войновича, а литера
туру у нас ставят или гениально, 
или убого. Самой ожидаемой лен
той можно было назвать "Приходи 
на меня посмотреть" — кинопро
чтение пьесы Птушкиной, которая 
уже шла в театрах с переменным 
успехом. Заметьте: три новых на
ших фильма и ни одного по ориги
нальному сценарию!

Кстати, "Приходи на меня 
посмотреть" — это еще и анало
гия с другой хорошо известной 
всем пьесой и кинолентой. Не 
зря режиссер картины Олег Ян
ковский признался, что очень 
волнуется, как примет его кар
тину Марк Захаров. Дело в том, 
что фильм между собой кинош
ники называют "Обыкновенным 
чудом-2", так как здесь задейст
вованы актеры, снимавшиеся в 
захаровском "Чуде".

Спрашиваю у Янковского, по
дарившего нам очередную сказку 
под Старый Новый год, что было 
бы с русскими, перестань они ве
рить в сказки и постоянно ждать 
чуда. Ответ категоричен: "Да мы 
просто бы вымерли как народ!". А 
вот Марк Захаров более поэти
чен: “Чуда нам просто необходи
мо ждать, ведь если сказкам мы 
перестанем верить — сразу по
скучнеем, загрустим".

Актеры, снявшиеся в фильме 
"Приходи на меня посмотреть” (а 
это Екатерина Васильева, Ирина 
Купченко, Олег и Ванечка Янков
ские), подарили зрителю теплую 
сказку о любви. Причем такой ис
тинно нашей, теплой и светлой, 
что куда там Западу! Правда, кар
тину показали вне конкурса и кто 
получит приз фестиваля, станет 
известно лишь в воскресенье.

Юлия МАЛАХОВА.

НЕОБЫЧНЫЙ КОНКУРС

«Мисс мира 2001 года» -  змея

Н:

В Тульском зооэкзотариуме подвели итоги конкурса красоты сре
ди ... змей. Титула “ Мисс мира 2001 года”  удостоена калифор
нийская королевская змея-альбинос. “ Мисс России”  стала гадю
ка Каэнакова. Самой ядовитой “королевой года"признана индий
ская кобра, а “Мисс фотомоделью" — индонезийскийзооцис...

| А “КОРОНУ" претендовали 34 ним из крупнейших не только в Ев
ропе, но и в мире. Сейчас здесь со
держится более двух тысяч экземп
ляров 250 видов только одних змей, 
не считая ящериц, лягушек, прочих 
пресмыкающихся и земноводных. 
По соглашению между Россией, 
Вьетнамом, США и Канадой его сот
рудники имеют эксклюзивное право 
ездить в научные экспедиции. Они 
ведут исследовательскую работу в 
девственных тропических лесах.

В Тульском экзотариуме знают о 
змеях практически все, ведь этот 
старый неказистый дом в Заречье 
стал для многих гадов родильным 
домом, а его сотрудники — своеоб
разными бабками-повитухами уни
кальных экземпляров. Появилось 
первое пополнение и в новом году 
— 5 января родились пять венесу
эльских радужных удавчиков. Впер
вые в мире здесь выведена ярко-

I самые обаятельные, самые 
ядовитые змеи. Каждой был 

выделен индивидуальный террари
ум, где “Мисс Шри Ланка", “Мисс 
Мадагаскар", "Мисс Филиппины", 
Мисс Индонезия" (правда, под 

этим именем скрывался самец, 
"муж кобры") и прочие “девицы” де
монстрировали наряды Больше 
всего голосов — 1225 — получила 
белая калифорнийская “королева". 
На втором месте оказалась гадюка 
Казнакова ( фамилия первооткры
вателя отечественной змеи), кото
рой присвоили звание "Мисс Рос
сии 2001 года” . Она не только кра
сивая и обаятельная, но и довольно 
миролюбивая Не чета, к примеру, 
габонской гадюке, которая укусила 
даже директора

Тульский зооэкзотариум за 13 
лет своего существования стал од-

желтая калифорнийская королев
ская змея.

Почему “королевская"? Так их 
назвали переселенцы из Европы, 
страдавшие от ядовитых гремучих 
змей, которые доставляли немало 
хлопот фермерам: убивали скот, ку
сали пастухов...

А вообще-то эти змеи, особенно 
особи женского пола, способны в 
порыве страсти на большие “подви
ги". Заведующая экспедиционным 
отделом зооэкзотариума Татьяна 
Моисеева припоминает случай, ко
гда во время спаривания в лабора
торном отсаднике самка королев
ской змеи вместо выполнения суп
ружеского долга пыталась... прогло
тить своего партнера. Несколько 
раз бедного "короля" извлекали из 
пасти агрессивной подруги. До
биться нужного результата сотруд
никам удалось лишь после того, как 
"королеве" заклеили пасть скот
чем...

Вот такие они, “королевские" на-

1уры Николай КИРЕЕВ,
Тула. соб.корр.
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Пуля для хоккеиста
К сожалению, трагедий в российском спорте не становится 
меньше. В Магнитогорске убит вратарь хоккейной команды  
“ Металлург" Сергей Земченок.

ВСЮ свою непро
д о л ж и т е л ь н у ю  
карьеру в “Метал

лурге" с 1994 года он иг
рал запасным голкипе
ром команды, хотя и 
стал в ее составе чемпи
оном страны 1999 года, 
обладателем Суперкуб
ка Европы-2000, чемпи
оном Евролиги 1999 и 
2000 годов, обладате
лем Кубка России 1998 и 
1999 годов, серебряным 
призером чемпионата 
России 1998 года и 
бронзовым призером 
чемпионата России 2000 
года.

24-летний хоккеист 
был застрелен 15 января около 
семи вечера в подъезде собст
венного дома, когда возвра
щался с вечерней тренировки.
Накануне его команда прово
дила домашнюю игру с казан
ским "Ак Барсом" (5:1), но в 
ней Земченок участия не при
нимал.

Следствие напрочь отверга
ет версию о случайном убийст
ве Земченка. Соседи по подъ
езду не слышали громких раз
говоров, крика и шума, кото
рые обычно бывают при хули
ганском нападении. Исключе
но и преступление с целью ог
рабления: как правило, спорт
смены на тренировки крупные 
суммы денег не носят. К тому 
же Земченок был в команде од 
ним из низкооплачиваемых иг 
роков.

Скорее всего мотивы убий 
ства носили личный характер 
Возможно, заказчик преступ
ления обратился к услугам на 
емных убийц

Все, кто знал Сергея, нахо
дятся сейчас в состоянии шо
ка. В жизни это был спокойный 
человек, про которых говорят, 
что он и мухи не обидит. Ситуа
цию усугубляет еще и то, что 
летом прошлого года трагиче
ски погиб другой хоккеист маг
нитогорского "Металлурга" — 
Алексей Степанов, который, 
отдыхая в родной Челябинской 
области,утонул в озере.

В свою очередь президент 
спортклуба Геннадий Величкин 
не верит в заказной характер 
преступления: по его инфор
мации, Сергей не имел контак
тов с преступными группиров
ками, не был связан с бизне
сом, а занимался только хокке
ем.

Гражданская панихида по 
Сергею Земченку состоится 21 
января у входа в Ледовый дво
рец имени Рамазана с 10 до 13
часов.

Павел 1А РУДНЫ Й.


